
Полковник Виктор Баранец 
отвечает на вопросы слушателей - 

   15:00, по будням

«Военное ревю»

Пасынок 
Стаса Намина 
расправился 
с семьей, 
потому что 
считал себя 
изгоем

Читайте на стр. 10 �

Талантливый 30-летний 
Артем Микоян (на фото -
слева) погиб от рук брата, 
который завидовал тому, 
что отец (на фото - справа) 
его больше любит.
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Елена ОДИНЦОВА

Наконец-то найден рецепт 
идеального самочувствия и 
здорового сна! Если хотите 
этого добиться, надо всего 
лишь… уволить вашего на-
чальника. Так считает боль-
ше половины россиян. Имен-
но злобный, агрессивный 
шеф, по их мнению, - глав-
ная причина  бессонницы, 
тревоги, профессионально-
го выгорания. Таковы дан-
ные исследования, которое 
провели сервис Зарплата.ру 
и «Ренессанс Страхование».

 Что касается отраслей, 
то максимально «токсич-
ные» начальники - в прода-
жах, бухучете, ресторанном 
бизнесе и журналистике.

- Это отрасли, где из-за 
нынешних условий веде-
ния бизнеса стресс сейчас 
зашкаливает. Например, 
спрос на многие товары 
сейчас упал, поэтому в 
продажах очень сложно 
показывать выдающиеся 
результаты. Начальники от-
делов сами первыми в та-
кой ситуации попадают под 
прессинг, а срываются на 

подчиненных, - комментиру-
ет психолог-консультант 
Максим Свиридов.

Ладно, причина понятна, 
а что делать-то?

- Не факт, что следующий 
начальник будет вести се-
бя лучше, - говорит Мак-
сим Свиридов. - Поэтому 
постарайтесь смотреть на 
шефа не как на источник 
стресса, а просто как на 
человека. Попытайтесь по-
нять его. Тогда и ваше здо-
ровье будет гораздо мень-
ше зависеть от поведения 
руководства.

Страшнее шефа 
зверя нет

FM.KP.RU10 главных 
вопросов 
о новшествах 
на ЕГЭ
Читайте на стр. 18 �

Суббота
21 октября

уникальных посетителей
за минувшие сутки

6 320 000
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Александр КАТЕРУША

Средняя цена машины 
с пробегом - 
1 млн 749 тысяч рублей.

Продажи китайских автомобилей с про-
бегом выросли на 54,8% в III квартале 
2023 года в Калининградской области. 
Таковы результаты исследования Авито 
Авто.

Сообщается, что такие машины ста-
новятся все популярнее. Средняя цена 
автомобилей из Китая с пробегом в III 
квартале года в Калининграде составила 
1 млн 749 тысяч рублей.

Лидерами продаж среди брендов из Ки-
тая в регионе стали: Geely, Chery, LIFAN, 
Haval и Great Wall.

За год в России продажи китайских ма-
шин выросли на 115%.

В Калининграде 
на 54% выросли 
продажи 
китайских авто

Газета нашего города ★ Калининград
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В Госдуме предложили компенсировать 
дореформенные вклады в Сбербанке.

А у вас была 
сберкнижка?
Владимир ВИНОКУР, народный артист России:

- Какие советские сберкнижки? Да не помню я ничего такого. 
Это так давно было. Ну какие там могли быть деньги? Живите 
сегодняшним днем.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- В 1990-м возникли сложности у одного уважаемого сотруд-
ника Гидрометцентра - скопились деньги на сберкнижках, а он 
одинокий был и получал 400 рублей. Так наше руководство 
специально собиралось, чтобы решить, как спасти накопления 
известного всему миру ученого. А я был старшим научным со-
трудником с окладом 280 рублей и молодым семьянином. На-
коплений не было. Со сберкнижки не купил ни машины, ни дачи.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства России:

- Я в 1991 году был молодым специалистом в Минсельхозе 
с зарплатой, может, 120 рублей. И мои «доходы» тогда не от-
ражались на сберкнижке. На ней вряд ли было больше 150 
рублей. Где-то лежат до сих пор и книжка, и ваучер.

Олег СМИРНОВ, бывший замминистра 
гражданской авиации СССР:

- Что-то на сберкнижке было, но я все снял. Куда вложил? 
Может, в дачу. Но вообще все деньги тогда я тратил. Я был 
командиром корабля с зарплатой 450 рублей и замминистра, 
имея 270 командировок в году. Притом что замминистра по-
лучал меньше командира корабля.

Валентина САФРОНОВА, глава Ассоциации 
флористов России:

- На книжке было рублей 100, наверное. Сгорело все. Я 
трудилась в планово-экономичском отделе Стройбанка СССР 
с получкой 150 рублей и была наивной чукотской девочкой, у 
которой не получалось ничего откладывать.

Виктор ПОХМЕЛКИН, глава «Движения 
автомобилистов России»:

- Меня сгоревшие вклады не потрясли. Да, у меня тогда в 
Перми была фирма, много заказчиков, но предприятия платили 
натурой (мясокомбинат - колбасой), на сберкнижку не поло-
жишь. А живые деньги шли в дело. На сберкнижке если что и 
было, то точно не в цену «Волги».

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, автор 
памятника князю Владимиру у Кремля:

- Мои предки потеряли больше в 1917-м и в 1937-м. На из-
лете Союза на деньги с моей сберкнижки можно было купить 
не одни «Жигули». Но что было, то было. Те финансовые по-
тери - не самые большие утраты в жизни.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: денежки

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В Госдуме видят 
пять вариантов 
решения 
проблемы: 
от полной 
компенсации 
до списания всех 
денег в утиль.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ 
ДЕПУТАТЫ

Казалось бы, на за-
мороженные совет-
ские вклады большин-
ство россиян давно 
махнуло рукой в сти-
ле старого анекдота: 
«Умерла так умерла». 
Ан нет: эта тема нео-
жиданно стала пред-
метом горячего об-
суждения в Госдуме.

Дело в том, что за-
кон, гарантирующий 
восстановление со-
ветских депозитов и 
«страховок» (одна из 
форм вкладов, рассчи-
танная на многолетнее 
пополнение, - обычно 
родители откладывали 
к совершеннолетию 
ребенка), никто не 
отменял. Он был при-
нят еще в 1995 году, но 
его выполнение с 2003 
года каждый раз пере-
носится по известной 
причине: денег нет.

- По моему поруче-
нию был подготов-
лен доклад, вопрос 
проработали депута-
ты с участием 
Центробанка 
и Минфина. 
И выработали 
пять вариан-
тов, которые 
нужно деталь-
но обсудить, - 
р а с с к а з а л 
«Комсомолке» 
председатель 

Комитета Госдумы по 
финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. - 
Поскольку формаль-
но обязательства оста-
лись, но в результате 
обесценивания рубля 
они резко снизились, 
надо принципиально 
определиться, должно 
ли государство ком-
пенсировать вклады, 
и если да, то по какому 
варианту.

Диапазон предлага-
емых решений широк. 
От полного забвения 
этих вкладов (ну были 
- и сплыли) до полно-
ценной компенсации 
утраченного (для это-
го надо будет переве-
сти сумму вклада в 
современные деньги, 
отталкиваясь от сто-
имости потребитель-
ской корзины тогда и 
сейчас). Есть и про-
межуточный вариант - 
ввести приоритетную 
выплату гражданам 
в возрасте от 78 лет. 
Этот вариант депута-

там показался наибо-
лее жизнеспособным 
и справедливым.

- Это же еще не за-
конопроект, точка не 
поставлена, это мате-
риал для дискуссии с 
участием Центробан-
ка и Минфина. Какой 
результат более вероя-
тен, сказать не могу, - 
сказал Аксаков.

«АКТ ВЫСОКОЙ 
ЧЕЛОВЕЧНОСТИ»

У экономистов ини-
циатива депутатов вы-
звала скепсис.

- Это популизм, 
каждый год проходят 
такие обсуждения, по-
том интерес угасает, 
а на следующий год - 
опять, - говорит фи-
нансовый омбудсмен 
Павел Медведев. - Я 
и сам имел отношение 
к этому.

И тут ветеран-
экономист поведал 
нам историю.

- Как-то в 1996 году 
я (в то время - пред-
седатель подкомитета 
Госдумы по банков-
скому законодатель-
ству. - Ред.) предло-
жил Черномырдину, 
который был тогда 
премьером, выплатить 
эти вклады людям от 

80 лет с индексацией в 
1000 раз, - припомнил 
Медведев. - Но не на 
весь вклад, а до 1000 
рублей: получался 
миллион. Но тогда у 
нас миллионы ходили 
и сумма получалась не 
такая уж большая. Но 
никогда не забуду, ко 
мне в приемную при-
ходили старушки, не-
которые на костылях, 
и благодарили. «Хоть 
досыта поели!» - я та-
кую фразу запомнил. 
И оцениваю это реше-
ние как акт высокой 
человечности.

На самом деле мил-
лион рублей в 1996 
году - это сумма на 
уровне месячной зар-
платы. Так что те, ко-
му удалось получить 
эти выплаты, смогли 
не только досыта по-
есть.

✓ Сбережения советских граждан в Сбер-
банке были заморожены в 1990 году решением Со-
вета министров. На тот момент их объем составлял 
369 млрд рублей  - более трети ВВП страны. Эти 
деньги были направлены на финансирование дефи-
цита бюджета страны.

✓ В 1991 году было разрешено снимать с вклада до 
500 рублей в месяц либо делать покупки по безналу, 
однако такой режим продержался несколько месяцев.

✓ В 1993 году президент Борис Ельцин подписал 
указ о единовременных компенсациях в троекратном 
размере по сравнению с остатками на счетах на 1 
января 1992 года. Но он не был выполнен.

✓ В 1995 году был принят закон, действующий 
сейчас. Замороженные сбережения граждан были 
объявлены государственным внутренним долгом и 
подлежали выплате с учетом индексации. Ее вы-
числяли по разнице в стоимости потребительской 
корзины на момент выплаты и на 20 июня 1991 года.

✓ В мае 1996 года вышел указ Ельцина о компен-
сации вкладов населения в 1000 раз для тех, кому 
на момент заморозки вкладов было 75 лет и больше.

✓ В 2009 году было принято постановление пра-
вительства РФ о компенсации советских депозитов в 
двух-трехкратном размере (в зависимости от возрас-
та вкладчика). То есть за вклад 8000 рублей (в 1991 
году это была цена «Жигулей») можно было получить 
24 тысячи - на качественные шины бы хватило. Эту 
компенсацию многие уже получили, однако ее нельзя 
даже близко считать справедливой. Поэтому раз за 
разом и поднимается вопрос адекватной компенсации.

Из истории

Советские вклады 
снова хотят 
разморозить

СКАЗАНО НА РАДИО «КП»

Казалось бы, 
при чем здесь Чубайс?

Известный российский экономист Михаил 
Хазин уверен: если смотреть правде в глаза, 
то сейчас получить эти вклады с достойной 
индексацией нет никакой возможности, шанс 
был упущен еще в 90-х. И тут опять не обошлось 
без Чубайса.

- В середине 90-х была создана правитель-
ственная комиссия по восстановлению сбе-
режений граждан, утерянных в результате гай-
даровских реформ, а я был ее ответственным 
секретарем, - рассказал в эфире Радио «КП» 
(97,2 FM) Михаил Хазин. - Мы тогда написали 
программу и направили ее в правительство. Бы-
ло четко написано, откуда взять деньги, как это 
может работать, чтобы это поднимало россий-
скую экономику. И предлагалась индексация 
по покупательной способности: 1000 рублей 
вклада должна была превратиться примерно в 
100 тысяч рублей.

Но все пошло не по плану.
- Дальше - 1997 год, возвращается в прави-

тельство Чубайс, и работа комиссии сначала 
была остановлена, а потом вообще закрыта, - 
подытожил Хазин.

Самые важные 
новости, 

самые яркие фото 
и видео, самые 

интересные 
истории 

в телеграм-
канале 

«Комсомольской 
правды» 
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Не случайно на общей фотогра-
фии глав государств, которые при-
няли участие в форуме «Один пояс, 
один путь» Владимир Путин стоит 
по правую руку от Си Цзиньпи-
на. Еще до начала этого фору-
ма Президента России называли 
главным гостем в Пекине в эти 
дни. Он не только провел на полях 
этого саммита встречу с лидерами 
шести стран, но принял участие 
в пленарном заседании, а позже 
еще три часа за закрытыми дверь-
ми вел переговоры с главой КНР.

- У нас был обед в узком составе, 
а потом председатель предложил 
уединиться - мы беседовали с глазу 
на глаз за чашкой чая. Некоторые 
вопросы были совсем конфиден-
циальными. Три часа обсуждали 
разные темы: про Ближний Вос-
ток, я информировал о ситуации 
на украинском треке, - позже при-
знается глава российского госу-
дарства журналистам.

Подробнее о том,
как прошел визит,

читайте на сайте KP.RU.
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Олег АДАМОВИЧ

По пути в Москву из Пекина, где 
Владимир Путин принял участие в 
форуме «Один пояс, один путь», са-
молет президента зарулил в Пермь. 
Там глава государства занялся спор-
том. То есть выступил на форуме 
«Россия - спортивная держава», 
провел заседание Совета по раз-
витию физкультуры и спорта, от-
крыл сразу несколько спортивных 
объектов в разных регионах.

ПРОВЕРКА НА СПЛОЧЕННОСТЬ
Речи президента в Перми ждали 

многие, тем более что совсем не-
давно Международный олимпий-
ский комитет временно отстранил 
Олимпийский комитет России. То 
есть Игры 2024 года и, видимо, 
2026-го мы пропускаем.

- Наша большая, многонацио-
нальная спортивная семья про-
ходит проверку на сплоченность, 
верность истинным ценностям 
спорта, олимпийским принципам 
солидарности, равноправия, чест-

ной спортивной борьбы, - подчер-
кнул российский лидер.

После чего отметил, что спорт 
стал слишком политизированным:

- Мы узнали, что приглашение 
на Игры - это не безусловное пра-
во лучших спортсменов, а некая 
привилегия, и заслужить ее можно 
не спортивными результатами, а 
какими-то политическими жеста-
ми, которые к спорту вообще не 
имеют никакого отношения, и что 
сами Игры могут использоваться 
как инструмент политического дав-
ления в отношении людей, которые 
и к политике-то отношения ника-
кого не имеют, - заключил Путин.

ИГРЫ БРИКС
Особенность спорта такова, что 

невозможно развиваться, соревну-
ясь только внутри страны, поэто-
му пропущенные Олимпиады мы 
будем заменять:

- Игры БРИКС уже стоят в на-
шем спортивном календаре: они 
пройдут в Казани в июне 2024 го-
да, - объяснил Путин.

А в сентябре в Екатеринбурге 
пройдут Всемирные игры друж-
бы. Участники сразятся в брейкинге 
(акробатический уличный танец), 
скейтбординге, спортивном програм-
мировании и так далее.

93 МЛН СПОРТИВНЫХ ЛЮДЕЙ
В тот же день Владимир Путин 

по видеосвязи открыл семь спор-
тивных объектов в пяти городах: 
Балабанове, Брянске, Магадане, 
Тобольске и Ульяновске. Он напом-
нил, что по плану к 2030 году регу-
лярно заниматься спортом должны 
70% граждан. То есть спорт должен 
стать нормой для 93 млн человек!

- Чтобы решить такую комплекс-
ную задачу, сделать спорт доступ-
ным, действительно народным - в 
самом широком смысле и прямом 
смысле этого слова, нам нужно 
обеспечить дальнейшее динамич-
ное развитие спортивной инфра-
структуры, причем во всех регио-
нах России, - поручил Путин позже 
в тот же день на Совете по разви-
тию физкультуры и спорта.

Владимир ПУТИН: 

Олимпийские игры используют 
для политического давления

Картина дня: в верхах

Валентин АЛФИМОВ

Уже после форума в Перми 
президент собрал спортивных 
чиновников, чтобы обсудить, 
как сделать так, чтобы спорт 
был доступен людям.

А ЧТО ЖЕ ТЕННИС?
В первую очередь говори-

ли о развитии спортивной 
инфраструктуры: президент 
поблагодарил глав регионов, 
которые ремонтируют и стро-
ят стадионы и спортивные 
площадки, причем как у себя, 
так и в новых регионах, на-
помнил, что особое внимание 
надо уделить сельским терри-
ториям и уже наконец-то раз-

работать специальную под-
программу «Спорт на селе».

Обратил внимание Путин 
и на статистику: каким ви-
дом спорта сколько народа 
занимается.

- Фигурное катание - при-
рост занимающихся 350%. Ве-
лоспорт - 132% плюс, шах-
маты - 63%, аэробика - 60%, 
самбо - 50%… А настоль-
ный теннис - жалкие 5%! - 
удивился президент, обраща-
ясь к министру спорта Олегу 
Матыцину. - Хотя теннисный 
стол можно поставить если не 

в каждой квартире, то на каж-
дой лестничной площадке.

«Заниматься этим нужно 
активно, и результат будет», 
- поручил Путин.

МЫ НЕ ПОЙДЕМ 
ПО ЭТОМУ ПУТИ

Вернулся президент и к во-
просу поляризации спорта:

- То, что происходит в со-
временных международных 
спортивных организациях, 
это признаки вырождения. 
Спорт очень коммерциали-
зирован, значит, зависит от 

бизнеса, а бизнес зависит от 
властей различного уровня, от 
политических структур раз-
личных стран, - отметил он.

А ведь спортивные движе-
ния создавались совсем не для 
того, чтобы быть политиче-
скими, а чтобы объединять 
людей, обратил внимание 
Путин.

- По этой логике, нужно 
сейчас чуть ли не половину 
арабских стран исключить 
из спортивного движения. 
 Израиль надо исключить. 
Еще непонятно, кто так и 
что делает, а ограничения 
в спорте могут незамедли-
тельно последовать. Мы не 
пойдем по этому пути, - за-
ключил он.

Что происходит в зоне этого 
конфликта > стр. 4.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

ОТДЕЛЬНАЯ ТЕМА

Разобраться 
с дельцами 
от хоккея

Отдельно Владимир Путин обратился 
к главе российского хоккея Владиславу 
Третьяку. Он раскритиковал работу спор-
тивных агентов:

- Нам вместе со специалистами из Мин-
спорта надо понять, что делать с дельца-
ми от хоккея, которые ребятишек еще из 
спортивных школ отбирают и тащат за 
границу. Ясно, что у нас свободная стра-
на, что каждый человек делает свой вы-
бор и мы не должны ему мешать, но ясно 
также и то, что это бизнес, причем бизнес 
не всегда отрегулированный и не всегда 
благородный. Зависимость там большая, 
деньги крутятся немаленькие, ущерб нам 
наносит очевидный. Здесь и правовые 
должны быть рамки, и гарантии, и для 
государства, и для участников всей этой 
деятельности, - заявил президент.

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 
Слушайте программу 

«Диалоги» в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Как война 
на Ближнем Востоке 

может повлиять 
на экономику, 

читайте на сайте

«Израиль надо исключить?»

ТРЛН 
РУБЛЕЙ2,5 - на такую астрономическую сумму 

Россия и Китай подписали 
контракт на поставку зерновых.
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ЦИФРА ДНЯ

Это около $25,7 млрд по нынешнему курсу. Контракт стал одним 
из крупнейших в истории экономических взаимоотношений России и Китая.
Согласно контракту Россия отправит в КНР 70 млн тонн 
продовольствия за 12 лет.
Контракт был подписан в преддверии открытия 
Третьего международного форума «Один пояс - один путь».

- на такую астрономическую сумму 
Россия и Китай подписали 
контракт на поставку зерновых.

FM.KP.RU
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В Госдуме предложили компенсировать 
дореформенные вклады в Сбербанке.

А у вас была 
сберкнижка?
Владимир ВИНОКУР, народный артист России:

- Какие советские сберкнижки? Да не помню я ничего такого. 
Это так давно было. Ну какие там могли быть деньги? Живите 
сегодняшним днем.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- В 1990-м возникли сложности у одного уважаемого сотруд-
ника Гидрометцентра - скопились деньги на сберкнижках, а он 
одинокий был и получал 400 рублей. Так наше руководство 
специально собиралось, чтобы решить, как спасти накопления 
известного всему миру ученого. А я был старшим научным со-
трудником с окладом 280 рублей и молодым семьянином. На-
коплений не было. Со сберкнижки не купил ни машины, ни дачи.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства России:

- Я в 1991 году был молодым специалистом в Минсельхозе 
с зарплатой, может, 120 рублей. И мои «доходы» тогда не от-
ражались на сберкнижке. На ней вряд ли было больше 150 
рублей. Где-то лежат до сих пор и книжка, и ваучер.

Олег СМИРНОВ, бывший замминистра 
гражданской авиации СССР:

- Что-то на сберкнижке было, но я все снял. Куда вложил? 
Может, в дачу. Но вообще все деньги тогда я тратил. Я был 
командиром корабля с зарплатой 450 рублей и замминистра, 
имея 270 командировок в году. Притом что замминистра по-
лучал меньше командира корабля.

Валентина САФРОНОВА, глава Ассоциации 
флористов России:

- На книжке было рублей 100, наверное. Сгорело все. Я 
трудилась в планово-экономичском отделе Стройбанка СССР 
с получкой 150 рублей и была наивной чукотской девочкой, у 
которой не получалось ничего откладывать.

Виктор ПОХМЕЛКИН, глава «Движения 
автомобилистов России»:

- Меня сгоревшие вклады не потрясли. Да, у меня тогда в 
Перми была фирма, много заказчиков, но предприятия платили 
натурой (мясокомбинат - колбасой), на сберкнижку не поло-
жишь. А живые деньги шли в дело. На сберкнижке если что и 
было, то точно не в цену «Волги».

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, автор 
памятника князю Владимиру у Кремля:

- Мои предки потеряли больше в 1917-м и в 1937-м. На из-
лете Союза на деньги с моей сберкнижки можно было купить 
не одни «Жигули». Но что было, то было. Те финансовые по-
тери - не самые большие утраты в жизни.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: денежки

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В Госдуме видят 
пять вариантов 
решения 
проблемы: 
от полной 
компенсации 
до списания всех 
денег в утиль.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ 
ДЕПУТАТЫ

Казалось бы, на за-
мороженные совет-
ские вклады большин-
ство россиян давно 
махнуло рукой в сти-
ле старого анекдота: 
«Умерла так умерла». 
Ан нет: эта тема нео-
жиданно стала пред-
метом горячего об-
суждения в Госдуме.

Дело в том, что за-
кон, гарантирующий 
восстановление со-
ветских депозитов и 
«страховок» (одна из 
форм вкладов, рассчи-
танная на многолетнее 
пополнение, - обычно 
родители откладывали 
к совершеннолетию 
ребенка), никто не 
отменял. Он был при-
нят еще в 1995 году, но 
его выполнение с 2003 
года каждый раз пере-
носится по известной 
причине: денег нет.

- По моему поруче-
нию был подготов-
лен доклад, вопрос 
проработали депута-
ты с участием 
Центробанка 
и Минфина. 
И выработали 
пять вариан-
тов, которые 
нужно деталь-
но обсудить, - 
р а с с к а з а л 
«Комсомолке» 
председатель 

Комитета Госдумы по 
финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. - 
Поскольку формаль-
но обязательства оста-
лись, но в результате 
обесценивания рубля 
они резко снизились, 
надо принципиально 
определиться, должно 
ли государство ком-
пенсировать вклады, 
и если да, то по какому 
варианту.

Диапазон предлага-
емых решений широк. 
От полного забвения 
этих вкладов (ну были 
- и сплыли) до полно-
ценной компенсации 
утраченного (для это-
го надо будет переве-
сти сумму вклада в 
современные деньги, 
отталкиваясь от сто-
имости потребитель-
ской корзины тогда и 
сейчас). Есть и про-
межуточный вариант - 
ввести приоритетную 
выплату гражданам 
в возрасте от 78 лет. 
Этот вариант депута-

там показался наибо-
лее жизнеспособным 
и справедливым.

- Это же еще не за-
конопроект, точка не 
поставлена, это мате-
риал для дискуссии с 
участием Центробан-
ка и Минфина. Какой 
результат более вероя-
тен, сказать не могу, - 
сказал Аксаков.

«АКТ ВЫСОКОЙ 
ЧЕЛОВЕЧНОСТИ»

У экономистов ини-
циатива депутатов вы-
звала скепсис.

- Это популизм, 
каждый год проходят 
такие обсуждения, по-
том интерес угасает, 
а на следующий год - 
опять, - говорит фи-
нансовый омбудсмен 
Павел Медведев. - Я 
и сам имел отношение 
к этому.

И тут ветеран-
экономист поведал 
нам историю.

- Как-то в 1996 году 
я (в то время - пред-
седатель подкомитета 
Госдумы по банков-
скому законодатель-
ству. - Ред.) предло-
жил Черномырдину, 
который был тогда 
премьером, выплатить 
эти вклады людям от 

80 лет с индексацией в 
1000 раз, - припомнил 
Медведев. - Но не на 
весь вклад, а до 1000 
рублей: получался 
миллион. Но тогда у 
нас миллионы ходили 
и сумма получалась не 
такая уж большая. Но 
никогда не забуду, ко 
мне в приемную при-
ходили старушки, не-
которые на костылях, 
и благодарили. «Хоть 
досыта поели!» - я та-
кую фразу запомнил. 
И оцениваю это реше-
ние как акт высокой 
человечности.

На самом деле мил-
лион рублей в 1996 
году - это сумма на 
уровне месячной зар-
платы. Так что те, ко-
му удалось получить 
эти выплаты, смогли 
не только досыта по-
есть.

✓ Сбережения советских граждан в Сбер-
банке были заморожены в 1990 году решением Со-
вета министров. На тот момент их объем составлял 
369 млрд рублей  - более трети ВВП страны. Эти 
деньги были направлены на финансирование дефи-
цита бюджета страны.

✓ В 1991 году было разрешено снимать с вклада до 
500 рублей в месяц либо делать покупки по безналу, 
однако такой режим продержался несколько месяцев.

✓ В 1993 году президент Борис Ельцин подписал 
указ о единовременных компенсациях в троекратном 
размере по сравнению с остатками на счетах на 1 
января 1992 года. Но он не был выполнен.

✓ В 1995 году был принят закон, действующий 
сейчас. Замороженные сбережения граждан были 
объявлены государственным внутренним долгом и 
подлежали выплате с учетом индексации. Ее вы-
числяли по разнице в стоимости потребительской 
корзины на момент выплаты и на 20 июня 1991 года.

✓ В мае 1996 года вышел указ Ельцина о компен-
сации вкладов населения в 1000 раз для тех, кому 
на момент заморозки вкладов было 75 лет и больше.

✓ В 2009 году было принято постановление пра-
вительства РФ о компенсации советских депозитов в 
двух-трехкратном размере (в зависимости от возрас-
та вкладчика). То есть за вклад 8000 рублей (в 1991 
году это была цена «Жигулей») можно было получить 
24 тысячи - на качественные шины бы хватило. Эту 
компенсацию многие уже получили, однако ее нельзя 
даже близко считать справедливой. Поэтому раз за 
разом и поднимается вопрос адекватной компенсации.

Из истории

Советские вклады 
снова хотят 
разморозить

СКАЗАНО НА РАДИО «КП»

Казалось бы, 
при чем здесь Чубайс?

Известный российский экономист Михаил 
Хазин уверен: если смотреть правде в глаза, 
то сейчас получить эти вклады с достойной 
индексацией нет никакой возможности, шанс 
был упущен еще в 90-х. И тут опять не обошлось 
без Чубайса.

- В середине 90-х была создана правитель-
ственная комиссия по восстановлению сбе-
режений граждан, утерянных в результате гай-
даровских реформ, а я был ее ответственным 
секретарем, - рассказал в эфире Радио «КП» 
(97,2 FM) Михаил Хазин. - Мы тогда написали 
программу и направили ее в правительство. Бы-
ло четко написано, откуда взять деньги, как это 
может работать, чтобы это поднимало россий-
скую экономику. И предлагалась индексация 
по покупательной способности: 1000 рублей 
вклада должна была превратиться примерно в 
100 тысяч рублей.

Но все пошло не по плану.
- Дальше - 1997 год, возвращается в прави-

тельство Чубайс, и работа комиссии сначала 
была остановлена, а потом вообще закрыта, - 
подытожил Хазин.

Самые важные 
новости, 

самые яркие фото 
и видео, самые 

интересные 
истории 

в телеграм-
канале 

«Комсомольской 
правды» 
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Не случайно на общей фотогра-
фии глав государств, которые при-
няли участие в форуме «Один пояс, 
один путь» Владимир Путин стоит 
по правую руку от Си Цзиньпи-
на. Еще до начала этого фору-
ма Президента России называли 
главным гостем в Пекине в эти 
дни. Он не только провел на полях 
этого саммита встречу с лидерами 
шести стран, но принял участие 
в пленарном заседании, а позже 
еще три часа за закрытыми дверь-
ми вел переговоры с главой КНР.

- У нас был обед в узком составе, 
а потом председатель предложил 
уединиться - мы беседовали с глазу 
на глаз за чашкой чая. Некоторые 
вопросы были совсем конфиден-
циальными. Три часа обсуждали 
разные темы: про Ближний Вос-
ток, я информировал о ситуации 
на украинском треке, - позже при-
знается глава российского госу-
дарства журналистам.

Подробнее о том,
как прошел визит,

читайте на сайте KP.RU.
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Олег АДАМОВИЧ

По пути в Москву из Пекина, где 
Владимир Путин принял участие в 
форуме «Один пояс, один путь», са-
молет президента зарулил в Пермь. 
Там глава государства занялся спор-
том. То есть выступил на форуме 
«Россия - спортивная держава», 
провел заседание Совета по раз-
витию физкультуры и спорта, от-
крыл сразу несколько спортивных 
объектов в разных регионах.

ПРОВЕРКА НА СПЛОЧЕННОСТЬ
Речи президента в Перми ждали 

многие, тем более что совсем не-
давно Международный олимпий-
ский комитет временно отстранил 
Олимпийский комитет России. То 
есть Игры 2024 года и, видимо, 
2026-го мы пропускаем.

- Наша большая, многонацио-
нальная спортивная семья про-
ходит проверку на сплоченность, 
верность истинным ценностям 
спорта, олимпийским принципам 
солидарности, равноправия, чест-

ной спортивной борьбы, - подчер-
кнул российский лидер.

После чего отметил, что спорт 
стал слишком политизированным:

- Мы узнали, что приглашение 
на Игры - это не безусловное пра-
во лучших спортсменов, а некая 
привилегия, и заслужить ее можно 
не спортивными результатами, а 
какими-то политическими жеста-
ми, которые к спорту вообще не 
имеют никакого отношения, и что 
сами Игры могут использоваться 
как инструмент политического дав-
ления в отношении людей, которые 
и к политике-то отношения ника-
кого не имеют, - заключил Путин.

ИГРЫ БРИКС
Особенность спорта такова, что 

невозможно развиваться, соревну-
ясь только внутри страны, поэто-
му пропущенные Олимпиады мы 
будем заменять:

- Игры БРИКС уже стоят в на-
шем спортивном календаре: они 
пройдут в Казани в июне 2024 го-
да, - объяснил Путин.

А в сентябре в Екатеринбурге 
пройдут Всемирные игры друж-
бы. Участники сразятся в брейкинге 
(акробатический уличный танец), 
скейтбординге, спортивном програм-
мировании и так далее.

93 МЛН СПОРТИВНЫХ ЛЮДЕЙ
В тот же день Владимир Путин 

по видеосвязи открыл семь спор-
тивных объектов в пяти городах: 
Балабанове, Брянске, Магадане, 
Тобольске и Ульяновске. Он напом-
нил, что по плану к 2030 году регу-
лярно заниматься спортом должны 
70% граждан. То есть спорт должен 
стать нормой для 93 млн человек!

- Чтобы решить такую комплекс-
ную задачу, сделать спорт доступ-
ным, действительно народным - в 
самом широком смысле и прямом 
смысле этого слова, нам нужно 
обеспечить дальнейшее динамич-
ное развитие спортивной инфра-
структуры, причем во всех регио-
нах России, - поручил Путин позже 
в тот же день на Совете по разви-
тию физкультуры и спорта.

Владимир ПУТИН: 

Олимпийские игры используют 
для политического давления

Картина дня: в верхах

Валентин АЛФИМОВ

Уже после форума в Перми 
президент собрал спортивных 
чиновников, чтобы обсудить, 
как сделать так, чтобы спорт 
был доступен людям.

А ЧТО ЖЕ ТЕННИС?
В первую очередь говори-

ли о развитии спортивной 
инфраструктуры: президент 
поблагодарил глав регионов, 
которые ремонтируют и стро-
ят стадионы и спортивные 
площадки, причем как у себя, 
так и в новых регионах, на-
помнил, что особое внимание 
надо уделить сельским терри-
ториям и уже наконец-то раз-

работать специальную под-
программу «Спорт на селе».

Обратил внимание Путин 
и на статистику: каким ви-
дом спорта сколько народа 
занимается.

- Фигурное катание - при-
рост занимающихся 350%. Ве-
лоспорт - 132% плюс, шах-
маты - 63%, аэробика - 60%, 
самбо - 50%… А настоль-
ный теннис - жалкие 5%! - 
удивился президент, обраща-
ясь к министру спорта Олегу 
Матыцину. - Хотя теннисный 
стол можно поставить если не 

в каждой квартире, то на каж-
дой лестничной площадке.

«Заниматься этим нужно 
активно, и результат будет», 
- поручил Путин.

МЫ НЕ ПОЙДЕМ 
ПО ЭТОМУ ПУТИ

Вернулся президент и к во-
просу поляризации спорта:

- То, что происходит в со-
временных международных 
спортивных организациях, 
это признаки вырождения. 
Спорт очень коммерциали-
зирован, значит, зависит от 

бизнеса, а бизнес зависит от 
властей различного уровня, от 
политических структур раз-
личных стран, - отметил он.

А ведь спортивные движе-
ния создавались совсем не для 
того, чтобы быть политиче-
скими, а чтобы объединять 
людей, обратил внимание 
Путин.

- По этой логике, нужно 
сейчас чуть ли не половину 
арабских стран исключить 
из спортивного движения. 
 Израиль надо исключить. 
Еще непонятно, кто так и 
что делает, а ограничения 
в спорте могут незамедли-
тельно последовать. Мы не 
пойдем по этому пути, - за-
ключил он.

Что происходит в зоне этого 
конфликта > стр. 4.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

ОТДЕЛЬНАЯ ТЕМА

Разобраться 
с дельцами 
от хоккея

Отдельно Владимир Путин обратился 
к главе российского хоккея Владиславу 
Третьяку. Он раскритиковал работу спор-
тивных агентов:

- Нам вместе со специалистами из Мин-
спорта надо понять, что делать с дельца-
ми от хоккея, которые ребятишек еще из 
спортивных школ отбирают и тащат за 
границу. Ясно, что у нас свободная стра-
на, что каждый человек делает свой вы-
бор и мы не должны ему мешать, но ясно 
также и то, что это бизнес, причем бизнес 
не всегда отрегулированный и не всегда 
благородный. Зависимость там большая, 
деньги крутятся немаленькие, ущерб нам 
наносит очевидный. Здесь и правовые 
должны быть рамки, и гарантии, и для 
государства, и для участников всей этой 
деятельности, - заявил президент.

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 
Слушайте программу 

«Диалоги» в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Как война 
на Ближнем Востоке 

может повлиять 
на экономику, 

читайте на сайте

«Израиль надо исключить?»

ТРЛН 
РУБЛЕЙ2,5 - на такую астрономическую сумму 

Россия и Китай подписали 
контракт на поставку зерновых.
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ЦИФРА ДНЯ

Это около $25,7 млрд по нынешнему курсу. Контракт стал одним 
из крупнейших в истории экономических взаимоотношений России и Китая.
Согласно контракту Россия отправит в КНР 70 млн тонн 
продовольствия за 12 лет.
Контракт был подписан в преддверии открытия 
Третьего международного форума «Один пояс - один путь».

- на такую астрономическую сумму 
Россия и Китай подписали 
контракт на поставку зерновых.
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Федор ИЛЬИН

Сельское хозяйство меняется 
на глазах: сегодня это мощный 
драйвер развития национальной 
экономики и экспорта, а роботы 
и современные технологии ста-
новятся неотъемлемой частью 
производства. Поэтому отрасли 
нужны высококвалифициро-
ванные кадры. Для их под-
готовки Минсельхоз России 
создает систему образования 
«полного цикла» - от школы 
до предприятия. Меняют-
ся и образовательные про-
граммы: они все больше 
ориентированы на по-
требности бизнеса.

Как сегодня готовить 
кадры для АПК, каки-
ми должны быть подходы 
к решению этой задачи - эти во-
просы стали предметом обсуж-
дения на пленарном заседании 
агропромышленной выставки 
«Золотая осень», которая в этом 
году состоялась в 25-й раз.

Россия - один из крупней-
ших в мире поставщиков про-
довольствия. В 2023 году, по 
оценкам Минсельхоза, объем 
агроэкспорта вырастет как 
минимум до 45 млрд долла-
ров. Для сравнения: в 2013 
году этот показатель был ме-
нее 17 млрд. Увеличение по-
ставок обеспечено развитием 
производства. Тем не менее 
задача импортозамещения 
в АПК остается - нужны свои 
семена, оборудование, техника, 
формулы кормов и ветпрепа-
ратов.

Сельское хозяйство надо обе-
спечить специалистами, кото-
рые понимают меняющиеся 
тенденции и адаптируются 
к ним, подчеркнул министр 
сельского хозяйства России 
Дмитрий Патрушев. «Поэтому 
Минсельхоз нацелен на фор-
мирование системы «полного 
цикла», когда мы в буквальном 
смысле «ведем» будущего спе-
циалиста от школьной скамьи 
до выхода на работу в отрасле-
вое предприятие», - пояснил 
министр.

ПЕРВАЯ СТУПЕНЬ
«Какую профессию вы-

брать?» - ответ на этот вопрос 
абитуриентам зачастую дается 
нелегко. И чтобы вчерашний 
школьник шел получать даль-
нейшее образование осознанно, 
аграрные вузы занимаются про-
фориентацией. Одно из ее са-
мых популярных направлений - 
«Агроклассы», где школьники 
5 - 11-х классов помимо обя-
зательных предметов изучают 
отраслевые азы. Ребят учат раз-
бираться в технике, преподают 
основы растениеводства, живот-
новодства и экономики. В рас-
писании таких классов есть, на-

пример, «введение в агробизнес» 
и «основы ветеринарии».

По данным Минсельхоза, 
в стране действует около 1200 
таких классов, в них учится 
более 20 тысяч ребят. При-
чем занятия проходят не толь-
ко в школах, но и в вузах, и на 
предприятиях. Для агрокласс-
ников проводят практические 
занятия с проведением опытов 
и лабораторных исследований, 
мастер-классы, квесты, экскур-
сии. В результате к окончанию 
школы они имеют стартовый 
багаж профессиональных зна-
ний. И вузы заинтересованы 
в таких абитуриентах. Поэтому 
с недавнего времени выпуск-
никам агроклассов начисляют 
дополнительные баллы к ре-
зультатам ЕГЭ. С 2024 года эта 
практика будет повсеместной, 
отметил глава Минсельхоза.

МОЛОДЫЕ ПРОФИ
Среднее профессиональ-

ное образование, в том числе 
в АПК, получило в нашей стра-
не второе дыхание. Работода-
тели разбирают выпускников 
техникумов и колледжей как 
горячие пирожки.

Поэтому и подготовку спе-
циалистов рабочих профес-

сий стараются максимально 
приблизить к запросам рынка 
в конкретных регионах. Для 
этого в России запустили про-
грамму «Профессионалитет»: 
на базе техникумов и коллед-
жей создаются образовательно-
производственные кластеры. Их 
оснащают по последнему слову 
техники, а преподают здесь луч-
шие практикующие специали-
сты. Ну и, конечно, для учащих-
ся предусмотрены стажировки 
и трудоустройство. Такие про-
екты в аграрном образовании 
есть уже в пяти регионах.

КОНКУРС В ВУЗЫ РАСТЕТ
В вузах Минсельхоза сегодня 

учится более 274 тысяч человек. 
«Чтобы создать им возможно-
сти для получения качественно-
го современного образования, 
мы в последние годы проводим 
трансформацию образователь-
ного процесса, - отметил Дми-
трий Патрушев. - Ключевая 
цель - адаптация подготовки 
под реальные запросы рынка».

Для этого создают новые 
образовательные программы, 
оснащают супероборудовани-
ем учебные центры и лабора-
тории, учебно-тренажерные 
комплексы. На обновление 

материально-технической ба-
зы из федерального бюджета за 
6 лет выделено 4 млрд рублей. 
Инвестирует в развитие обра-
зования и бизнес.

В результате растет интерес 
к новым программам и к отрас-
левому образованию в целом. 
Например, в Академии ветери-
нарной медицины имени Скря-
бина на направление «биотех-
нологии» конкурс составил 50 
человек на место. Этот показа-
тель растет не только в Москве, 
но и в региональных вузах.

БИЗНЕС ПРИСМАТРИВАЕТ 
СОТРУДНИКОВ

Чтобы через несколько лет 
специалист пришел на пред-
приятие подготовленным для 
выполнения реальных задач, 
вузу надо понимать текущие 
задачи бизнеса и даже пред-
угадывать, как будет разви-

ваться индустрия. Поэтому 
аграрные учебные заведения 
активно сотрудничают с веду-
щими отраслевыми предприя-
тиями, куда потом трудоустра-
иваются выпускники. Таких 
индустриальных партнеров 
у университетов - более 3 ты-
сяч. Среди них крупнейшие 
агрохолдинги - «Черкизово», 
«ФосАгро» и другие.

«Принцип «Пришел на рабо-
ту - забудь все, чему тебя учи-
ли», надеюсь, для нашей отрас-
ли уже в прошлом. Во всяком 
случае, мы для этого делаем 
все возможное», - подчеркива-
ет Патрушев. Именно поэтому 
практика встроена в образова-
тельный процесс в каждом уни-
верситете.

Отраслевые компании, ко-
торые нуждаются в притоке 
новых талантливых кадров, 
сами заинтересованы в таком 
парт нерстве. Они охотно делят-
ся знаниями и технологиями, 
поддерживают университет-
скую науку и присматривают 
себе сотрудников.

Государство помогает обеим 
сторонам в этом процессе, ком-
пенсирует до 90% затрат пред-
приятий на обучение студен-
тов и прохождение практики. 
Только за последние два года 
на производства таким образом 
привлечено более 18 тысяч мо-
лодых специалистов.

Спецвыпуск
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ВАЖНО

Кадры 
решают

Подготовка 
специалистов 

для отрасли 
стала основной 

темой Российской 
агропромышленной 
выставки «Золотая 

осень - 2023».

 ■ СКАЗАНО

«Отрасль сейчас на подъеме, - отметил премьер-
министр Михаил Мишустин, принявший участие 
в работе выставки «Золотая осень - 2023». - Этот 
сектор, абсолютно очевидно, требует внедре-
ния самых инновационных решений. Он должен 
стать более наукоемким, технологичным, ин-
новационным, чтобы оставаться таким же 
эффективным и развиваться дальше».

 ■ ЦИФРА

274 000 
человек учатся сегодня в ву-
зах, подведомственных Мин-
сельхозу России.

Ставка на инновации
Без науки сегодня никуда. Запрос на инновации колоссальный! 

Поэтому научные организации, вузы и предприятия реального 
сектора пошли по пути создания консорциумов, то есть ведут 
разработки совместно  - так эффективнее. В рамках такого со-
трудничества ведущие научные институты создают в вузах базовые 
кафедры. Благодаря этому молодежь на старте карьеры может 
перенимать опыт у именитых ученых.

Вузы, в свою очередь, делают ставку на практико-ориентированные 
научные исследования. А шесть крупнейших отраслевых учебных 
заведений (Кубанский, Ставропольский и Саратовский аграрные 
университеты, МСХА имени К. А. Тимирязева, Дальневосточный 
университет и Бурятская сельхозакадемия) стали участниками 
госпрограммы «Приоритет-2030», в рамках которой занимаются 
разработкой прорывных технологий и подготовкой кадров для 
выпуска наукоемкой продукции.

Россия
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А ШЕКЕЛИ ЧЬИ?
Сегодня решил: 

мой маленький 
отель в центре 
Тель-Авива и есть 
Израиль. Только 
крохотный. Это очень удобно для 
наблюдения.

Маленький, дружный, сплочен-
ный бомбардировками, еврейский 
домик…

Еще три дня назад по нему, траги-
чески пустому, мы как тени бродили, 
запуганные телевизором и сиренами. 
Евреи с удивлением натыкались на 
мою невозмутимую славянскую фи-
зиономию, недоумевая: что делает тут 
этот «экстрим-турист» (мое местное 
прозвище)?!

Таким же пустым и испуганным 
был и весь Израиль. Мы каждый ве-
чер сидели с перекошенными лица-
ми в бомбоубежищах, делали из этой 
«ерунды» трагедию и говорили толь-
ко об одном: ударит ли по нам Иран?

Теперь отель наконец-то задышал. 
Задвигался, засуетился вместе с ев-
рейскими улицами. Расцвели долго-
жданные автомобильные пробки. А у 
нас, в еврейском домике, - веселый 
бардак. По коридорам бегают дети, 
в холле заседают десятки мамаш, об-
лепленных младенцами. Беженцы из 
ближайшего к Газе города Ашкелона.

Город, который живет под бомбеж-
ками уже не первое десятилетие, эва-
куируется за свой счет.

ТВ как-то показало растерянного 
мэра Ашкелона, которая на вопрос, 
правда ли государство выделило го-
роду крупную сумму, чуть не рас-
плакалась. И так горячо благодари-
ла волонтеров и жертвователей, что 
стало ясно, на чьи шекели держится 
город.

Наш отель принимает беженцев 
за свой счет. На два дня. Потом те, 
кто хочет помочь, вносят деньги или 
предоставляют другое жилье… Сюда 
несут вещи, продукты, дети тонут в 
игрушках… И куда ни глянь в Тель-
Авиве, у магазинов стоят коробки. 
Горожане, бывает, просто выкупают 
весь магазин и перемещают его на 
улицу, где красуются ряды висящей 
для беженцев одежды…

ЗДЕСЬ ДЕТИ - 
НЕ ЦВЕТЫ, А ОРУЖИЕ

Ашкелонцы - народ невозмутимый, 
улыбчивый и, судя по отелю, пре-
вратившемуся в ясли, плодовитый. 

Расслабляться в демографическом 
состязании евреев с арабами (по-
следних еще Арафат учил: «Живот 

арабской женщины - самое силь-
ное оружие») - самоубийство. 
Видимо, поэтому один-два ре-
бенка на семью у евреев мове-

тон, три-четыре - еще куда ни шло. Ну 
а ортодоксы - те в этом смысле ста-
хановцы. Они так страстно увлечены 
деторождением, что, бывает, соору-
жают до полусотни внуков, правда, с 
напрочь забытыми именами.

И наблюдая, как расползаются по 
отелю карапузы, я вспомнил несколь-
ко подзабытых и, может быть, не свя-
занных друг с другом историй… Мне 
почему-то вспомнился смотритель 
гражданского кладбища Кильят Ша-

уль, маленький старичок, который 
когда-то, в молодости, жил в Подоль-
ске. Он помог мне найти место похо-
рон солдата, 19-летнего паренька из 
Москвы, и вдруг попросил:

- Переезжайте к нам, в 
Израиль.

Я рассмеялся от неожиданно-
сти. И сказал что-то вежливо-
неопределенное…

- Вы не хотите? - смотритель спро-
сил так серьезно, что мне стало не по 
себе. - Пожалуйста, подумайте…

Вокруг нас кипела бесконечная ра-
бота, которая тут уже идет неделю, - 

хоронили солдат. Живые закапыва-
ли мертвых, прекрасно понимая, на 
каком крохотном клочке земли они 
соседствуют с другими народами. 
И как хрупки бетонные стены между 
цивилизациями.

И этот добрый еврей словно звал 
меня, русского, на помощь… А что 
нас звать?

Сначала казалось, что мы уже 
здесь…

СЛАВЯНСКИЙ РЕМОНТ
По пустынному Святому городу Ие-

русалиму, там, где обычно не протол-
кнуться от паломников и туристов, 
я… шел в одиночестве.

Не рискуют тут сейчас выходить 
люди на улицу. Арабы - тем более.

Их стресс не меньше еврейского. 
Маркетплейсы терпят убытки - арабы 
отказываются выходить на работу. 
Они боятся развозить товары, рискуя 
нарваться на обозленного еврея.

По той же причине не рискуют 
показываться на производствах, где 
арабов традиционно много… Их ра-
ботодатели уговаривают вернуться, 
но сейчас никто ни в чем не уверен. 
Ведь наземная операция в Газе еще 
не началась…

Я шел по древним улицам, святым 
камням. На пустой Иерусалим уже 
опускались сумерки, и «тьма, при-
шедшая со Средиземного моря», 
должна была вот-вот накрыть «не-
навидимый прокуратором город…».

Тишина тоже булгаковская, словно 
я нагло проспал Армагеддон и бегу 
последним на Страшный суд («Эй, 
без меня не начинайте!»).

Подплываю на волне мистического 
восторга к храму Гроба Господня и 
что я вижу.

У входа в главный храм христиан-
ства сидит на корточках до боли зна-
комый персонаж. В трениках, заля-
панной краской футболке, с родной 
смоленско-брянской физиономией.

Тысячелетний храм наполняется 
бурным телефонным разговором с 
неведомым Костей, который то ли 
должен, то ли ему должны…

Заглядываю осторожно внутрь. Так 
и есть - русская бригада (с еврейски-
ми паспортами, конечно) вешает все-
му мировому христианству люстру. 
Мужики держат себя в руках, говорят 
с паузами. Потому что без мата.

- Ты куда… (взгляд на священную 
Кувуклию, откуда сходит Благодат-
ный огонь) тянешь, - интересует-
ся один. - Ты что… (мученический 
взгляд), не видишь. Пожалуйста (че-
рез усилие), не делай так больше…

- Ты меня знаешь! - надрывается на 
святом дворе рабочий. Кричит, но, 
молодец, за базаром следит. Хоть и 
хозяин, говорят, милостив.

Я хотел было закончить эту малень-
кую зарисовку наивной неуклюжей 
идеей - мол, храм Гроба Господня 
тоже делили долго и кроваво, как ев-
реи и арабы - землю. Святые отцы 
одной церкви дрались с батюшками 
другой так яростно, что прямо здесь, 
у Гроба Христа, бывало, побивали 
друг друга. Когда-то непримиримые, 
теперь они мирно молятся под одной 
крышей - чем не надежда о мире на 
Святой земле?

Это хотел сказать я…
Но из святого храма снова послы-

шался вопль: «Ты куда… чудо… та-
щишь! Сейчас же… все испортится!» 
И я грешным делом вспомнил рассказ 
местного военкора Сергея Гранкина, 
как русский мат ему жизнь спас.

«Наша съемочная группа выехала 
к месту высадки хамасовцев (район 
Ашкелона), - рассказывал Сергей. - И 
в сумерках мы напарываемся на свой 
же израильский спецназ. Они заорали 
матом, и мы со страху - тоже. Тем и 
спаслись от «дружеского» расстрела. 
Поняли - свои»…

А я уверился, что флаг израильский 
не устоял бы без русского человека и 
его великого языка.

С этой мыслью и поехал я в Не-
танию.

«ЧИТАЕМ РОССИЙСКИЕ БЛОГИ»
Жители Нетании гордятся, что жи-

вут в самом безопасном регионе стра-
ны, который ни ХАМАС, ни «Хезбол-
ла» достать не могут.

Интересно, что сам город разделен 
между французами и русскими.

Я поинтересовался: а где евреи?
Смеются… Мол, все мы тут не без 

греха…
Русских евреев здесь не становит-

ся меньше. Жизнь в Израиле сейчас 
пусть нервна, но пока комфортна. А 
сплочение так бескомпромиссно, что 
легендарная воинственность русских 
цветет буйно… Слово «Победим!» я 
тут слышу так часто, словно попал 
на ток-шоу политологов где-нибудь 
в Москве...

В Нетании говорят, мол, читаем 
российские блоги.

Многие, мол, в России за арабов 
переживают. Советуют, мол, нам 
жить по Библии - подставить вторую 
щеку.

- Только мы иудеи, - ворчат мои но-
вые знакомые. - А они - мусульмане. 
При чем тут ваш Новый Завет?!

Я подумал: а ведь верно. Может, 
от того и никогда не поймем мы, 
христиане, арабо-израильский кон-
фликт, всю его ветхозаветную страш-
ную суть…

Вот только флагов России здесь, в 
полурусской Нетании, было много, 
а теперь не встретишь. Ведь Москва 
призывает к миру, а не к зачистке 
арабской Газы танками Израиля...

И почему наше 
«Победим!» 
в еврейском городке 
слышно чаще, 
чем где-нибудь 
в Москве.
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«Верните нас!» - написано на спинах израильтян, стоящих 
на фоне стены с портретами заложников, захваченных ХАМАС. 

  Владимир ВОРСОБИН,   

  обозреватель «КП»  

«Ключи от бездны.
Борьба за атомную 
бомбу»

Книга посвящена одной из наиболее драматических 
глав истории создания атомного оружия - тайному и бес-
компромиссному противоборству разведок и контрразве-
док великих держав. В силу своей секретности эта тема 
ни разу не освещалась полностью. Книга раскрывает не 
только сложнейшие операции разведок, но и их влияние на 
судьбы выдающихся ученых, государственных 
деятелей и всего человечества в целом.Ре
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Новинка!

Как русский мат спасает Израиль Наш спецкор находится 
в эпицентре боевого 

конфликта. 
В течение всего дня

на Радио «КП» (FM.KP.RU) 
и на сайте KP.RU

Россия
www.kp.ru
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Федор ИЛЬИН

Сельское хозяйство меняется 
на глазах: сегодня это мощный 
драйвер развития национальной 
экономики и экспорта, а роботы 
и современные технологии ста-
новятся неотъемлемой частью 
производства. Поэтому отрасли 
нужны высококвалифициро-
ванные кадры. Для их под-
готовки Минсельхоз России 
создает систему образования 
«полного цикла» - от школы 
до предприятия. Меняют-
ся и образовательные про-
граммы: они все больше 
ориентированы на по-
требности бизнеса.

Как сегодня готовить 
кадры для АПК, каки-
ми должны быть подходы 
к решению этой задачи - эти во-
просы стали предметом обсуж-
дения на пленарном заседании 
агропромышленной выставки 
«Золотая осень», которая в этом 
году состоялась в 25-й раз.

Россия - один из крупней-
ших в мире поставщиков про-
довольствия. В 2023 году, по 
оценкам Минсельхоза, объем 
агроэкспорта вырастет как 
минимум до 45 млрд долла-
ров. Для сравнения: в 2013 
году этот показатель был ме-
нее 17 млрд. Увеличение по-
ставок обеспечено развитием 
производства. Тем не менее 
задача импортозамещения 
в АПК остается - нужны свои 
семена, оборудование, техника, 
формулы кормов и ветпрепа-
ратов.

Сельское хозяйство надо обе-
спечить специалистами, кото-
рые понимают меняющиеся 
тенденции и адаптируются 
к ним, подчеркнул министр 
сельского хозяйства России 
Дмитрий Патрушев. «Поэтому 
Минсельхоз нацелен на фор-
мирование системы «полного 
цикла», когда мы в буквальном 
смысле «ведем» будущего спе-
циалиста от школьной скамьи 
до выхода на работу в отрасле-
вое предприятие», - пояснил 
министр.

ПЕРВАЯ СТУПЕНЬ
«Какую профессию вы-

брать?» - ответ на этот вопрос 
абитуриентам зачастую дается 
нелегко. И чтобы вчерашний 
школьник шел получать даль-
нейшее образование осознанно, 
аграрные вузы занимаются про-
фориентацией. Одно из ее са-
мых популярных направлений - 
«Агроклассы», где школьники 
5 - 11-х классов помимо обя-
зательных предметов изучают 
отраслевые азы. Ребят учат раз-
бираться в технике, преподают 
основы растениеводства, живот-
новодства и экономики. В рас-
писании таких классов есть, на-

пример, «введение в агробизнес» 
и «основы ветеринарии».

По данным Минсельхоза, 
в стране действует около 1200 
таких классов, в них учится 
более 20 тысяч ребят. При-
чем занятия проходят не толь-
ко в школах, но и в вузах, и на 
предприятиях. Для агрокласс-
ников проводят практические 
занятия с проведением опытов 
и лабораторных исследований, 
мастер-классы, квесты, экскур-
сии. В результате к окончанию 
школы они имеют стартовый 
багаж профессиональных зна-
ний. И вузы заинтересованы 
в таких абитуриентах. Поэтому 
с недавнего времени выпуск-
никам агроклассов начисляют 
дополнительные баллы к ре-
зультатам ЕГЭ. С 2024 года эта 
практика будет повсеместной, 
отметил глава Минсельхоза.

МОЛОДЫЕ ПРОФИ
Среднее профессиональ-

ное образование, в том числе 
в АПК, получило в нашей стра-
не второе дыхание. Работода-
тели разбирают выпускников 
техникумов и колледжей как 
горячие пирожки.

Поэтому и подготовку спе-
циалистов рабочих профес-

сий стараются максимально 
приблизить к запросам рынка 
в конкретных регионах. Для 
этого в России запустили про-
грамму «Профессионалитет»: 
на базе техникумов и коллед-
жей создаются образовательно-
производственные кластеры. Их 
оснащают по последнему слову 
техники, а преподают здесь луч-
шие практикующие специали-
сты. Ну и, конечно, для учащих-
ся предусмотрены стажировки 
и трудоустройство. Такие про-
екты в аграрном образовании 
есть уже в пяти регионах.

КОНКУРС В ВУЗЫ РАСТЕТ
В вузах Минсельхоза сегодня 

учится более 274 тысяч человек. 
«Чтобы создать им возможно-
сти для получения качественно-
го современного образования, 
мы в последние годы проводим 
трансформацию образователь-
ного процесса, - отметил Дми-
трий Патрушев. - Ключевая 
цель - адаптация подготовки 
под реальные запросы рынка».

Для этого создают новые 
образовательные программы, 
оснащают супероборудовани-
ем учебные центры и лабора-
тории, учебно-тренажерные 
комплексы. На обновление 

материально-технической ба-
зы из федерального бюджета за 
6 лет выделено 4 млрд рублей. 
Инвестирует в развитие обра-
зования и бизнес.

В результате растет интерес 
к новым программам и к отрас-
левому образованию в целом. 
Например, в Академии ветери-
нарной медицины имени Скря-
бина на направление «биотех-
нологии» конкурс составил 50 
человек на место. Этот показа-
тель растет не только в Москве, 
но и в региональных вузах.

БИЗНЕС ПРИСМАТРИВАЕТ 
СОТРУДНИКОВ

Чтобы через несколько лет 
специалист пришел на пред-
приятие подготовленным для 
выполнения реальных задач, 
вузу надо понимать текущие 
задачи бизнеса и даже пред-
угадывать, как будет разви-

ваться индустрия. Поэтому 
аграрные учебные заведения 
активно сотрудничают с веду-
щими отраслевыми предприя-
тиями, куда потом трудоустра-
иваются выпускники. Таких 
индустриальных партнеров 
у университетов - более 3 ты-
сяч. Среди них крупнейшие 
агрохолдинги - «Черкизово», 
«ФосАгро» и другие.

«Принцип «Пришел на рабо-
ту - забудь все, чему тебя учи-
ли», надеюсь, для нашей отрас-
ли уже в прошлом. Во всяком 
случае, мы для этого делаем 
все возможное», - подчеркива-
ет Патрушев. Именно поэтому 
практика встроена в образова-
тельный процесс в каждом уни-
верситете.

Отраслевые компании, ко-
торые нуждаются в притоке 
новых талантливых кадров, 
сами заинтересованы в таком 
парт нерстве. Они охотно делят-
ся знаниями и технологиями, 
поддерживают университет-
скую науку и присматривают 
себе сотрудников.

Государство помогает обеим 
сторонам в этом процессе, ком-
пенсирует до 90% затрат пред-
приятий на обучение студен-
тов и прохождение практики. 
Только за последние два года 
на производства таким образом 
привлечено более 18 тысяч мо-
лодых специалистов.

Спецвыпуск
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ВАЖНО

Кадры 
решают

Подготовка 
специалистов 

для отрасли 
стала основной 

темой Российской 
агропромышленной 
выставки «Золотая 

осень - 2023».

 ■ СКАЗАНО

«Отрасль сейчас на подъеме, - отметил премьер-
министр Михаил Мишустин, принявший участие 
в работе выставки «Золотая осень - 2023». - Этот 
сектор, абсолютно очевидно, требует внедре-
ния самых инновационных решений. Он должен 
стать более наукоемким, технологичным, ин-
новационным, чтобы оставаться таким же 
эффективным и развиваться дальше».

 ■ ЦИФРА

274 000 
человек учатся сегодня в ву-
зах, подведомственных Мин-
сельхозу России.

Ставка на инновации
Без науки сегодня никуда. Запрос на инновации колоссальный! 

Поэтому научные организации, вузы и предприятия реального 
сектора пошли по пути создания консорциумов, то есть ведут 
разработки совместно  - так эффективнее. В рамках такого со-
трудничества ведущие научные институты создают в вузах базовые 
кафедры. Благодаря этому молодежь на старте карьеры может 
перенимать опыт у именитых ученых.

Вузы, в свою очередь, делают ставку на практико-ориентированные 
научные исследования. А шесть крупнейших отраслевых учебных 
заведений (Кубанский, Ставропольский и Саратовский аграрные 
университеты, МСХА имени К. А. Тимирязева, Дальневосточный 
университет и Бурятская сельхозакадемия) стали участниками 
госпрограммы «Приоритет-2030», в рамках которой занимаются 
разработкой прорывных технологий и подготовкой кадров для 
выпуска наукоемкой продукции.

Россия
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А ШЕКЕЛИ ЧЬИ?
Сегодня решил: 

мой маленький 
отель в центре 
Тель-Авива и есть 
Израиль. Только 
крохотный. Это очень удобно для 
наблюдения.

Маленький, дружный, сплочен-
ный бомбардировками, еврейский 
домик…

Еще три дня назад по нему, траги-
чески пустому, мы как тени бродили, 
запуганные телевизором и сиренами. 
Евреи с удивлением натыкались на 
мою невозмутимую славянскую фи-
зиономию, недоумевая: что делает тут 
этот «экстрим-турист» (мое местное 
прозвище)?!

Таким же пустым и испуганным 
был и весь Израиль. Мы каждый ве-
чер сидели с перекошенными лица-
ми в бомбоубежищах, делали из этой 
«ерунды» трагедию и говорили толь-
ко об одном: ударит ли по нам Иран?

Теперь отель наконец-то задышал. 
Задвигался, засуетился вместе с ев-
рейскими улицами. Расцвели долго-
жданные автомобильные пробки. А у 
нас, в еврейском домике, - веселый 
бардак. По коридорам бегают дети, 
в холле заседают десятки мамаш, об-
лепленных младенцами. Беженцы из 
ближайшего к Газе города Ашкелона.

Город, который живет под бомбеж-
ками уже не первое десятилетие, эва-
куируется за свой счет.

ТВ как-то показало растерянного 
мэра Ашкелона, которая на вопрос, 
правда ли государство выделило го-
роду крупную сумму, чуть не рас-
плакалась. И так горячо благодари-
ла волонтеров и жертвователей, что 
стало ясно, на чьи шекели держится 
город.

Наш отель принимает беженцев 
за свой счет. На два дня. Потом те, 
кто хочет помочь, вносят деньги или 
предоставляют другое жилье… Сюда 
несут вещи, продукты, дети тонут в 
игрушках… И куда ни глянь в Тель-
Авиве, у магазинов стоят коробки. 
Горожане, бывает, просто выкупают 
весь магазин и перемещают его на 
улицу, где красуются ряды висящей 
для беженцев одежды…

ЗДЕСЬ ДЕТИ - 
НЕ ЦВЕТЫ, А ОРУЖИЕ

Ашкелонцы - народ невозмутимый, 
улыбчивый и, судя по отелю, пре-
вратившемуся в ясли, плодовитый. 

Расслабляться в демографическом 
состязании евреев с арабами (по-
следних еще Арафат учил: «Живот 

арабской женщины - самое силь-
ное оружие») - самоубийство. 
Видимо, поэтому один-два ре-
бенка на семью у евреев мове-

тон, три-четыре - еще куда ни шло. Ну 
а ортодоксы - те в этом смысле ста-
хановцы. Они так страстно увлечены 
деторождением, что, бывает, соору-
жают до полусотни внуков, правда, с 
напрочь забытыми именами.

И наблюдая, как расползаются по 
отелю карапузы, я вспомнил несколь-
ко подзабытых и, может быть, не свя-
занных друг с другом историй… Мне 
почему-то вспомнился смотритель 
гражданского кладбища Кильят Ша-

уль, маленький старичок, который 
когда-то, в молодости, жил в Подоль-
ске. Он помог мне найти место похо-
рон солдата, 19-летнего паренька из 
Москвы, и вдруг попросил:

- Переезжайте к нам, в 
Израиль.

Я рассмеялся от неожиданно-
сти. И сказал что-то вежливо-
неопределенное…

- Вы не хотите? - смотритель спро-
сил так серьезно, что мне стало не по 
себе. - Пожалуйста, подумайте…

Вокруг нас кипела бесконечная ра-
бота, которая тут уже идет неделю, - 

хоронили солдат. Живые закапыва-
ли мертвых, прекрасно понимая, на 
каком крохотном клочке земли они 
соседствуют с другими народами. 
И как хрупки бетонные стены между 
цивилизациями.

И этот добрый еврей словно звал 
меня, русского, на помощь… А что 
нас звать?

Сначала казалось, что мы уже 
здесь…

СЛАВЯНСКИЙ РЕМОНТ
По пустынному Святому городу Ие-

русалиму, там, где обычно не протол-
кнуться от паломников и туристов, 
я… шел в одиночестве.

Не рискуют тут сейчас выходить 
люди на улицу. Арабы - тем более.

Их стресс не меньше еврейского. 
Маркетплейсы терпят убытки - арабы 
отказываются выходить на работу. 
Они боятся развозить товары, рискуя 
нарваться на обозленного еврея.

По той же причине не рискуют 
показываться на производствах, где 
арабов традиционно много… Их ра-
ботодатели уговаривают вернуться, 
но сейчас никто ни в чем не уверен. 
Ведь наземная операция в Газе еще 
не началась…

Я шел по древним улицам, святым 
камням. На пустой Иерусалим уже 
опускались сумерки, и «тьма, при-
шедшая со Средиземного моря», 
должна была вот-вот накрыть «не-
навидимый прокуратором город…».

Тишина тоже булгаковская, словно 
я нагло проспал Армагеддон и бегу 
последним на Страшный суд («Эй, 
без меня не начинайте!»).

Подплываю на волне мистического 
восторга к храму Гроба Господня и 
что я вижу.

У входа в главный храм христиан-
ства сидит на корточках до боли зна-
комый персонаж. В трениках, заля-
панной краской футболке, с родной 
смоленско-брянской физиономией.

Тысячелетний храм наполняется 
бурным телефонным разговором с 
неведомым Костей, который то ли 
должен, то ли ему должны…

Заглядываю осторожно внутрь. Так 
и есть - русская бригада (с еврейски-
ми паспортами, конечно) вешает все-
му мировому христианству люстру. 
Мужики держат себя в руках, говорят 
с паузами. Потому что без мата.

- Ты куда… (взгляд на священную 
Кувуклию, откуда сходит Благодат-
ный огонь) тянешь, - интересует-
ся один. - Ты что… (мученический 
взгляд), не видишь. Пожалуйста (че-
рез усилие), не делай так больше…

- Ты меня знаешь! - надрывается на 
святом дворе рабочий. Кричит, но, 
молодец, за базаром следит. Хоть и 
хозяин, говорят, милостив.

Я хотел было закончить эту малень-
кую зарисовку наивной неуклюжей 
идеей - мол, храм Гроба Господня 
тоже делили долго и кроваво, как ев-
реи и арабы - землю. Святые отцы 
одной церкви дрались с батюшками 
другой так яростно, что прямо здесь, 
у Гроба Христа, бывало, побивали 
друг друга. Когда-то непримиримые, 
теперь они мирно молятся под одной 
крышей - чем не надежда о мире на 
Святой земле?

Это хотел сказать я…
Но из святого храма снова послы-

шался вопль: «Ты куда… чудо… та-
щишь! Сейчас же… все испортится!» 
И я грешным делом вспомнил рассказ 
местного военкора Сергея Гранкина, 
как русский мат ему жизнь спас.

«Наша съемочная группа выехала 
к месту высадки хамасовцев (район 
Ашкелона), - рассказывал Сергей. - И 
в сумерках мы напарываемся на свой 
же израильский спецназ. Они заорали 
матом, и мы со страху - тоже. Тем и 
спаслись от «дружеского» расстрела. 
Поняли - свои»…

А я уверился, что флаг израильский 
не устоял бы без русского человека и 
его великого языка.

С этой мыслью и поехал я в Не-
танию.

«ЧИТАЕМ РОССИЙСКИЕ БЛОГИ»
Жители Нетании гордятся, что жи-

вут в самом безопасном регионе стра-
ны, который ни ХАМАС, ни «Хезбол-
ла» достать не могут.

Интересно, что сам город разделен 
между французами и русскими.

Я поинтересовался: а где евреи?
Смеются… Мол, все мы тут не без 

греха…
Русских евреев здесь не становит-

ся меньше. Жизнь в Израиле сейчас 
пусть нервна, но пока комфортна. А 
сплочение так бескомпромиссно, что 
легендарная воинственность русских 
цветет буйно… Слово «Победим!» я 
тут слышу так часто, словно попал 
на ток-шоу политологов где-нибудь 
в Москве...

В Нетании говорят, мол, читаем 
российские блоги.

Многие, мол, в России за арабов 
переживают. Советуют, мол, нам 
жить по Библии - подставить вторую 
щеку.

- Только мы иудеи, - ворчат мои но-
вые знакомые. - А они - мусульмане. 
При чем тут ваш Новый Завет?!

Я подумал: а ведь верно. Может, 
от того и никогда не поймем мы, 
христиане, арабо-израильский кон-
фликт, всю его ветхозаветную страш-
ную суть…

Вот только флагов России здесь, в 
полурусской Нетании, было много, 
а теперь не встретишь. Ведь Москва 
призывает к миру, а не к зачистке 
арабской Газы танками Израиля...

И почему наше 
«Победим!» 
в еврейском городке 
слышно чаще, 
чем где-нибудь 
в Москве.
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«Верните нас!» - написано на спинах израильтян, стоящих 
на фоне стены с портретами заложников, захваченных ХАМАС. 

  Владимир ВОРСОБИН,   

  обозреватель «КП»  

«Ключи от бездны.
Борьба за атомную 
бомбу»

Книга посвящена одной из наиболее драматических 
глав истории создания атомного оружия - тайному и бес-
компромиссному противоборству разведок и контрразве-
док великих держав. В силу своей секретности эта тема 
ни разу не освещалась полностью. Книга раскрывает не 
только сложнейшие операции разведок, но и их влияние на 
судьбы выдающихся ученых, государственных 
деятелей и всего человечества в целом.Ре

кл
ам

а,
 1

6+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Новинка!

Как русский мат спасает Израиль Наш спецкор находится 
в эпицентре боевого 

конфликта. 
В течение всего дня

на Радио «КП» (FM.KP.RU) 
и на сайте KP.RU
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Татьяна 
ЧЕРНЫШЕВА

Перед новоиспеченными 
специалистами действитель-
но открываются немалые 
перспективы. Можно устро-
иться на одно из многочис-
ленных сельхозпредприятий 
или попробовать открыть 
свое дело и стать предпри-
нимателем. А можно начать 
карьеру в одном из агрохол-
дингов полного цикла, от-
крывающих целый спектр 
возможностей для профес-
сиональной реализации.

Большинству россиян 
Группа «Черкизово» извест-
на прежде всего как произ-
водитель мясной продукции. 
Не все знают, что, для того 
чтобы выпустить колбасу, 
котлету или какой-нибудь 
другой мясной полуфабри-
кат, компания сама зани-
мается выращиванием сои 
и пшеницы и изготовлени-
ем из них кормов для соб-
ственных птиц и животных. 
Таким образом она стремит-
ся полностью контролиро-
вать весь производственный 
цикл - от поля до прилавка, 
что позволяет не только га-
рантировать стабильное ка-
чество и вкус продукции, но 
и добиваться ее более низ-
кой себестоимости (и со-
ответственно цены). Как 
работает эта вертикальная 
интеграция, мы посмотре-
ли на примере предприятия 
«Тамбовская индейка» - оно 
входит в Группу «Черкизово» 
и является вторым по вели-
чине производителем индей-
ки в России.

Первым звеном в цепочке 
по производству продуктов 
из индейки являются поля, 
на которых выращивают 
пшеницу, сою, подсолнеч-
ник и кукурузу. Поэтому 
мы отправились в Перво-
майский район Тамбовской 
области, где сейчас продол-
жается уборка зерновых. 
В нашей «исследователь-
ской» команде не только 
журналисты, но и звезда се-
риала «Папины дочки» (его 
новый сезон вышел совсем 
недавно) актриса Елизавета 
Арзамасова, которая увле-
чена погружением в разные 
профессии и решила поэто-
му посетить предприятие.

ИЗ КАБИНЫ КОМБАЙНА
Как рассказал ис-

п о л н и т е л ь н ы й  д и -
р е к т о р  « Ч е р к и з о в о -
Растениеводство» (филиал 
«Тамбов-Запад») Андрей По-
ляков, выращиванием куль-
тур, которые потом идут на 
производство комбикормов 

для предприятий Группы, 
занимаются в самых пло-
дородных регионах нашей 
страны - Орловской, Липец-
кой, Воронежской, Пензен-
ской и Тамбовской областях. 
В этом году растениеводче-
ские предприятия появились 
также в Башкирии и Алтай-
ском крае.

Главные люди во время 
уборки урожая - комбайне-
ры и трактористы, с работой 
которых после инструкта-
жа по технике безопасности 
нам и предложили ознако-
миться в буквальном смыс-
ле слова изнутри. Первой 
штурмовать кабину ка-
жущегося вблизи просто 
огромным комбайна отпра-
вилась Елизавета Арзамасо-
ва, а вслед за ней по другим 
машинам расселись и мы. 
Внутри комбайна создает-
ся впечатление, что ты ока-
зался в кабине панорамного 
лифта. Мониторы, кнопки, 
рычажки - всем этим с лег-
костью управляет механиза-
тор Тимур.

- Работать на таком ком-
байне очень комфортно 
и несложно: так - вперед, 
так - тормозим, так - оста-
навливаемся. По сути, это ав-
топилот, - показывает и рас-
сказывает Тимур.

Многотонная машина трога-
ется легко и плавно, руль тоже 
отлично слушается, но катать-
ся «вхолостую» в планы Тиму-
ра не входит. Прямо на ходу 
он объясняет, как подключить 
к работе жатку - 9-метровую 
махину, которая, собственно, 
и делает всю самую важную 
работу - срезает стебли сои, 
зерна которой после обмолота 
попадают в бункер, располо-
женный позади кабины.

- Здесь главное - не торо-
питься, - объясняет Тимур. - 
Для качественной уборки, 
чтобы ничего не пропало, 
двигаться нужно не быстрее 
8 км/ч.

Скорость, количество по-
павшего в бункер зерна и еще 
множество показателей выво-
дятся на экран размещенного 
в кабине монитора.

- Очень большая машина, 
и, мне кажется, у людей, ко-
торые ею управляют, очень 
интересная работа - подели-
лась впечатлениями Елиза-
вета Арзамасова.

ЖЕНЩИН ЖДУТ 
С «НЕЖНОСТЬЮ»

Посещение полей «Там-
бовской индейки» заста-
вило нас отказаться от за-
блуждения, что сельское 
хозяйство - это вотчина ис-
ключительно мужчин. Глав-
ный агроном «Черкизово-
Растениеводство» (филиал 
«Тамбов-Запад») Анастасия 
Коротина работает в этой 
сфере около 7 лет, пришла 
сразу после окончания про-
фильного вуза.

- Я всегда хотела работать 
в сельском хозяйстве, - го-
ворит Анастасия. - Самое 
замечательное - это когда, 
начиная с нуля, с подготовки 
земли, посевов, наблюдаешь 
за появлением всходов, а по-
том в процессе уборки уро-
жая видишь результаты свое-
го труда. В такие моменты, 
честно скажу, душа радуется!

Трактористка Валентина 
Зимонина получила права на 
управление этим совсем, ка-
залось бы, не женским видом 
транспорта больше года назад.

- По образованию я бух-
галтер, когда-то очень хо-
тела стать ветврачом, но, 
к сожалению, в 90-е в мно-
годетной семье, где я росла, 
реализовать этот план не уда-
лось, - рассказывает Вален-
тина. - Работая в сельском 
хозяйстве, я оказалась ближе 
к своей мечте.

Пока в холдинге работает 
лишь несколько женщин-
трактористок, но их число 
будет расти, уверена Вален-
тина.

- Я свою работу очень лю-
блю. Ведь так интересно 
учиться чему-то новому, ста-
вить перед собой более вы-
сокие цели. Я вот сейчас ду-
маю о том, чтобы научиться 
профессионально управлять 
еще и комбайном, - делится 
Валентина.

Для таких целеустремлен-
ных и уверенных в себе пред-
ставительниц прекрасного 
пола в компании сейчас за-
пускают новый проект под 
названием «Нежность».

- Это проект для женщин, 
которые хотят попробо-

вать себя в так называемых 
мужских профессиях, - 
объясняет руководитель 
пресс-службы Группы Олег 
Трутнев. - Границы вообще 
стираются: если раньше нам 
сложно было представить 
женщину пилотом само-
лета или машинистом по-
езда, то сейчас это уже ни-
кого не удивляет. Уверен, 
что и в сфере сельского хо-
зяйства женщины смогут 
открыть для себя новые го-
ризонты и, возможно, при-
звание.

КАЧЕСТВУ КОРМА - 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Тем временем собранную 
в том числе и нашими уси-
лиями сою везут с полей на 
элеватор, находящийся на 
территории комбикормового 
завода. Специалисты мест-
ной лаборатории сразу после 
прибытия машин отбирают 
пробы и проверяют качество 
поступающего сырья.

Состав комбикорма, ко-
торый готовят с привлече-
нием диетологов, предельно 
прост. В него входят пше-
ница, кукуруза, горох, под-
солнечный жмых и добавки, 
улучшающие пищеварение 
птиц. На таком питании 
индейки растут 5 месяцев. 
Сбалансированный и полез-
ный корм помогает вырас-
тить качественную птицу, 
которая затем появляется 
на прилавках магазинов по 
всей России.

3
 СВОИМИ ГЛАЗАМИ 

КОНКРЕТНО

Группа 
«Черкизово» - 

это:
14 птицеводческих 
комплексов;

20 свиноводческих 
комплексов;

14 предприятий 
по мясопереработке;

2 предприятия по произ-
водству мяса индейки;

более 300 тыс. га сельско-
хозяйственных земель;

12 комбикормовых 
заводов.

«В кабине ощущения просто фантастические. 
Я почувствовала себя частью огромного 

производства, такие эмоции трудно передать 
словами», - рассказала Елизавета Арзамасова 

(на фото - с Валентиной Зимониной).

 ■ СКАЗАНО

«На комбикорм идут только качественные злаки 
и бобовые. Не допускается никаких отклонений по 
влажности, количеству белка и другим показате-
лям, - объясняет директор комбикормового завода 

ООО «Тамбовская индейка» Олег Бурцев. - В год мы 
готовы производить до 260 тысяч тонн продукции, 

а на хранении в специальных силосах всегда есть трехме-
сячный запас компонентов сырья - это около 40 - 50 тысяч 
тонн зерновых».

От зернышка до прилавка
После окончания аграрных вузов перед 
выпускниками стоит большой выбор - 
куда пойти работать, где на практике 
применить полученные знания.применить полученные знания.
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Федор ИЛЬИН

К подготовке биотехнологов, 
агроинформатиков 
и инженеров 
для «умных» ферм активно 
подключается бизнес.

Технологическое развитие 
АПК, которое сейчас проис-
ходит в России, меняет как 
саму отрасль, так и систему 
подготовки специалистов - 
получать профильное обра-
зование стало престижным. 
В аграрных вузах растет кон-
курс, а крупнейшие компа-
нии становятся их инду-
стриальными партнерами. 
Разберемся, как и какие ка-
дры сегодня готовят отрасле-
вые университеты.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПОДЪЕМ

Во многих странах уровень циф-
ровизации АПК превышает 50%. 
Российские компании тоже встали 
на этот путь. Состояние полей от-
слеживают с помощью спутников, 
дроны обрабатывают посевы от 
вредителей, а первые российские 
беспилотные комбайны уже выш-
ли в поля. В животноводческих 
комплексах машинное зрение 
помогает следить за животны-
ми, а климат в «умных» теплицах 
контролируют роботы. Появляются 
новые профессии - агроинформа-
тик, оператор автоматизированной 
техники, сити-фермер, биотехно-
лог, биоэколог и многие другие.

«Мы видим устойчивый рост 
спроса на специалистов с новыми про-
фессиональными и цифровыми ком-
петенциями. Это такие направления, 
как генетика и биотехнологии, рацио-
нальное и сберегающее земледелие», - 
подтверждает тренд ректор Донского 
государственного аграрного универ-
ситета Владимир Федоров. Чтобы обе-
спечить запросы бизнеса, вузы вводят 
новые дисциплины и образовательные 
программы. Молодежь оперативно реа-
гирует на изменения. В Ставрополь-
ском ГАУ отмечают, что в этом году 
количество поступающих на отделения 
аграрного профиля выросло на 63%.

Молодежь привлекают такие про-
граммы, как автоматизация и робо-
тизация технологических процессов, 
генетика и селекция растений, цифро-
вая экспертиза технического состояния 
сельхозтехники, системы управления 
беспилотными летательными аппара-
тами, традиционная и возобновляе-
мая энергетика в АПК, перечисляет 
представитель университета. Высокий 
интерес абитуриенты проявляют и к ве-
теринарии, агрономии, ландшафтному 
строительству, технологиям производ-
ства и переработки сельскохозяйствен-
ной продукции, добавляет Федоров.

ВУЗЫ ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Университеты становятся не только 
местом теоретической подготовки, но 
и площадкой для инноваций. Воро-
нежский государственный аграрный 
университет в прошлом году, выиграв 
грант, создал Передовую инженерную 
школу «Агроген» и готовит по индиви-
дуальным программам генетиков и се-
лекционеров. Они решают конкрет-
ные задачи импортозамещения - вместе 
с ведущими учеными и специалистами 
флагманских компаний.

Ставропольский государственный 
аграрный университет, который, как 
и еще пять агровузов, является участ-
ником федеральной программы «При-
оритет-2030», за два года открыл с нуля 
и обновил 60 лабораторий. В том числе 
запустил крупнейшую на юге России ла-
бораторию молекулярно-генетической 
экспертизы. Исследования в области 
генетики здесь будут проводить по 
мировым стандартам. Начали работу 
лаборатории городских вертикальных 
ферм и точного земледелия. Совре-
менное оборудование и программное 
обеспечение, а также применение бес-
пилотников позволят специалистам 
в кратчайшие сроки и с высокой точ-
ностью проводить мониторинг земель 
сельскохозяйственного назначения на 
больших территориях.

А Кубанский ГАУ в этом году запу-
стил первый в России Центр молочных 
компетенций. В его составе - роботи-
зированная ферма с элементами ИИ. 
Другой его проект - Центр биотехно-
логий. По сути, это R&D-центры, где 
можно с нуля создать готовый науко-
емкий продукт, поясняет ректор Алек-
сандр Трубилин.

ИНВЕСТИЦИИ В КАДРЫ
Бизнес активно подключился к под-

держке отраслевого образования. Ин-
дустриальные партнеры (читай: рабо-
тодатели) направляют своих лучших 
сотрудников преподавать специальные 
дисциплины, проводят практики, уча-
ствуют в создании профессиональных 
стандартов для специальностей. На-
пример, так с вузами уже много лет 
сотрудничает Группа «Черкизово», 
реализующая как практические, так 
и теоретические программы.

«Наши специалисты читают лекции 
студентам аграрных вузов и стажиру-

ют преподавателей, чтобы они могли 
эти знания передавать. Очень важ-
ное для нас направление - обучение 
практическим навыкам на производ-
стве. В компании действует програм-
ма дуального образования, когда на 
протяжении двух лет студент 2 дня 
в неделю работает на площадке, а 3 
дня в неделю учится теории в сво-
ем вузе», - рассказывает директор по 
коммуникациям Группы «Черкизо-
во» Анастасия Михайлова. Компания 
также проводит стажировки для сту-
дентов выпускных курсов - это под-
готовка непосредственно к будущей 
работе в течение полугода.

Делится со студентами компетен-
циями и один из крупнейших произ-
водителей минудобрений: совместная 
программа «ФосАгро» с компанией 
«Иннопрактика» и Тимирязевской 
академией охватывает 37 аграрных 
вузов и 3 профессиональных коллед-

жа. Кроме того, в ряде университетов 
действуют образовательные центры 
компании - многофункциональные 
аудитории и лаборатории, оснащение 
которых позволяет проводить экс-
перименты и научные исследования.

В Ставропольском ГАУ при под-
держке Петербургского тракторного 
завода открыта учебная лаборатория 
«Кировец»: обучающиеся могут до-
сконально изучить ходовую систе-
му трактора, научиться выполнить 
собственными руками ремонт. Еще 
один пусть сотрудничества - созда-
ние базовых кафедр с ведущими агро-
холдингами, которые располагаются 
непосредственно на мощностях са-
мих предприятий. «Более трети вы-
пускников Донского ГАУ 2023 года 
трудоустроились еще до завершения 
обучения - агрономы, технологи, ве-
теринарные врачи, агроинженеры», - 
отмечает ректор.

КОНКРЕТНО

Поддержка 
студентов

Стать «штучным» специали-
стом - это большой труд. Поэтому 
вузы - при поддержке Минсель-
хоза, государственных фондов 
и агрохолдингов - внедряют си-
стемы мотивации. В их числе 
гранты и именные стипендии. 
Например, Фонд содействия 
инновациям в 2022  - 2023 
году поддержал полсотни 
стартап-проектов студентов 
Тимирязевской академии.

Есть и другие виды гран-
тов, в  том числе  - от самих 
университетов. «Сумма такого 

гранта на научные исследова-
ния составляет от 120 до 240 

тыс. рублей», - уточняет ректор 
Кубанского ГАУ Трубилин. Есть 

специальные гранты и для прохож-
дения стажировок под руководством 

наставников, добавляют в Воронеж-
ском ГАУ.

В Ставропольском ГАУ приводят 
пример стипендиальных программ 
работодателей: компании выделя-
ют именные стипендии для молодых 
ученых, преподавателей, аспирантов 
и студентов. Размеры выплат раз-
личаются от вуза к вузу. В  том же 
Кубанском ГАУ слушатели «целевых» 
программ магистратур получают до-
полнительно 10 - 15 тыс. рублей еже-
месячно.
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 ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ 

 Агропром: 
 заглянуть 
 в будущее

Во многих странах уровень циф-
ровизации АПК превышает 50%. 
Российские компании тоже встали 
на этот путь. Состояние полей от-
слеживают с помощью спутников, 
дроны обрабатывают посевы от 
вредителей, а первые российские 
беспилотные комбайны уже выш-
ли в поля. В животноводческих 
комплексах машинное зрение 
помогает следить за животны-
ми, а климат в «умных» теплицах 
контролируют роботы. Появляются 
новые профессии - агроинформа-
тик, оператор автоматизированной 
техники, сити-фермер, биотехно-

 Агропром: 

 в будущее в будущее в будущее

В рамках партнерства с предприятиями в вузах создаются кафедры 
и лаборатории, где студенты могут изучать современную технику.
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Татьяна 
ЧЕРНЫШЕВА

Перед новоиспеченными 
специалистами действитель-
но открываются немалые 
перспективы. Можно устро-
иться на одно из многочис-
ленных сельхозпредприятий 
или попробовать открыть 
свое дело и стать предпри-
нимателем. А можно начать 
карьеру в одном из агрохол-
дингов полного цикла, от-
крывающих целый спектр 
возможностей для профес-
сиональной реализации.

Большинству россиян 
Группа «Черкизово» извест-
на прежде всего как произ-
водитель мясной продукции. 
Не все знают, что, для того 
чтобы выпустить колбасу, 
котлету или какой-нибудь 
другой мясной полуфабри-
кат, компания сама зани-
мается выращиванием сои 
и пшеницы и изготовлени-
ем из них кормов для соб-
ственных птиц и животных. 
Таким образом она стремит-
ся полностью контролиро-
вать весь производственный 
цикл - от поля до прилавка, 
что позволяет не только га-
рантировать стабильное ка-
чество и вкус продукции, но 
и добиваться ее более низ-
кой себестоимости (и со-
ответственно цены). Как 
работает эта вертикальная 
интеграция, мы посмотре-
ли на примере предприятия 
«Тамбовская индейка» - оно 
входит в Группу «Черкизово» 
и является вторым по вели-
чине производителем индей-
ки в России.

Первым звеном в цепочке 
по производству продуктов 
из индейки являются поля, 
на которых выращивают 
пшеницу, сою, подсолнеч-
ник и кукурузу. Поэтому 
мы отправились в Перво-
майский район Тамбовской 
области, где сейчас продол-
жается уборка зерновых. 
В нашей «исследователь-
ской» команде не только 
журналисты, но и звезда се-
риала «Папины дочки» (его 
новый сезон вышел совсем 
недавно) актриса Елизавета 
Арзамасова, которая увле-
чена погружением в разные 
профессии и решила поэто-
му посетить предприятие.

ИЗ КАБИНЫ КОМБАЙНА
Как рассказал ис-

п о л н и т е л ь н ы й  д и -
р е к т о р  « Ч е р к и з о в о -
Растениеводство» (филиал 
«Тамбов-Запад») Андрей По-
ляков, выращиванием куль-
тур, которые потом идут на 
производство комбикормов 

для предприятий Группы, 
занимаются в самых пло-
дородных регионах нашей 
страны - Орловской, Липец-
кой, Воронежской, Пензен-
ской и Тамбовской областях. 
В этом году растениеводче-
ские предприятия появились 
также в Башкирии и Алтай-
ском крае.

Главные люди во время 
уборки урожая - комбайне-
ры и трактористы, с работой 
которых после инструкта-
жа по технике безопасности 
нам и предложили ознако-
миться в буквальном смыс-
ле слова изнутри. Первой 
штурмовать кабину ка-
жущегося вблизи просто 
огромным комбайна отпра-
вилась Елизавета Арзамасо-
ва, а вслед за ней по другим 
машинам расселись и мы. 
Внутри комбайна создает-
ся впечатление, что ты ока-
зался в кабине панорамного 
лифта. Мониторы, кнопки, 
рычажки - всем этим с лег-
костью управляет механиза-
тор Тимур.

- Работать на таком ком-
байне очень комфортно 
и несложно: так - вперед, 
так - тормозим, так - оста-
навливаемся. По сути, это ав-
топилот, - показывает и рас-
сказывает Тимур.

Многотонная машина трога-
ется легко и плавно, руль тоже 
отлично слушается, но катать-
ся «вхолостую» в планы Тиму-
ра не входит. Прямо на ходу 
он объясняет, как подключить 
к работе жатку - 9-метровую 
махину, которая, собственно, 
и делает всю самую важную 
работу - срезает стебли сои, 
зерна которой после обмолота 
попадают в бункер, располо-
женный позади кабины.

- Здесь главное - не торо-
питься, - объясняет Тимур. - 
Для качественной уборки, 
чтобы ничего не пропало, 
двигаться нужно не быстрее 
8 км/ч.

Скорость, количество по-
павшего в бункер зерна и еще 
множество показателей выво-
дятся на экран размещенного 
в кабине монитора.

- Очень большая машина, 
и, мне кажется, у людей, ко-
торые ею управляют, очень 
интересная работа - подели-
лась впечатлениями Елиза-
вета Арзамасова.

ЖЕНЩИН ЖДУТ 
С «НЕЖНОСТЬЮ»

Посещение полей «Там-
бовской индейки» заста-
вило нас отказаться от за-
блуждения, что сельское 
хозяйство - это вотчина ис-
ключительно мужчин. Глав-
ный агроном «Черкизово-
Растениеводство» (филиал 
«Тамбов-Запад») Анастасия 
Коротина работает в этой 
сфере около 7 лет, пришла 
сразу после окончания про-
фильного вуза.

- Я всегда хотела работать 
в сельском хозяйстве, - го-
ворит Анастасия. - Самое 
замечательное - это когда, 
начиная с нуля, с подготовки 
земли, посевов, наблюдаешь 
за появлением всходов, а по-
том в процессе уборки уро-
жая видишь результаты свое-
го труда. В такие моменты, 
честно скажу, душа радуется!

Трактористка Валентина 
Зимонина получила права на 
управление этим совсем, ка-
залось бы, не женским видом 
транспорта больше года назад.

- По образованию я бух-
галтер, когда-то очень хо-
тела стать ветврачом, но, 
к сожалению, в 90-е в мно-
годетной семье, где я росла, 
реализовать этот план не уда-
лось, - рассказывает Вален-
тина. - Работая в сельском 
хозяйстве, я оказалась ближе 
к своей мечте.

Пока в холдинге работает 
лишь несколько женщин-
трактористок, но их число 
будет расти, уверена Вален-
тина.

- Я свою работу очень лю-
блю. Ведь так интересно 
учиться чему-то новому, ста-
вить перед собой более вы-
сокие цели. Я вот сейчас ду-
маю о том, чтобы научиться 
профессионально управлять 
еще и комбайном, - делится 
Валентина.

Для таких целеустремлен-
ных и уверенных в себе пред-
ставительниц прекрасного 
пола в компании сейчас за-
пускают новый проект под 
названием «Нежность».

- Это проект для женщин, 
которые хотят попробо-

вать себя в так называемых 
мужских профессиях, - 
объясняет руководитель 
пресс-службы Группы Олег 
Трутнев. - Границы вообще 
стираются: если раньше нам 
сложно было представить 
женщину пилотом само-
лета или машинистом по-
езда, то сейчас это уже ни-
кого не удивляет. Уверен, 
что и в сфере сельского хо-
зяйства женщины смогут 
открыть для себя новые го-
ризонты и, возможно, при-
звание.

КАЧЕСТВУ КОРМА - 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Тем временем собранную 
в том числе и нашими уси-
лиями сою везут с полей на 
элеватор, находящийся на 
территории комбикормового 
завода. Специалисты мест-
ной лаборатории сразу после 
прибытия машин отбирают 
пробы и проверяют качество 
поступающего сырья.

Состав комбикорма, ко-
торый готовят с привлече-
нием диетологов, предельно 
прост. В него входят пше-
ница, кукуруза, горох, под-
солнечный жмых и добавки, 
улучшающие пищеварение 
птиц. На таком питании 
индейки растут 5 месяцев. 
Сбалансированный и полез-
ный корм помогает вырас-
тить качественную птицу, 
которая затем появляется 
на прилавках магазинов по 
всей России.

3
 СВОИМИ ГЛАЗАМИ 

КОНКРЕТНО

Группа 
«Черкизово» - 

это:
14 птицеводческих 
комплексов;

20 свиноводческих 
комплексов;

14 предприятий 
по мясопереработке;

2 предприятия по произ-
водству мяса индейки;

более 300 тыс. га сельско-
хозяйственных земель;

12 комбикормовых 
заводов.

«В кабине ощущения просто фантастические. 
Я почувствовала себя частью огромного 

производства, такие эмоции трудно передать 
словами», - рассказала Елизавета Арзамасова 

(на фото - с Валентиной Зимониной).

 ■ СКАЗАНО

«На комбикорм идут только качественные злаки 
и бобовые. Не допускается никаких отклонений по 
влажности, количеству белка и другим показате-
лям, - объясняет директор комбикормового завода 

ООО «Тамбовская индейка» Олег Бурцев. - В год мы 
готовы производить до 260 тысяч тонн продукции, 

а на хранении в специальных силосах всегда есть трехме-
сячный запас компонентов сырья - это около 40 - 50 тысяч 
тонн зерновых».

От зернышка до прилавка
После окончания аграрных вузов перед 
выпускниками стоит большой выбор - 
куда пойти работать, где на практике 
применить полученные знания.применить полученные знания.
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Федор ИЛЬИН

К подготовке биотехнологов, 
агроинформатиков 
и инженеров 
для «умных» ферм активно 
подключается бизнес.

Технологическое развитие 
АПК, которое сейчас проис-
ходит в России, меняет как 
саму отрасль, так и систему 
подготовки специалистов - 
получать профильное обра-
зование стало престижным. 
В аграрных вузах растет кон-
курс, а крупнейшие компа-
нии становятся их инду-
стриальными партнерами. 
Разберемся, как и какие ка-
дры сегодня готовят отрасле-
вые университеты.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПОДЪЕМ

Во многих странах уровень циф-
ровизации АПК превышает 50%. 
Российские компании тоже встали 
на этот путь. Состояние полей от-
слеживают с помощью спутников, 
дроны обрабатывают посевы от 
вредителей, а первые российские 
беспилотные комбайны уже выш-
ли в поля. В животноводческих 
комплексах машинное зрение 
помогает следить за животны-
ми, а климат в «умных» теплицах 
контролируют роботы. Появляются 
новые профессии - агроинформа-
тик, оператор автоматизированной 
техники, сити-фермер, биотехно-
лог, биоэколог и многие другие.

«Мы видим устойчивый рост 
спроса на специалистов с новыми про-
фессиональными и цифровыми ком-
петенциями. Это такие направления, 
как генетика и биотехнологии, рацио-
нальное и сберегающее земледелие», - 
подтверждает тренд ректор Донского 
государственного аграрного универ-
ситета Владимир Федоров. Чтобы обе-
спечить запросы бизнеса, вузы вводят 
новые дисциплины и образовательные 
программы. Молодежь оперативно реа-
гирует на изменения. В Ставрополь-
ском ГАУ отмечают, что в этом году 
количество поступающих на отделения 
аграрного профиля выросло на 63%.

Молодежь привлекают такие про-
граммы, как автоматизация и робо-
тизация технологических процессов, 
генетика и селекция растений, цифро-
вая экспертиза технического состояния 
сельхозтехники, системы управления 
беспилотными летательными аппара-
тами, традиционная и возобновляе-
мая энергетика в АПК, перечисляет 
представитель университета. Высокий 
интерес абитуриенты проявляют и к ве-
теринарии, агрономии, ландшафтному 
строительству, технологиям производ-
ства и переработки сельскохозяйствен-
ной продукции, добавляет Федоров.

ВУЗЫ ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Университеты становятся не только 
местом теоретической подготовки, но 
и площадкой для инноваций. Воро-
нежский государственный аграрный 
университет в прошлом году, выиграв 
грант, создал Передовую инженерную 
школу «Агроген» и готовит по индиви-
дуальным программам генетиков и се-
лекционеров. Они решают конкрет-
ные задачи импортозамещения - вместе 
с ведущими учеными и специалистами 
флагманских компаний.

Ставропольский государственный 
аграрный университет, который, как 
и еще пять агровузов, является участ-
ником федеральной программы «При-
оритет-2030», за два года открыл с нуля 
и обновил 60 лабораторий. В том числе 
запустил крупнейшую на юге России ла-
бораторию молекулярно-генетической 
экспертизы. Исследования в области 
генетики здесь будут проводить по 
мировым стандартам. Начали работу 
лаборатории городских вертикальных 
ферм и точного земледелия. Совре-
менное оборудование и программное 
обеспечение, а также применение бес-
пилотников позволят специалистам 
в кратчайшие сроки и с высокой точ-
ностью проводить мониторинг земель 
сельскохозяйственного назначения на 
больших территориях.

А Кубанский ГАУ в этом году запу-
стил первый в России Центр молочных 
компетенций. В его составе - роботи-
зированная ферма с элементами ИИ. 
Другой его проект - Центр биотехно-
логий. По сути, это R&D-центры, где 
можно с нуля создать готовый науко-
емкий продукт, поясняет ректор Алек-
сандр Трубилин.

ИНВЕСТИЦИИ В КАДРЫ
Бизнес активно подключился к под-

держке отраслевого образования. Ин-
дустриальные партнеры (читай: рабо-
тодатели) направляют своих лучших 
сотрудников преподавать специальные 
дисциплины, проводят практики, уча-
ствуют в создании профессиональных 
стандартов для специальностей. На-
пример, так с вузами уже много лет 
сотрудничает Группа «Черкизово», 
реализующая как практические, так 
и теоретические программы.

«Наши специалисты читают лекции 
студентам аграрных вузов и стажиру-

ют преподавателей, чтобы они могли 
эти знания передавать. Очень важ-
ное для нас направление - обучение 
практическим навыкам на производ-
стве. В компании действует програм-
ма дуального образования, когда на 
протяжении двух лет студент 2 дня 
в неделю работает на площадке, а 3 
дня в неделю учится теории в сво-
ем вузе», - рассказывает директор по 
коммуникациям Группы «Черкизо-
во» Анастасия Михайлова. Компания 
также проводит стажировки для сту-
дентов выпускных курсов - это под-
готовка непосредственно к будущей 
работе в течение полугода.

Делится со студентами компетен-
циями и один из крупнейших произ-
водителей минудобрений: совместная 
программа «ФосАгро» с компанией 
«Иннопрактика» и Тимирязевской 
академией охватывает 37 аграрных 
вузов и 3 профессиональных коллед-

жа. Кроме того, в ряде университетов 
действуют образовательные центры 
компании - многофункциональные 
аудитории и лаборатории, оснащение 
которых позволяет проводить экс-
перименты и научные исследования.

В Ставропольском ГАУ при под-
держке Петербургского тракторного 
завода открыта учебная лаборатория 
«Кировец»: обучающиеся могут до-
сконально изучить ходовую систе-
му трактора, научиться выполнить 
собственными руками ремонт. Еще 
один пусть сотрудничества - созда-
ние базовых кафедр с ведущими агро-
холдингами, которые располагаются 
непосредственно на мощностях са-
мих предприятий. «Более трети вы-
пускников Донского ГАУ 2023 года 
трудоустроились еще до завершения 
обучения - агрономы, технологи, ве-
теринарные врачи, агроинженеры», - 
отмечает ректор.

КОНКРЕТНО

Поддержка 
студентов

Стать «штучным» специали-
стом - это большой труд. Поэтому 
вузы - при поддержке Минсель-
хоза, государственных фондов 
и агрохолдингов - внедряют си-
стемы мотивации. В их числе 
гранты и именные стипендии. 
Например, Фонд содействия 
инновациям в 2022  - 2023 
году поддержал полсотни 
стартап-проектов студентов 
Тимирязевской академии.

Есть и другие виды гран-
тов, в  том числе  - от самих 
университетов. «Сумма такого 

гранта на научные исследова-
ния составляет от 120 до 240 

тыс. рублей», - уточняет ректор 
Кубанского ГАУ Трубилин. Есть 

специальные гранты и для прохож-
дения стажировок под руководством 

наставников, добавляют в Воронеж-
ском ГАУ.

В Ставропольском ГАУ приводят 
пример стипендиальных программ 
работодателей: компании выделя-
ют именные стипендии для молодых 
ученых, преподавателей, аспирантов 
и студентов. Размеры выплат раз-
личаются от вуза к вузу. В  том же 
Кубанском ГАУ слушатели «целевых» 
программ магистратур получают до-
полнительно 10 - 15 тыс. рублей еже-
месячно.

2
 ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ 

 Агропром: 
 заглянуть 
 в будущее

Во многих странах уровень циф-
ровизации АПК превышает 50%. 
Российские компании тоже встали 
на этот путь. Состояние полей от-
слеживают с помощью спутников, 
дроны обрабатывают посевы от 
вредителей, а первые российские 
беспилотные комбайны уже выш-
ли в поля. В животноводческих 
комплексах машинное зрение 
помогает следить за животны-
ми, а климат в «умных» теплицах 
контролируют роботы. Появляются 
новые профессии - агроинформа-
тик, оператор автоматизированной 
техники, сити-фермер, биотехно-

 Агропром: 

 в будущее в будущее в будущее

В рамках партнерства с предприятиями в вузах создаются кафедры 
и лаборатории, где студенты могут изучать современную технику.
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Семен ГОРСКИЙ

Нас всех просто заворажи-
вают фантастические филь-
мы, где люди расплачиваются 
за еду, товары, бензин, би-
леты и услуги не купюрами, 
не картами, не телефоном, 
а… лицом. Которое никто не 
украдет, не вытащит в шум-
ном транспорте, которое не 
забудешь дома. Смотрели и 
мечтали, что когда-то это 
будущее войдет и в нашу по-
вседневную жизнь. И наконец 
это произошло! Цифровизация 
в России сделала огромный шаг 
вперед, и благодаря этому все 
мы сегодня являемся совре-
менниками внедрения цифро-
вых технологий в сферу услуг 
и торговли. Мы уже можем 
получить некоторые виды гос-
услуг, используя единую био-
метрическую систему (ЕБС), а 
скоро начнем покупать товары 
и оплачивать проезд в метро. 
Подробнее о том, что такое 
ЕБС и как подключить био-
метрию, расскажем в нашем 
материале.

ПОЛЬЗА ПОТРЕБИТЕЛЯМ
ЕБС - это государственная циф-

ровая платформа, которая позво-
ляет идентифицировать человека 
по голосу и лицу. Развитие и вне-
дрение ЕБС также стало частью 
национального проекта «Цифро-
вая экономика». Что архиважно, 
так как вопрос внедрения циф-
ровых технологий в экономику 
и социальную сферу находится 
на особом контроле Президента 
России Владимира Путина. С 
2023 года вся биометрия граждан 
будет храниться только в ЕБС, а 
это гарантирует пользователям 
сохранность персональных данных 
на уровне государства. 

Главная польза ЕБС - это эконо-
мия нашего с вами времени и сни-
жение рисков от мошеннических 
действий. Человек может опла-
тить проезд или покупку, получить 
услуги дистанционно или очно без 
предъявления паспорта. Напри-
мер, необязательно брать удосто-
верение личности с собой, чтобы 
проходить в бизнес-центры и дру-
гие офисы. Также любой пользо-
ватель системы может получить 
банковские услуги дистанционно 
- вклад, кредит и т. д. При этом 
не нужно бесконечно вручную 
заполнять данные: регистрацию, 
номер паспорта, ИНН, СНИЛС - 
система автоматически иденти-
фицирует пользователя. А еще 
отпадает нужда запоминать слож-
ные пароли и коды для получе-
ния сервисов, вместо них можно 
также использовать биометрию. 
Это также удобно для старшего 
поколения. Повысилась доступ-
ность услуг с ЕБС для жителей 
удаленных населенных пунктов, а 
таких в России много - особенно 
на Дальнем Востоке и в Арктиче-
ских регионах, и людей с инвалид-
ностью - они могут пользоваться 
сервисами, не выходя из дома. 

Кроме того, биометрия обеспе-
чивает защиту от мошенничества. 
Технология защиты от подделок 
легко отличит фотографию зло-
умышленника от вашего лица. 
Обмануть систему не получится 

и с помощью фотографии вла-
дельца - технология liveness четко 
определяет, что перед камерой 
находится человек, а надежность 
идентификации составляет 99,99%.

Централизованное хранение 
биометрии помогает защитить 
данные и избежать утечек. Еди-
ная биометрическая система 
аттестована по высоким требо-
ваниям, предъявляемым к госу-
дарственным системам. В Еди-
ной биометрической системе 
биометрия хранится отдельно от 
персональных данных, что также 
повышает уровень безопасности. 
Если аутентификация (распозна-
вание) проводится с применени-
ем собственной информацион-
ной системы аккредитованной 
организации, то такая органи-
зация работает с векторами, из 
которых невозможно извлечь 
персональные данные. Такой без-
опасный обмен информацией с 
Единой биометрической систе-
мой исключает передачу самой 
биометрии. Это позволяет обе-
спечить контроль целостности 
биометрических образцов и их 
шифрование при хранении.

ЧТО ДАЕТ НАМ 
РЕГИСТРАЦИЯ?

В зависимости от того, каким 
образом была зарегистрирована 
биометрия в ГИС ЕБС, человеку 
может быть доступен разный на-
бор услуг. Самый широкий доступ 
к услугам дает подтвержденная 
биометрия, зарегистрированная в 
отделении банка. По ней доступны 
все услуги, получаемые по био-
метрии. Например, такой тип био-
метрии может применяться для ус-
луг, где требуется подтверждение 
личности: при открытии счета в 
банке онлайн или при оформлении 
электронной подписи. Список от-
делений, которые предоставляют 
сервис регистрации в ГИС ЕБС, 
можно найти на сайте Госуслуг 
в разделе «Карта центров обслу-
живания», применив фильтр «Ре-
гистрация биометрии».

• Стандартная биометрия реги-
стрируется в приложении «Госус-
луги Биометрия» с применением 
10-летнего загранпаспорта нового 
образца. Такая биометрия действу-
ет 3 года. Она открывает возмож-
ность получать ряд коммерческих 
или госуслуг, например оформле-

ние Карты болельщика, защита 
аккаунта Госуслуг, оформление 
электронной сим-карты и др.

• Самый минимальный тип био-
метрии - упрощенная. Скоро та-
кой тип биометрии можно будет 
зарегистрировать также в при-
ложении «Госуслуги Биометрия», 
но без загранпаспорта. Эта био-
метрия может применяться для са-
мых простых сервисов, например 
оплата проезда в транспорте или 
проход в здания.

Будущее наступило: 

Биометрия 
в нашей жизни

 ■ ВАЖНО!

НОВЫЕ СЕРВИСЫ
В этом году планируется запустить биоэквайринг. Это значит, 

что оплачивать товары, продукты и услуги на небольшую сумму 
можно будет при помощи технологии распознавания лица. Услу-
га будет действовать и на онлайн-, и на офлайн-покупки. Сервис 
будет доступен клиентам с подтвержденной учетной записью 
на Госуслугах, зарегистрированной биометрией в ГИС ЕБС и с 
установленным приложением СБПэй, в котором хотя бы один 
счет привязан к системе быстрых платежей. 

Также скоро можно будет оплачивать проезд в метро, посмо-
трев в камеру. Сервис будет доступен клиентам, у которых есть 
зарегистрированная биометрия в ЕБС и установлено приложение 
«Метро Москвы», в котором привязана банковская карта.  
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Защита учетной 
записи на «Госуслугах»

При входе на портал биометрию можно использовать вместо пароля
или с паролем в качестве второго фактора защиты учетной записи. 
Распознавание лица происходит за секунды. 

Получение электронной 
подписи дистанционно 
Можно получить сертификат ключа проверки электронной подписи, 
не посещая удостоверяющий центр, а также через бесплатное приложение 
«Госключ». Усиленная квалифицированная электронная подпись (УКЭП) - 
цифровой аналог собственноручной подписи. Приложение «Госключ» 
позволяет подписывать документы, совершать сделки и другие 
юридически значимые действия на «Госуслугах» и коммерческих 
                            площадках, интегрированных с «Госключом».

С ее помощью можно подписывать следующие документы:
• запрет на действия с недвижимостью без личного участия

• распределение пенсионных накоплений
• кадастровый учет и регистрация прав на недвижимость
• получение выписки из реестра плательщиков налогов

• исправление ошибок в Едином государственном реестре недвижимости (ЕГРН)

Открытие 
счета, 
оформление 
кредита

Биометрия позволяет открывать счета в банках или оформлять 
вклады и кредиты без посещения отделения. Можно 
также открыть расчетный счет за пределами региона. 
Оформление виртуальной сим-карты или карты болельщика.
Биометрия позволяет подключить виртуальную сим-карту 
дистанционно. Не выходя из дома можно выбрать 
подходящий тариф и красивый номер. 

Также с помощью ЕБС можно оформить карту болельщика, 
не посещая МФЦ, и ходить на матчи своей любимой команды. !

КАК ПОПАСТЬ 
В СИСТЕМУ?

ЕБС предназначена исключи-
тельно для добровольного исполь-
зования. Она никак не связана с 
городскими системами видеона-
блюдения, не подключена к улич-
ным камерам, за гражданами не 
могут следить через видеокамеру 
в смартфоне, планшете или но-
утбуке. Если человек никогда не 
давал свою биометрию органи-
зациям, например банкам, то его 
данных в базе не будет. Если же 
гражданин России захочет быть 
зарегистрированным в этой систе-
ме, то ему достаточно загрузить 
данные через мобильное прило-
жение «Госуслуги Биометрия» или 
это можно сделать очно в любом 
банке. Важно! В любой момент че-
ловек может добровольно удалить 
свои биометрические данные в 
личном кабинете Госуслуг.

Онлайн-регистрация:
• Скачайте мобильное прило-

жение «Госуслуги Биометрия» 
в RuStore, Google Play, App Store 
и Аppgallery. Также вам нужен 
будет телефон с NFC, 10-летний 
загранпаспорт нового образца, 
подтвержденная учетная запись 
на Госуслугах. 

• Установите приложение «Гос-
услуги Биометрия» и авторизуй-
тесь в нем, используя логин и па-
роль от Госуслуг;

• Отсканируйте загранпаспорт 
камерой телефона;

• Приложите телефон к пласти-
ковой странице загранпаспорта, 
чтобы считать зашифрованные 
данные при помощи NFC;

• Сфотографируйтесь и произ-
несите три последовательности 
цифр, представленные на экране.

Регистрация в банке:
• Выберите отделение банка 

на портале Госуслуг в разделе 
«Карта Центров обслуживания», 
применив фильтр «Регистрация 
биометрии». 

• Возьмите с собой паспорт 
и СНИЛС. 

• В банке сотрудник вас сфото-
графирует и попросит произнести 
три раза набор цифр. 

• Статус биометрии обновится 
в системе в течение суток. Прове-
рить статус и 
срок действия 
биометрии 
можно через 
этот QR-код, 
который ве-
дет на портал 
ЕБС https://
ebs.ru/. Либо в личном кабинете 
на Госуслугах или в приложении 
«Госуслуги Биометрия».

Что это такое, в чем ее польза и как связаны 
ваше лицо и покупки в магазинах.
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Россия расширяет 
экспорт продуктов 
питания в страны 
континента, который 
в ближайшие 30 лет 
будет лидером по 
приросту населения.

Дружба нашей страны 
с государствами Африки, 
заложенная в советские 
годы, сегодня расцве-
тает с новой силой. 
Ключевым векто-
ром становится 
сотрудничество 
в продоволь-
ственной сфере. 
И это неудиви-
тельно: чтобы 
прокормить ак-
тивно растущее на-
селение, на континен-
те увеличивают закупки 
зерна и мяса, а Россия 
успешно наращивает по-
ставки сельхозпродукции 
на мировой рынок.

ХЛЕБ И СЕЙЧАС 
ВСЕМУ ГОЛОВА

Государства Африкан-
ского континента и сами, 
конечно, развивают сель-
ское хозяйство, но в силу 
природных, демографи-
ческих и экономических 
факторов зависят от им-
порта. Россия сегодня - 
один из основных постав-
щиков сельхозпродукции 
в этот макрорегион. На 
нашу страну приходится 
20% от африканского им-
порта пшеницы и почти 
столько же - ячменя, бо-
лее 10% подсолнечного 
и соевого масла. В 2022 
году РФ поставляла агро-
продукцию в 43 страны 
этого континента, круп-
нейшими покупателями 
были Египет, Алжир, 
Ливия, Судан и Кения, 
то есть Север Африки. 
Во многом это связано 
с удобной логистикой. 
Но потенциал сотруд-
ничества и со странами 
Восточной, Западной, 
Южной и Центральной 
Африки также высок.

В первом полугодии 
2023 года экспорт про-
довольствия на жаркий 
континент, по данным 
Минсельхоза России, 
вырос почти вдвое, до 
3,3 млрд долларов. А по-
ставки пшеницы - нашей 
главной экспортной по-
зиции - взлетели в 2,5 
раза, до рекордных 9 млн 
тонн. Отгрузка кукуру-
зы увеличилась в 1,6 раза, 
ячменя и подсолнечного 
масла - более чем на 40%.

Несмотря на санкцион-
ное давление со стороны 
недружественных госу-
дарств, Россия сохраняет 
устойчивость поставок, 

подчеркивают в нашем 
Минсельхозе. Чтобы раз-
вивать прямые бизнес-
контакты, в восемь 
стран - Анголу, Гану, Ни-
герию, ЮАР, Марокко, 
Тунис, Алжир и Египет - 
направлены агроатташе. 
Эксперты считают также 
перспективной торгов-
лю с Тунисом, Эфиопи-
ей, Кенией, Маврикием 
и Камеруном, странами 
с большим населением.

Ведь даже по уровню 
среднедушевого потре-
бления этим рынкам 
есть куда расти. Напри-
мер, в зерновом сегменте 
(а это прежде всего хлеб) 
потребление из расчета 
на одного человека здесь 
втрое ниже показателя 
стран ЕС.

ДЛЯ РОСТА 
НУЖЕН БЕЛОК

По прогнозам ООН, 
к 2050 году население 
Африки вырастет поч-
ти вдвое - с нынешних 
1,4 млрд до 2,5 млрд че-
ловек. Это означает, что 
здесь будет жить четверть 

всех людей. Потом 
рост замедлится, но 
все равно к концу 
столетия на Африку 
будет приходиться до 
40% населения.

Уже сейчас регион ак-
тивно увеличивает за-
купки животного белка, 
прежде всего мяса. Гам-
бия за последний год 
нарастила его импорт 
в 5,6 раза, Камерун - 
в 3,2, Танзания - в 4,2, 
Тунис - в 2,7 раза, под-
считали в аналитическом 
агентстве Emeat. В свою 
очередь, российские по-
ставщики мяса птицы за 
последние несколько лет 
вошли в десятку миро-
вых лидеров. А в сегмен-
те свинины отечествен-
ные агрохолдинги уже на 
8-м месте и хотят войти 
в топ-5 глобальных экс-
портеров, говорят в На-
циональном союзе сви-
новодов.

Высокий спрос на 
свою продукцию отме-
чает, в частности, круп-
нейший отечественный 
производитель мяса. 

Компания уже экспор-
тирует мясо курицы 
и индейки в Гану, Кон-
го, Бенин и Экватори-
альную Гвинею и пла-
нирует расширение как 
географии поставок, так 
и ассортимента. Группа 
готова экспортировать 
широкий перечень мяс-
ной продукции, включа-
ющий колбасы, сосиски, 
наггетсы, говорит дирек-
тор по развитию внешне-
экономической деятель-
ности ТД «Черкизово» 
Наталья Бартновская. 
Вторым направлением 
может стать экспорт со-
евого масла и лецитина, 
которые агрохолдинг то-
же производит сам.

У компании есть да-
же отдельные экспорт-

ные бренды. Например, 
Dajajti, что переводит
ся как «Моя курочка». 
Пользуется спросом за 
рубежом продукция под 
торговыми марками 
«Пава-Пава», «Черки-
зово», «Империя вкуса» 
и другими.

Кстати, в Африке 
стали больше закупать 
и морского белка, то есть 
рыбы. В 2022 году на этот 
континент пришлось 
10% от всего россий-
ского рыбного экспорт, 
подсчитали в Росрыбо-
ловстве. В 2023 году по-
купателей на континенте 
стало еще больше, были 
открыты рынки Нигерии 
и Туниса. В ведомстве 
уже задумываются о соз-
дании в северо-западной 
части Африки инфра-
структуры для дальней-
шего распределения ры-
бы по континенту.

Еще одна перспектив-
ная статья экспорта - мо-
лочный белок. По оцен-

кам участников рынка, 
к 2030 году дефицит мо-
лока в Африке вырас-

тет до 17 млн тонн, 
то есть почти 

вдвое - опять-
таки в связи 
с демогра-
фическим 
б у м о м . 
Прогнози-
руется рост 

п о с т а в о к 
р а с т и т е л ь -

ных масел, на-
питков и кон-

дитерских изделий. 
Например, сладкого 
печенья, которое очень 
популярно в Африке для 
обеденных перекусов.

КОРИДОР 
ДЛЯ ТОВАРОВ

Для развития торго-
вых отношений странам 
предстоит более актив-
но переходить к расчетах 
в национальных валю-
тах. А также расширять 
интеграцию между Ев-
разийским экономиче-
ским союзом, в котором 
состоит Россия, и Афри-
канской континенталь-
ной зоной свободной 
торговли, формируемой 
с 2018 года в рамках Аф-
росоюза. Речь идет о сво-
бодной торговле. Для об-
легчения логистики РФ 
выстраивает транспорт-
ный коридор Север - Юг: 
из Петербурга по Вол-
ге, через Иран и Ин-
дию в Африку, который 
можно использовать для 
доставки грузов и в об-
ратном направлении. 
И можно отметить, что 
в первой половине этого 
года поставки продуктов, 
в том числе цитрусовых 
и какао-бобов, из Афри-
ки к нам выросли на 10%.

ПЕРСПЕКТИВА
Потребность в зерне в Африке будет 

только расти. До 2030 года макрорегион 
может увеличить его импорт на 8 млн тонн, 
прогнозируют в «Объединенной зерновой ком-
пании». Причем вопрос развития поставок зерна 
не только экономический, он имеет и важное 
гуманитарное значение. В ближайшие месяцы 
наша страна будет готова безвозмездно от-
править в Буркина-Фасо, Зимбабве, Мали, Со-
мали, Центральноафриканскую Республику 
и Эритрею по 25 - 50 тыс. тонн зерна.
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ЦИФРЫ

Экспорт 
продукции 
российского 
АПК

Год Объем 
продаж, 
млрд $

2015 17

2017 21,6
2019 25,6
2020 30,6
2021 37,1
2022 41,6
2023 

(прогноз) 45
Данные: Федеральный центр 

«Агроэкспорт»

Год

2015

2017

2019

2020

2021

2022

Растет торговля - 
дружба крепнет!
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Семен ГОРСКИЙ

Нас всех просто заворажи-
вают фантастические филь-
мы, где люди расплачиваются 
за еду, товары, бензин, би-
леты и услуги не купюрами, 
не картами, не телефоном, 
а… лицом. Которое никто не 
украдет, не вытащит в шум-
ном транспорте, которое не 
забудешь дома. Смотрели и 
мечтали, что когда-то это 
будущее войдет и в нашу по-
вседневную жизнь. И наконец 
это произошло! Цифровизация 
в России сделала огромный шаг 
вперед, и благодаря этому все 
мы сегодня являемся совре-
менниками внедрения цифро-
вых технологий в сферу услуг 
и торговли. Мы уже можем 
получить некоторые виды гос-
услуг, используя единую био-
метрическую систему (ЕБС), а 
скоро начнем покупать товары 
и оплачивать проезд в метро. 
Подробнее о том, что такое 
ЕБС и как подключить био-
метрию, расскажем в нашем 
материале.

ПОЛЬЗА ПОТРЕБИТЕЛЯМ
ЕБС - это государственная циф-

ровая платформа, которая позво-
ляет идентифицировать человека 
по голосу и лицу. Развитие и вне-
дрение ЕБС также стало частью 
национального проекта «Цифро-
вая экономика». Что архиважно, 
так как вопрос внедрения циф-
ровых технологий в экономику 
и социальную сферу находится 
на особом контроле Президента 
России Владимира Путина. С 
2023 года вся биометрия граждан 
будет храниться только в ЕБС, а 
это гарантирует пользователям 
сохранность персональных данных 
на уровне государства. 

Главная польза ЕБС - это эконо-
мия нашего с вами времени и сни-
жение рисков от мошеннических 
действий. Человек может опла-
тить проезд или покупку, получить 
услуги дистанционно или очно без 
предъявления паспорта. Напри-
мер, необязательно брать удосто-
верение личности с собой, чтобы 
проходить в бизнес-центры и дру-
гие офисы. Также любой пользо-
ватель системы может получить 
банковские услуги дистанционно 
- вклад, кредит и т. д. При этом 
не нужно бесконечно вручную 
заполнять данные: регистрацию, 
номер паспорта, ИНН, СНИЛС - 
система автоматически иденти-
фицирует пользователя. А еще 
отпадает нужда запоминать слож-
ные пароли и коды для получе-
ния сервисов, вместо них можно 
также использовать биометрию. 
Это также удобно для старшего 
поколения. Повысилась доступ-
ность услуг с ЕБС для жителей 
удаленных населенных пунктов, а 
таких в России много - особенно 
на Дальнем Востоке и в Арктиче-
ских регионах, и людей с инвалид-
ностью - они могут пользоваться 
сервисами, не выходя из дома. 

Кроме того, биометрия обеспе-
чивает защиту от мошенничества. 
Технология защиты от подделок 
легко отличит фотографию зло-
умышленника от вашего лица. 
Обмануть систему не получится 

и с помощью фотографии вла-
дельца - технология liveness четко 
определяет, что перед камерой 
находится человек, а надежность 
идентификации составляет 99,99%.

Централизованное хранение 
биометрии помогает защитить 
данные и избежать утечек. Еди-
ная биометрическая система 
аттестована по высоким требо-
ваниям, предъявляемым к госу-
дарственным системам. В Еди-
ной биометрической системе 
биометрия хранится отдельно от 
персональных данных, что также 
повышает уровень безопасности. 
Если аутентификация (распозна-
вание) проводится с применени-
ем собственной информацион-
ной системы аккредитованной 
организации, то такая органи-
зация работает с векторами, из 
которых невозможно извлечь 
персональные данные. Такой без-
опасный обмен информацией с 
Единой биометрической систе-
мой исключает передачу самой 
биометрии. Это позволяет обе-
спечить контроль целостности 
биометрических образцов и их 
шифрование при хранении.

ЧТО ДАЕТ НАМ 
РЕГИСТРАЦИЯ?

В зависимости от того, каким 
образом была зарегистрирована 
биометрия в ГИС ЕБС, человеку 
может быть доступен разный на-
бор услуг. Самый широкий доступ 
к услугам дает подтвержденная 
биометрия, зарегистрированная в 
отделении банка. По ней доступны 
все услуги, получаемые по био-
метрии. Например, такой тип био-
метрии может применяться для ус-
луг, где требуется подтверждение 
личности: при открытии счета в 
банке онлайн или при оформлении 
электронной подписи. Список от-
делений, которые предоставляют 
сервис регистрации в ГИС ЕБС, 
можно найти на сайте Госуслуг 
в разделе «Карта центров обслу-
живания», применив фильтр «Ре-
гистрация биометрии».

• Стандартная биометрия реги-
стрируется в приложении «Госус-
луги Биометрия» с применением 
10-летнего загранпаспорта нового 
образца. Такая биометрия действу-
ет 3 года. Она открывает возмож-
ность получать ряд коммерческих 
или госуслуг, например оформле-

ние Карты болельщика, защита 
аккаунта Госуслуг, оформление 
электронной сим-карты и др.

• Самый минимальный тип био-
метрии - упрощенная. Скоро та-
кой тип биометрии можно будет 
зарегистрировать также в при-
ложении «Госуслуги Биометрия», 
но без загранпаспорта. Эта био-
метрия может применяться для са-
мых простых сервисов, например 
оплата проезда в транспорте или 
проход в здания.

Будущее наступило: 

Биометрия 
в нашей жизни

 ■ ВАЖНО!

НОВЫЕ СЕРВИСЫ
В этом году планируется запустить биоэквайринг. Это значит, 

что оплачивать товары, продукты и услуги на небольшую сумму 
можно будет при помощи технологии распознавания лица. Услу-
га будет действовать и на онлайн-, и на офлайн-покупки. Сервис 
будет доступен клиентам с подтвержденной учетной записью 
на Госуслугах, зарегистрированной биометрией в ГИС ЕБС и с 
установленным приложением СБПэй, в котором хотя бы один 
счет привязан к системе быстрых платежей. 

Также скоро можно будет оплачивать проезд в метро, посмо-
трев в камеру. Сервис будет доступен клиентам, у которых есть 
зарегистрированная биометрия в ЕБС и установлено приложение 
«Метро Москвы», в котором привязана банковская карта.  
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Защита учетной 
записи на «Госуслугах»

При входе на портал биометрию можно использовать вместо пароля
или с паролем в качестве второго фактора защиты учетной записи. 
Распознавание лица происходит за секунды. 

Получение электронной 
подписи дистанционно 
Можно получить сертификат ключа проверки электронной подписи, 
не посещая удостоверяющий центр, а также через бесплатное приложение 
«Госключ». Усиленная квалифицированная электронная подпись (УКЭП) - 
цифровой аналог собственноручной подписи. Приложение «Госключ» 
позволяет подписывать документы, совершать сделки и другие 
юридически значимые действия на «Госуслугах» и коммерческих 
                            площадках, интегрированных с «Госключом».

С ее помощью можно подписывать следующие документы:
• запрет на действия с недвижимостью без личного участия

• распределение пенсионных накоплений
• кадастровый учет и регистрация прав на недвижимость
• получение выписки из реестра плательщиков налогов

• исправление ошибок в Едином государственном реестре недвижимости (ЕГРН)

Открытие 
счета, 
оформление 
кредита

Биометрия позволяет открывать счета в банках или оформлять 
вклады и кредиты без посещения отделения. Можно 
также открыть расчетный счет за пределами региона. 
Оформление виртуальной сим-карты или карты болельщика.
Биометрия позволяет подключить виртуальную сим-карту 
дистанционно. Не выходя из дома можно выбрать 
подходящий тариф и красивый номер. 

Также с помощью ЕБС можно оформить карту болельщика, 
не посещая МФЦ, и ходить на матчи своей любимой команды. !

КАК ПОПАСТЬ 
В СИСТЕМУ?

ЕБС предназначена исключи-
тельно для добровольного исполь-
зования. Она никак не связана с 
городскими системами видеона-
блюдения, не подключена к улич-
ным камерам, за гражданами не 
могут следить через видеокамеру 
в смартфоне, планшете или но-
утбуке. Если человек никогда не 
давал свою биометрию органи-
зациям, например банкам, то его 
данных в базе не будет. Если же 
гражданин России захочет быть 
зарегистрированным в этой систе-
ме, то ему достаточно загрузить 
данные через мобильное прило-
жение «Госуслуги Биометрия» или 
это можно сделать очно в любом 
банке. Важно! В любой момент че-
ловек может добровольно удалить 
свои биометрические данные в 
личном кабинете Госуслуг.

Онлайн-регистрация:
• Скачайте мобильное прило-

жение «Госуслуги Биометрия» 
в RuStore, Google Play, App Store 
и Аppgallery. Также вам нужен 
будет телефон с NFC, 10-летний 
загранпаспорт нового образца, 
подтвержденная учетная запись 
на Госуслугах. 

• Установите приложение «Гос-
услуги Биометрия» и авторизуй-
тесь в нем, используя логин и па-
роль от Госуслуг;

• Отсканируйте загранпаспорт 
камерой телефона;

• Приложите телефон к пласти-
ковой странице загранпаспорта, 
чтобы считать зашифрованные 
данные при помощи NFC;

• Сфотографируйтесь и произ-
несите три последовательности 
цифр, представленные на экране.

Регистрация в банке:
• Выберите отделение банка 

на портале Госуслуг в разделе 
«Карта Центров обслуживания», 
применив фильтр «Регистрация 
биометрии». 

• Возьмите с собой паспорт 
и СНИЛС. 

• В банке сотрудник вас сфото-
графирует и попросит произнести 
три раза набор цифр. 

• Статус биометрии обновится 
в системе в течение суток. Прове-
рить статус и 
срок действия 
биометрии 
можно через 
этот QR-код, 
который ве-
дет на портал 
ЕБС https://
ebs.ru/. Либо в личном кабинете 
на Госуслугах или в приложении 
«Госуслуги Биометрия».

Что это такое, в чем ее польза и как связаны 
ваше лицо и покупки в магазинах.

Москва
www.kp.ru12  20.10.2023 

Россия расширяет 
экспорт продуктов 
питания в страны 
континента, который 
в ближайшие 30 лет 
будет лидером по 
приросту населения.

Дружба нашей страны 
с государствами Африки, 
заложенная в советские 
годы, сегодня расцве-
тает с новой силой. 
Ключевым векто-
ром становится 
сотрудничество 
в продоволь-
ственной сфере. 
И это неудиви-
тельно: чтобы 
прокормить ак-
тивно растущее на-
селение, на континен-
те увеличивают закупки 
зерна и мяса, а Россия 
успешно наращивает по-
ставки сельхозпродукции 
на мировой рынок.

ХЛЕБ И СЕЙЧАС 
ВСЕМУ ГОЛОВА

Государства Африкан-
ского континента и сами, 
конечно, развивают сель-
ское хозяйство, но в силу 
природных, демографи-
ческих и экономических 
факторов зависят от им-
порта. Россия сегодня - 
один из основных постав-
щиков сельхозпродукции 
в этот макрорегион. На 
нашу страну приходится 
20% от африканского им-
порта пшеницы и почти 
столько же - ячменя, бо-
лее 10% подсолнечного 
и соевого масла. В 2022 
году РФ поставляла агро-
продукцию в 43 страны 
этого континента, круп-
нейшими покупателями 
были Египет, Алжир, 
Ливия, Судан и Кения, 
то есть Север Африки. 
Во многом это связано 
с удобной логистикой. 
Но потенциал сотруд-
ничества и со странами 
Восточной, Западной, 
Южной и Центральной 
Африки также высок.

В первом полугодии 
2023 года экспорт про-
довольствия на жаркий 
континент, по данным 
Минсельхоза России, 
вырос почти вдвое, до 
3,3 млрд долларов. А по-
ставки пшеницы - нашей 
главной экспортной по-
зиции - взлетели в 2,5 
раза, до рекордных 9 млн 
тонн. Отгрузка кукуру-
зы увеличилась в 1,6 раза, 
ячменя и подсолнечного 
масла - более чем на 40%.

Несмотря на санкцион-
ное давление со стороны 
недружественных госу-
дарств, Россия сохраняет 
устойчивость поставок, 

подчеркивают в нашем 
Минсельхозе. Чтобы раз-
вивать прямые бизнес-
контакты, в восемь 
стран - Анголу, Гану, Ни-
герию, ЮАР, Марокко, 
Тунис, Алжир и Египет - 
направлены агроатташе. 
Эксперты считают также 
перспективной торгов-
лю с Тунисом, Эфиопи-
ей, Кенией, Маврикием 
и Камеруном, странами 
с большим населением.

Ведь даже по уровню 
среднедушевого потре-
бления этим рынкам 
есть куда расти. Напри-
мер, в зерновом сегменте 
(а это прежде всего хлеб) 
потребление из расчета 
на одного человека здесь 
втрое ниже показателя 
стран ЕС.

ДЛЯ РОСТА 
НУЖЕН БЕЛОК

По прогнозам ООН, 
к 2050 году население 
Африки вырастет поч-
ти вдвое - с нынешних 
1,4 млрд до 2,5 млрд че-
ловек. Это означает, что 
здесь будет жить четверть 

всех людей. Потом 
рост замедлится, но 
все равно к концу 
столетия на Африку 
будет приходиться до 
40% населения.

Уже сейчас регион ак-
тивно увеличивает за-
купки животного белка, 
прежде всего мяса. Гам-
бия за последний год 
нарастила его импорт 
в 5,6 раза, Камерун - 
в 3,2, Танзания - в 4,2, 
Тунис - в 2,7 раза, под-
считали в аналитическом 
агентстве Emeat. В свою 
очередь, российские по-
ставщики мяса птицы за 
последние несколько лет 
вошли в десятку миро-
вых лидеров. А в сегмен-
те свинины отечествен-
ные агрохолдинги уже на 
8-м месте и хотят войти 
в топ-5 глобальных экс-
портеров, говорят в На-
циональном союзе сви-
новодов.

Высокий спрос на 
свою продукцию отме-
чает, в частности, круп-
нейший отечественный 
производитель мяса. 

Компания уже экспор-
тирует мясо курицы 
и индейки в Гану, Кон-
го, Бенин и Экватори-
альную Гвинею и пла-
нирует расширение как 
географии поставок, так 
и ассортимента. Группа 
готова экспортировать 
широкий перечень мяс-
ной продукции, включа-
ющий колбасы, сосиски, 
наггетсы, говорит дирек-
тор по развитию внешне-
экономической деятель-
ности ТД «Черкизово» 
Наталья Бартновская. 
Вторым направлением 
может стать экспорт со-
евого масла и лецитина, 
которые агрохолдинг то-
же производит сам.

У компании есть да-
же отдельные экспорт-

ные бренды. Например, 
Dajajti, что переводит
ся как «Моя курочка». 
Пользуется спросом за 
рубежом продукция под 
торговыми марками 
«Пава-Пава», «Черки-
зово», «Империя вкуса» 
и другими.

Кстати, в Африке 
стали больше закупать 
и морского белка, то есть 
рыбы. В 2022 году на этот 
континент пришлось 
10% от всего россий-
ского рыбного экспорт, 
подсчитали в Росрыбо-
ловстве. В 2023 году по-
купателей на континенте 
стало еще больше, были 
открыты рынки Нигерии 
и Туниса. В ведомстве 
уже задумываются о соз-
дании в северо-западной 
части Африки инфра-
структуры для дальней-
шего распределения ры-
бы по континенту.

Еще одна перспектив-
ная статья экспорта - мо-
лочный белок. По оцен-

кам участников рынка, 
к 2030 году дефицит мо-
лока в Африке вырас-

тет до 17 млн тонн, 
то есть почти 

вдвое - опять-
таки в связи 
с демогра-
фическим 
б у м о м . 
Прогнози-
руется рост 

п о с т а в о к 
р а с т и т е л ь -

ных масел, на-
питков и кон-

дитерских изделий. 
Например, сладкого 
печенья, которое очень 
популярно в Африке для 
обеденных перекусов.

КОРИДОР 
ДЛЯ ТОВАРОВ

Для развития торго-
вых отношений странам 
предстоит более актив-
но переходить к расчетах 
в национальных валю-
тах. А также расширять 
интеграцию между Ев-
разийским экономиче-
ским союзом, в котором 
состоит Россия, и Афри-
канской континенталь-
ной зоной свободной 
торговли, формируемой 
с 2018 года в рамках Аф-
росоюза. Речь идет о сво-
бодной торговле. Для об-
легчения логистики РФ 
выстраивает транспорт-
ный коридор Север - Юг: 
из Петербурга по Вол-
ге, через Иран и Ин-
дию в Африку, который 
можно использовать для 
доставки грузов и в об-
ратном направлении. 
И можно отметить, что 
в первой половине этого 
года поставки продуктов, 
в том числе цитрусовых 
и какао-бобов, из Афри-
ки к нам выросли на 10%.

ПЕРСПЕКТИВА
Потребность в зерне в Африке будет 

только расти. До 2030 года макрорегион 
может увеличить его импорт на 8 млн тонн, 
прогнозируют в «Объединенной зерновой ком-
пании». Причем вопрос развития поставок зерна 
не только экономический, он имеет и важное 
гуманитарное значение. В ближайшие месяцы 
наша страна будет готова безвозмездно от-
править в Буркина-Фасо, Зимбабве, Мали, Со-
мали, Центральноафриканскую Республику 
и Эритрею по 25 - 50 тыс. тонн зерна.

4
ВЫГОДНЫЙ СОЮЗ

Над выпуском работали: редактор - Александр ЛУКЬЯНОВ. Дизайн, верстка, инфографика - Алексей РОГОВ.
Бильдредактор - Елена КАРПОВА. Фото - Shutterstock, GettyImages, Малика АТАДЖАНОВА, Олег УКЛАДОВ/«КП» - Барнаул, 
Владимир ВЕЛЕНГУРИН/«КП» - Москва.

ЦИФРЫ

Экспорт 
продукции 
российского 
АПК

Год Объем 
продаж, 
млрд $

2015 17

2017 21,6
2019 25,6
2020 30,6
2021 37,1
2022 41,6
2023 

(прогноз) 45
Данные: Федеральный центр 

«Агроэкспорт»

Год

2015

2017

2019

2020

2021

2022

Растет торговля - 
дружба крепнет!

Россия
www.kp.ru
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Павел САДКОВ,  
Кирилл СЕРОВ

Знаменитому спортив-
ному комментатору Вла-
димиру Гомельскому, сы-
ну легендарного тренера 
Александра Яковлевича 
Гомельского, сегодня 
исполняется 70! Накану-
не дня рождения знаток 
баскетбола побывал на 
Радио «КП» (FM.KP.RU).

- Владимир Алек-
сандрович, вы заста-
ли золотые годы на-
шего спорта. Играли 
за ЦСКА и были чем-
пионом СССР по ба-
скетболу, потом стали 
тренером, коммента-
тором. О чем хочется 
вспомнить?

- Все упирается в то, что 
я - носитель фамилии. Са-
мая большая папина по-
беда  - мое самое яркое 
воспоминание. Потому 
что победа была долго-
жданной, для отца - прин-
ципиальной. Для меня  - 
крайне неожиданной. Не 
думал я, что мы, сборная 
СССР, в 1988 году спо-
собны обыграть сборную 
США в том составе, ко-
торый они привезли на 
Олимпиаду в Сеул.

- У нас тогда была ин-
тернациональная сбор-
ная. А в команде были 
конфликты?

- Конфликт - очень рас-
тяжимое понятие. В СССР 
существовало десять из-
вестных баскетбольных 
школ. Это Эстония, Лат-
вия, Литва. В России 
три  - Питер, Москва и 
Свердловск. На Украине 
две - Киев, Одесса. Грузия. 

И была очень хорошая и 
продуктивная школа в 
Ташкенте, у Александра 
Адисмана, откуда вышли 
Жармухамедов, Кова-
ленко, Авдеев, Абелья-
нов. Те, кто потом играл 
в сборной СССР. Сказать, 
что не было конфликтов? 
Так некоторые тренеры, 
включая моего папу, их 
специально создавали, 
усиливая конкуренцию на 
каждой позиции. Но эти 
конфликты нельзя назвать 
межнациональными. Если 
Миша Коркия и Женя Ко-
валенко конфликтовали за 
место легкого форварда 
в составе перед Олим-
пиадой 1972 года, это не 
значит, что это конфликт 
Грузии и Узбекистана. Это 
конфликт двух игроков за 
одно место. Так было ча-

сто, и до драки доходило. 
Но никто никому не кричал 
«чертов литовец».

- Вы сейчас общае-
тесь с литовскими ре-
бятами?

- Несомненно, общаемся. 
Потому что нас объединя-
ют баскетбол, победы, на-
ша общая история. Я до 
сих пор с удовольствием и 
гордостью говорю, что Се-
режа Йовайша - это мой 
близкий приятель. И как 
жалко, что мы не можем, 
как раньше, приехать друг 
к другу в гости. Я с уваже-
нием, с огромной симпа-
тией отношусь к Сабасу 
(Арвидасу Сабонису). Мы 
общаемся, поздравляем 
друг друга с днем рожде-
ния, Рождеством и Новым 
годом. Это заслуга папы.

- Александр Яковле-
вич учил вас коммен-
тировать матчи?

- Когда я комментировал 
вместе со своим папой, 
это каждый раз была уче-
ба. Отец за минутный пере-
рыв успевал дать весь рас-
клад, что и зачем. Такого 
партнера по репортажу у 
меня никогда больше и не 
будет. Когда я комменти-
рую игру команды, за кото-
рую болею, а это сборная 
России и ЦСКА, мне гово-
рят, что я слишком строг. 
Но когда я критикую, я по-
нимаю  - за что. Или мне 
кажется, что я понимаю. 
Не всем это нравится. Мне 
много лет не дают коммен-
тировать матчи ЦСКА. Ко-
му понравится такая кри-
тика? Я же аргументирую, 
какие допущены ошибки. 
Тренеры, работающие с 
ЦСКА 21 год подряд, они 
по-русски не понимают. Им 
переводят. Некоторые оби-
жаются. На правду всегда 
обижались. Я считаю, что 
говорю правду.

 ■ ЮБИЛЕЙ

Владимир ГОМЕЛЬСКИЙ: 

Мне не дают 
комментировать ЦСКА

Сергей КИРИЛЛОВ

Первый тренер Александра 
Соболева Александр Горбунов 
рассказал, что может 
происходить в «Спартаке», 
где его воспитанника 
отстранили от игры.

- Александр Николаевич, Александр 
Соболев в отличной форме. Забил за 
сборную в ворота Кении…

- И в первой игре с Камеруном нор-
мально вышел на замену.

- А в «Спартаке» его посадили на лав-
ку, что там происходит в клубе?

- Мне кажется, что конфликт на-
чался с Соболева, сначала его отстра-
нили якобы за то, что он не ходил на 
завтрак… Но за это вряд ли отстранят, 
это ерунда, там другая причина. Я ду-
маю, конфликт шире, там в русской 
половине команды очень много недо-
вольных. Джикия сел на лавку, а Саня 
с Джикией друзья. Зобнин выходит 
только на замену, Умяров, Зиньков-
ский, Маслов практически не играют. 
Я думаю, что наши ребята были не-
довольны игрой и результатами. И от 
этого обстановка в коллективе такая 
нервная. Те ребята больше молчат, а 
Соболев, наверное, где-то огрызнул-
ся, что-то сказал тренеру. Это еще два 
месяца назад началось. Как раз тогда 
спартаковцы потеряли свою игру. Я 
вижу, когда спартаковцы выходят на 
поле, настроение у всех так себе.

- Испанец Абаскаль не справляется?
- Мне кажется, ему напели дифирам-

бов, он что-то там возомнил, а так и 
не понял, где у него основа, где второй 
состав. Никто не поймет. Короче, ему 
не хватает опыта, молодой еще. И все 
равно наши русские тренеры в «Спар-
таке» мне больше нравились.

- Вы Сашу в юношеском возрасте са-
жали на скамейку штрафников, выво-
дили из состава?

- Нет, из состава - никогда. На тре-
нировке бывало, что повыступает, 
можно было посадить на лавку. Ну, 
это не мера. Что значит лишить игрока 
тренировки? Это значит, ты его уби-
раешь из игры, выводишь из формы. 
Мне эта мера не нравится. Лучше ты 
ему дай лишнюю тренировку, нагрузи.

- Раздрай в «Спартаке» не перерастет 
в межнациональный конфликт - свои 
против легионеров?

- «Спартак» в воскресенье принима-
ет Нижний Новгород. Посмотрим, кто 
будет играть, как будут играть. Пока 
что надежной, качественной игры в 
этом сезоне не было, может, кроме 
пары матчей в начале сезона.

Кстати, «Пари Нижний Новгород» и 
«Спартак» после 11 туров имеют по 17 
очков и занимают 5 - 6-е места в РПЛ.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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2003 год. Владимир Гомельский (справа)  
комментирует матч Евролиги  

вместе с Александром Гомельским.
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Спартаковец  
Александр Соболев (слева)  

атакует и на поле,  
и за пределами стадиона.

«Русская половина команды 
недовольна Абаскалем»

Спорт
Москва
www.kp.ru20  20.10.2023 Драма

Александр РОГОЗА,
Ольга РОДИНА

Давний семейный 
конфликт закончился 
двойным убийством.

Тела 30-летнего Артема Микояна 
и 84-летней Прасковьи Ткаченко - 
сына и бывшей тещи известного 
рок-музыканта и продюсера Стаса 
Намина - нашли вечером 18 октября 
в частном доме под Истрой. Подо-
зреваемый в убийстве - 39-летний 
Роман Микоян (Микоян - настоя-
щая фамилия Стаса Намина). Он 
пасынок основателя групп «Цветы» 
и «Парк Горького», родной сын тре-
тьей жены Намина Галины Новико-
вой от первого брака. Он сам вызвал 
полицию.

- Толком объяснить ничего не мог. 
Речь была путаной, реакции затормо-
женными, - рассказал «КП» источник 
в правоохранительных органах.

Поначалу оперативники подумали, 
что Роман под наркотиками, однако, 
по предварительным выводам экс-
пертизы, это не так - мужчина был 
совершенно трезв, когда жестоко 
убивал вырастившую его бабушку 
и младшего брата Артема - общего 
сына Намина и Галины (подробнее 
см. «Справку «КП»).

ДРУГОЕ ДЕЛО
Деревня Крюково, где разыгралась 

семейная драма, находится между 
Новой Ригой и Волоколамским шос-
се. Дом Прасковьи Ткаченко креп-
кий, кирпичный, одноэтажный. Уча-
сток - около 15 соток.

- Этот дом и все, что есть на участ-
ке, построил муж Полины Ефре-
мовны, - рассказывают жи-
тели Крюкова (в деревне 
Прасковью Ткаченко 
все почему-то называли 
Полиной). - По сути, ба-
бушка с дедушкой Рому 
лет до 12 и воспитывали. 
Галя вышла замуж за На-
мина, и первое время сын от 
первого брака жил в деревне с ее 
родителями...

Мама с отчимом в это время жили 
неподалеку - метров 300 - 400 по той 
же дороге до соседнего поселка «Ки-
но-1». Музыкант, по словам соседей, 
и сейчас там проживает, уже после 
развода с Галиной. Когда Артем при-
езжал к бабушке, то заглядывал и к 
отцу - они были очень близки. А вот 
Рома - другое дело…

- Стас категорически не одобрял 
его образа жизни и моральные прин-
ципы, которые его мать не замеча-
ла, оправдывая его. Роман много лет 
страдает наркозависимостью. Скло-
нен к азартным играм. Никогда нигде 
всерьез не работал, - рассказал «Ком-
сомолке» источник в окружении На-
мина. - Артем же - великолепно об-

разованный и воспитанный, в силу 
присущей ему доброты жалел брата.

ХРОНОЛОГИЯ СТРАШНОЙ НОЧИ
Хронология ночи убийства уже 

восстановлена.
- Роман приехал к бабушке вме-

сте с другом, - рассказал «КП» ис-
точник в органах. - Женщина этого 
парня узнала - несколько лет назад 
он устроил потасовку с ее младшим 
внуком, Артемом.

Бабушка принялась отчитывать 
Романа: зачем ты ко мне домой таких 
людей водишь? Друг уехал. А Роман 
с Прасковьей Ефремовной продол-
жили ругаться. Спор был давний - в 
такие моменты Роман припоминал 
родным, что в семье всегда был из-
гоем, безотцовщиной.

Когда мама Романа Галина Нови-
кова вышла замуж за Намина, сы-
ну от первого брака было всего не-
сколько лет. Музыкант усыновлять 
мальчика не стал. Тот сам взял фа-
милию и отчество нового мужа ма-
тери, когда стал совершеннолетним.

С пасынком Стас Намин не общал-
ся - особенно после истории, когда 
в 2007 году тот сел пьяным за руль и 
сбил насмерть женщину (тогда Ро-
ман получил лишь два года услов-
но. - Авт.). К младшему Артему, как 
он считал, отношение было совсем 
другим: ему дали хорошее образова-
ние, помогали продвигаться (молодой 
человек был художником и режис-
сером), и вообще он был на сто про-
центов положительным персонажем.

- Роман Микоян рассказал, что до-
ждался, когда бабушка уснет, ночью 
подошел к ней с молотком и нанес 
несколько ударов по голове, - со-
общил наш собеседник.

Затем мужчина позвонил млад-
шему брату. Сказал, что бабушка 
умерла, попросил приехать, но пока 

никому о случившемся не говорить. 
Когда Артем вошел в дом, Роман 
кинулся на него с ножом.

- Микоян-младший пытался от-
биться - об этом свидетельствуют 
порезы на ладонях, но брат оказался 
сильнее…

ДОМ РАЗДОРА
Погибший Артем не успел завести 

семью, а у Романа есть жена - они 
живут в бабушкиной двушке в рай-
оне «Москва-Сити». Набережная 
Тараса Шевченко. Дорогой район.

- Шумный очень. Часто сканда-
лил, - рассказали люди полицей-
ским, проводившим опрос. - Неурав-
новешенный. Подозревали, конечно, 
что он что-то употребляет...

К слову, помимо личных претен-
зий к семье, у Романа были и финан-
совые. В разговорах с бабушкой он 
все время настаивал, мол, продай ты 
свое деревенское жилье (за большой 
участок с домом и хозпостройками 
можно было выручить до 15 млн ру-
блей), возьми что-нибудь поскром-
нее, а деньги раздели между нами, 
наследниками.

Сама же женщина склонялась к то-
му, чтобы завещать все дочери. Од-
нако Романа, который уже несколь-
ко лет нигде не работал и кормился 
тем, что подкидывали родственни-
ки, такой вариант не устраивал.

- В ночь убийства мы не слышали 
никаких криков, - вздыхают сосе-
ди. - В доме была тревожная кнопка. 
Получается, что вызвать охрану на 
помощь она просто не успела... Ро-
ман - отморозок, конечно. Бабушка 
ведь его с малых лет растила...

Видео с места 
трагедии смотрите 
на сайте
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Роман Микоян убил близких в доме, 
который требовал продать, чтобы получить свою долю.

ОФИЦИАЛЬНО
Старший помощник руководителя 

ГСУ СК России по Московской об-
ласти Ольга ВРАДИЙ:

- 39-летнему москвичу предъявлено 
обвинение в убийстве бабушки и бра-
та. Назначены судебно-медицинские, 
молекулярно-генетические, психолого-
психиатрическая экспертизы. У обви-
няемого взят материал для проведения 
токсикологического исследования для 
проверки на состояние опьянения.

Следствие будет выходить в суд с 
ходатайством об аресте.

Жены и дети музыканта
Стас Намин (настоящее имя - Анастас Микоян, он внук легендарного сталинского 

наркома Анастаса Микояна, в честь которого был назван) был женат четыре раза. С 
первой женой, Анной Исаевой, состоял в браке с 1977 по 1981 год и сохранил с ней 
хорошие отношения после развода: она стала руководительницей Центра Стаса Намина.

Еще будучи женат на Исаевой, Намин познакомился с певицей Людмилой Сен-
чиной, которая стала второй его супругой. Брак счастливым не назовешь. Сенчина 
вспоминала: «Никто из нас никому не изменял, не заводил никаких романов на сто-
роне. Просто прошло какое-то время, и, встречаясь, мы понимали, что вроде уже не 
о чем, собственно, говорить, потому что у него уже свои интересы, у меня - свои».

Третья жена - Галина. Именно от нее родился в 1993 году сын Артем, погибший 
вместе с матерью Галины от рук Романа - сына Галины от предыдущего брака.

О четвертой жене Намина информации совсем мало. Известно, что ее зовут Нина, 
а их отношения начались после 2015 года, когда музыкант расстался с Галиной. 
Новая супруга родила Намину сына.

Пасынок 
Намина уже 

бывал на скамье 
подсудимых и был 
виновен в смерти 

человека.

Пасынок Стаса Намина 
расправился с семьей, 
потому что считал 
себя изгоем
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Павел САДКОВ,  
Кирилл СЕРОВ

Знаменитому спортив-
ному комментатору Вла-
димиру Гомельскому, сы-
ну легендарного тренера 
Александра Яковлевича 
Гомельского, сегодня 
исполняется 70! Накану-
не дня рождения знаток 
баскетбола побывал на 
Радио «КП» (FM.KP.RU).

- Владимир Алек-
сандрович, вы заста-
ли золотые годы на-
шего спорта. Играли 
за ЦСКА и были чем-
пионом СССР по ба-
скетболу, потом стали 
тренером, коммента-
тором. О чем хочется 
вспомнить?

- Все упирается в то, что 
я - носитель фамилии. Са-
мая большая папина по-
беда  - мое самое яркое 
воспоминание. Потому 
что победа была долго-
жданной, для отца - прин-
ципиальной. Для меня  - 
крайне неожиданной. Не 
думал я, что мы, сборная 
СССР, в 1988 году спо-
собны обыграть сборную 
США в том составе, ко-
торый они привезли на 
Олимпиаду в Сеул.

- У нас тогда была ин-
тернациональная сбор-
ная. А в команде были 
конфликты?

- Конфликт - очень рас-
тяжимое понятие. В СССР 
существовало десять из-
вестных баскетбольных 
школ. Это Эстония, Лат-
вия, Литва. В России 
три  - Питер, Москва и 
Свердловск. На Украине 
две - Киев, Одесса. Грузия. 

И была очень хорошая и 
продуктивная школа в 
Ташкенте, у Александра 
Адисмана, откуда вышли 
Жармухамедов, Кова-
ленко, Авдеев, Абелья-
нов. Те, кто потом играл 
в сборной СССР. Сказать, 
что не было конфликтов? 
Так некоторые тренеры, 
включая моего папу, их 
специально создавали, 
усиливая конкуренцию на 
каждой позиции. Но эти 
конфликты нельзя назвать 
межнациональными. Если 
Миша Коркия и Женя Ко-
валенко конфликтовали за 
место легкого форварда 
в составе перед Олим-
пиадой 1972 года, это не 
значит, что это конфликт 
Грузии и Узбекистана. Это 
конфликт двух игроков за 
одно место. Так было ча-

сто, и до драки доходило. 
Но никто никому не кричал 
«чертов литовец».

- Вы сейчас общае-
тесь с литовскими ре-
бятами?

- Несомненно, общаемся. 
Потому что нас объединя-
ют баскетбол, победы, на-
ша общая история. Я до 
сих пор с удовольствием и 
гордостью говорю, что Се-
режа Йовайша - это мой 
близкий приятель. И как 
жалко, что мы не можем, 
как раньше, приехать друг 
к другу в гости. Я с уваже-
нием, с огромной симпа-
тией отношусь к Сабасу 
(Арвидасу Сабонису). Мы 
общаемся, поздравляем 
друг друга с днем рожде-
ния, Рождеством и Новым 
годом. Это заслуга папы.

- Александр Яковле-
вич учил вас коммен-
тировать матчи?

- Когда я комментировал 
вместе со своим папой, 
это каждый раз была уче-
ба. Отец за минутный пере-
рыв успевал дать весь рас-
клад, что и зачем. Такого 
партнера по репортажу у 
меня никогда больше и не 
будет. Когда я комменти-
рую игру команды, за кото-
рую болею, а это сборная 
России и ЦСКА, мне гово-
рят, что я слишком строг. 
Но когда я критикую, я по-
нимаю  - за что. Или мне 
кажется, что я понимаю. 
Не всем это нравится. Мне 
много лет не дают коммен-
тировать матчи ЦСКА. Ко-
му понравится такая кри-
тика? Я же аргументирую, 
какие допущены ошибки. 
Тренеры, работающие с 
ЦСКА 21 год подряд, они 
по-русски не понимают. Им 
переводят. Некоторые оби-
жаются. На правду всегда 
обижались. Я считаю, что 
говорю правду.

 ■ ЮБИЛЕЙ

Владимир ГОМЕЛЬСКИЙ: 

Мне не дают 
комментировать ЦСКА

Сергей КИРИЛЛОВ

Первый тренер Александра 
Соболева Александр Горбунов 
рассказал, что может 
происходить в «Спартаке», 
где его воспитанника 
отстранили от игры.

- Александр Николаевич, Александр 
Соболев в отличной форме. Забил за 
сборную в ворота Кении…

- И в первой игре с Камеруном нор-
мально вышел на замену.

- А в «Спартаке» его посадили на лав-
ку, что там происходит в клубе?

- Мне кажется, что конфликт на-
чался с Соболева, сначала его отстра-
нили якобы за то, что он не ходил на 
завтрак… Но за это вряд ли отстранят, 
это ерунда, там другая причина. Я ду-
маю, конфликт шире, там в русской 
половине команды очень много недо-
вольных. Джикия сел на лавку, а Саня 
с Джикией друзья. Зобнин выходит 
только на замену, Умяров, Зиньков-
ский, Маслов практически не играют. 
Я думаю, что наши ребята были не-
довольны игрой и результатами. И от 
этого обстановка в коллективе такая 
нервная. Те ребята больше молчат, а 
Соболев, наверное, где-то огрызнул-
ся, что-то сказал тренеру. Это еще два 
месяца назад началось. Как раз тогда 
спартаковцы потеряли свою игру. Я 
вижу, когда спартаковцы выходят на 
поле, настроение у всех так себе.

- Испанец Абаскаль не справляется?
- Мне кажется, ему напели дифирам-

бов, он что-то там возомнил, а так и 
не понял, где у него основа, где второй 
состав. Никто не поймет. Короче, ему 
не хватает опыта, молодой еще. И все 
равно наши русские тренеры в «Спар-
таке» мне больше нравились.

- Вы Сашу в юношеском возрасте са-
жали на скамейку штрафников, выво-
дили из состава?

- Нет, из состава - никогда. На тре-
нировке бывало, что повыступает, 
можно было посадить на лавку. Ну, 
это не мера. Что значит лишить игрока 
тренировки? Это значит, ты его уби-
раешь из игры, выводишь из формы. 
Мне эта мера не нравится. Лучше ты 
ему дай лишнюю тренировку, нагрузи.

- Раздрай в «Спартаке» не перерастет 
в межнациональный конфликт - свои 
против легионеров?

- «Спартак» в воскресенье принима-
ет Нижний Новгород. Посмотрим, кто 
будет играть, как будут играть. Пока 
что надежной, качественной игры в 
этом сезоне не было, может, кроме 
пары матчей в начале сезона.

Кстати, «Пари Нижний Новгород» и 
«Спартак» после 11 туров имеют по 17 
очков и занимают 5 - 6-е места в РПЛ.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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2003 год. Владимир Гомельский (справа)  
комментирует матч Евролиги  

вместе с Александром Гомельским.
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Спартаковец  
Александр Соболев (слева)  

атакует и на поле,  
и за пределами стадиона.

«Русская половина команды 
недовольна Абаскалем»

Спорт
Москва
www.kp.ru20  20.10.2023 Драма

Александр РОГОЗА,
Ольга РОДИНА

Давний семейный 
конфликт закончился 
двойным убийством.

Тела 30-летнего Артема Микояна 
и 84-летней Прасковьи Ткаченко - 
сына и бывшей тещи известного 
рок-музыканта и продюсера Стаса 
Намина - нашли вечером 18 октября 
в частном доме под Истрой. Подо-
зреваемый в убийстве - 39-летний 
Роман Микоян (Микоян - настоя-
щая фамилия Стаса Намина). Он 
пасынок основателя групп «Цветы» 
и «Парк Горького», родной сын тре-
тьей жены Намина Галины Новико-
вой от первого брака. Он сам вызвал 
полицию.

- Толком объяснить ничего не мог. 
Речь была путаной, реакции затормо-
женными, - рассказал «КП» источник 
в правоохранительных органах.

Поначалу оперативники подумали, 
что Роман под наркотиками, однако, 
по предварительным выводам экс-
пертизы, это не так - мужчина был 
совершенно трезв, когда жестоко 
убивал вырастившую его бабушку 
и младшего брата Артема - общего 
сына Намина и Галины (подробнее 
см. «Справку «КП»).

ДРУГОЕ ДЕЛО
Деревня Крюково, где разыгралась 

семейная драма, находится между 
Новой Ригой и Волоколамским шос-
се. Дом Прасковьи Ткаченко креп-
кий, кирпичный, одноэтажный. Уча-
сток - около 15 соток.

- Этот дом и все, что есть на участ-
ке, построил муж Полины Ефре-
мовны, - рассказывают жи-
тели Крюкова (в деревне 
Прасковью Ткаченко 
все почему-то называли 
Полиной). - По сути, ба-
бушка с дедушкой Рому 
лет до 12 и воспитывали. 
Галя вышла замуж за На-
мина, и первое время сын от 
первого брака жил в деревне с ее 
родителями...

Мама с отчимом в это время жили 
неподалеку - метров 300 - 400 по той 
же дороге до соседнего поселка «Ки-
но-1». Музыкант, по словам соседей, 
и сейчас там проживает, уже после 
развода с Галиной. Когда Артем при-
езжал к бабушке, то заглядывал и к 
отцу - они были очень близки. А вот 
Рома - другое дело…

- Стас категорически не одобрял 
его образа жизни и моральные прин-
ципы, которые его мать не замеча-
ла, оправдывая его. Роман много лет 
страдает наркозависимостью. Скло-
нен к азартным играм. Никогда нигде 
всерьез не работал, - рассказал «Ком-
сомолке» источник в окружении На-
мина. - Артем же - великолепно об-

разованный и воспитанный, в силу 
присущей ему доброты жалел брата.

ХРОНОЛОГИЯ СТРАШНОЙ НОЧИ
Хронология ночи убийства уже 

восстановлена.
- Роман приехал к бабушке вме-

сте с другом, - рассказал «КП» ис-
точник в органах. - Женщина этого 
парня узнала - несколько лет назад 
он устроил потасовку с ее младшим 
внуком, Артемом.

Бабушка принялась отчитывать 
Романа: зачем ты ко мне домой таких 
людей водишь? Друг уехал. А Роман 
с Прасковьей Ефремовной продол-
жили ругаться. Спор был давний - в 
такие моменты Роман припоминал 
родным, что в семье всегда был из-
гоем, безотцовщиной.

Когда мама Романа Галина Нови-
кова вышла замуж за Намина, сы-
ну от первого брака было всего не-
сколько лет. Музыкант усыновлять 
мальчика не стал. Тот сам взял фа-
милию и отчество нового мужа ма-
тери, когда стал совершеннолетним.

С пасынком Стас Намин не общал-
ся - особенно после истории, когда 
в 2007 году тот сел пьяным за руль и 
сбил насмерть женщину (тогда Ро-
ман получил лишь два года услов-
но. - Авт.). К младшему Артему, как 
он считал, отношение было совсем 
другим: ему дали хорошее образова-
ние, помогали продвигаться (молодой 
человек был художником и режис-
сером), и вообще он был на сто про-
центов положительным персонажем.

- Роман Микоян рассказал, что до-
ждался, когда бабушка уснет, ночью 
подошел к ней с молотком и нанес 
несколько ударов по голове, - со-
общил наш собеседник.

Затем мужчина позвонил млад-
шему брату. Сказал, что бабушка 
умерла, попросил приехать, но пока 

никому о случившемся не говорить. 
Когда Артем вошел в дом, Роман 
кинулся на него с ножом.

- Микоян-младший пытался от-
биться - об этом свидетельствуют 
порезы на ладонях, но брат оказался 
сильнее…

ДОМ РАЗДОРА
Погибший Артем не успел завести 

семью, а у Романа есть жена - они 
живут в бабушкиной двушке в рай-
оне «Москва-Сити». Набережная 
Тараса Шевченко. Дорогой район.

- Шумный очень. Часто сканда-
лил, - рассказали люди полицей-
ским, проводившим опрос. - Неурав-
новешенный. Подозревали, конечно, 
что он что-то употребляет...

К слову, помимо личных претен-
зий к семье, у Романа были и финан-
совые. В разговорах с бабушкой он 
все время настаивал, мол, продай ты 
свое деревенское жилье (за большой 
участок с домом и хозпостройками 
можно было выручить до 15 млн ру-
блей), возьми что-нибудь поскром-
нее, а деньги раздели между нами, 
наследниками.

Сама же женщина склонялась к то-
му, чтобы завещать все дочери. Од-
нако Романа, который уже несколь-
ко лет нигде не работал и кормился 
тем, что подкидывали родственни-
ки, такой вариант не устраивал.

- В ночь убийства мы не слышали 
никаких криков, - вздыхают сосе-
ди. - В доме была тревожная кнопка. 
Получается, что вызвать охрану на 
помощь она просто не успела... Ро-
ман - отморозок, конечно. Бабушка 
ведь его с малых лет растила...

Видео с места 
трагедии смотрите 
на сайте

Ал
ек

са
нд

р 
РО

ГО
ЗА

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Роман Микоян убил близких в доме, 
который требовал продать, чтобы получить свою долю.

ОФИЦИАЛЬНО
Старший помощник руководителя 

ГСУ СК России по Московской об-
ласти Ольга ВРАДИЙ:

- 39-летнему москвичу предъявлено 
обвинение в убийстве бабушки и бра-
та. Назначены судебно-медицинские, 
молекулярно-генетические, психолого-
психиатрическая экспертизы. У обви-
няемого взят материал для проведения 
токсикологического исследования для 
проверки на состояние опьянения.

Следствие будет выходить в суд с 
ходатайством об аресте.

Жены и дети музыканта
Стас Намин (настоящее имя - Анастас Микоян, он внук легендарного сталинского 

наркома Анастаса Микояна, в честь которого был назван) был женат четыре раза. С 
первой женой, Анной Исаевой, состоял в браке с 1977 по 1981 год и сохранил с ней 
хорошие отношения после развода: она стала руководительницей Центра Стаса Намина.

Еще будучи женат на Исаевой, Намин познакомился с певицей Людмилой Сен-
чиной, которая стала второй его супругой. Брак счастливым не назовешь. Сенчина 
вспоминала: «Никто из нас никому не изменял, не заводил никаких романов на сто-
роне. Просто прошло какое-то время, и, встречаясь, мы понимали, что вроде уже не 
о чем, собственно, говорить, потому что у него уже свои интересы, у меня - свои».

Третья жена - Галина. Именно от нее родился в 1993 году сын Артем, погибший 
вместе с матерью Галины от рук Романа - сына Галины от предыдущего брака.

О четвертой жене Намина информации совсем мало. Известно, что ее зовут Нина, 
а их отношения начались после 2015 года, когда музыкант расстался с Галиной. 
Новая супруга родила Намину сына.

Пасынок 
Намина уже 

бывал на скамье 
подсудимых и был 
виновен в смерти 

человека.

Пасынок Стаса Намина 
расправился с семьей, 
потому что считал 
себя изгоем
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Комментарии в соцсетях 
изобрели для того, чтобы 
сумасшедшие перестали 
писать всякую ерунду на 
заборах и в подъездах.

И ведь сработало!
�  �  �

Все, что я знаю о ли-
тературных жанрах, так 
это то, что «Муму» - это 
утопия, а «Дед Мазай и 
зайцы» - антиутопия.

�  �  �
Секс-бомбы, секс-

бомбы... А демографиче-
ского взрыва нет и нет!

�  �  �
Удивительный орган - 

человеческий мозг: он 
работает 24 часа в сут-
ки, 365 дней в году, пря-
мо с твоего рождения и 
вплоть до того самого 
момента, когда ты… 
влюбляешься.

�  �  �
Муж вбегает в квартиру, 

включает телевизор:
- Все! Тихо, у меня фут-

бол.
Жена:
- Счет сказать? Я по ра-

дио слышала.
- С ума сошла? Нет!
- Ладно, все равно ничего 

не забьют.
�  �  �

Накопить миллион за 
год на самом деле очень 
просто, достаточно от-
кладывать по 2740 ру-
блей в день - и готово, 
ты миллионер. Чтобы об-
легчить эту задачу, мож-
но в магазин со своим 
пакетом ходить.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
5. Где Владимир Ленин 
дважды навещал Максима 
Горького? 8. Прима театра 
Карабаса-Барабаса. 9. 
Полосатый хищник. 10. 
Кто из актрис составил 
незабываемый дуэт с Ми-
хаилом Яншиным в «Школе 
злословия»? 11. Куда ходят 
за новогодней елкой? 14. 
Химический ингредиент. 
15. Тропический плод, 
шкурка которого помогает 
победить натоптыши. 16. 
На чем спят? 18. Ширма 
зуба. 20. Кем был Николас 
Фламель? 21. Палач Про-
круста. 23. Руководящие 
кадры. 24. Сетка, чтобы 
спать на свежем воздухе. 
25. Сибирский город имени 
реки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Нокаутирующий запах». 2. 
Как водная, так и морская. 

3. Газовый резак одним 
словом. 4. Победитель бо-
ли. 6. В какой части света 
расположена высочайшая 
на земле вершина? 7. Князь 
из фильма «Принцесса Мо-
нако». 9. От какого недуга 
страдает майор Гордеев в 
романе «Тьма после рассве-
та»? 11. «Все умные задним 
умом, кто бил себя в ... на-
последок, печальней гру-
стят о былом, чем те, кто 
и задним не крепок». 12. 
Что жмут из овощей? 13. 
Досадная несостыковка. 
14. Премудрая героиня се-
мейного фэнтези «Послед-
ний богатырь». 17. Тучный 
галл в героях как комиксов, 
так и комедийных фильмов. 
18. Какой материал пода-
рил миру немецкий химик 
Юстус фон Либих? 19. Гон-
ки с морским уклоном. 22. 
Что издают от боли?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Ка-
при. 8. Мальвина. 9. Гиена. 10. Андровская. 11. Лес. 
14. Вещество. 15. Банан. 16. Бок. 18. Винир. 20. 
Алхимик. 21. Тезей. 23. Администрация. 24. Гамак. 
25. Ангарск. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Смрад. 2. Гладь. 3. 
Автоген. 4. Анестетик. 6. Азия. 7. Ренье. 9. Гастрит. 
11. Лоб. 12. Сок. 13. Накладка. 14. Василиса. 17. 
Обеликс. 18. Винил. 19. Регата. 22. Стон.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Регина РУССКИХ, 
20 лет, Барнаул:

- Студентка Алтайского 
государственного 

университета. 
Люблю путешествовать 

по живописным местам. 
Чтобы в памяти как можно 

дольше оставались 
ценные моменты жизни, 

мне нравится запечатлевать 
состояние и осознавать 

себя в моменте, 
смотреть со стороны. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Декоративные розочки 

на груди - это милый 
и романтичный способ 
оформить декольте. 
Заниматься спортом 

так, пожалуй, сложно, 
а вот томно возлежать 

очень даже.

ночью днем
Калининград  +8… +9  +10… +12

Советск  +8… +9  +9… +10

Балтийск  +10… +11  +12… +13
Правдинск  +8… +9  +10… +11
Светлогорск  +9… +10  +11… +13

• Прогноз погоды на завтра,
22 октября.

Давление - 752 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 100 (норма 75)
Ветер - переменчивый,
тихий, 1 м/с

Восход - 7.20
Закат - 17.24

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Генеральный директор 
ООО «Комсомольская правда - Калининград»,

главный редактор газеты -
Михаил Владимирович Яновский.
E-mail: gazeta@kp-kaliningrad.ru

Адрес редакции, издателя газеты:
236040, г. Калининград, ул. Рокоссовского, д. 16/18, пом I, офис 1, 

«Комсомольская правда - Калининград».
Телефоны: редакция - (4012) 310-350, 

отдел рекламы - (4012) 310-340
общий - (4012) 310-322.

Отпечатано в типографии ООО «Янтарный оттиск»: 236034, Калининград, 
улица Подполковника Емельянова, 230 Б, офис 17. Заказ 3349. 

Тираж регионального выпуска: 2246 экз.
Все рекламируемые товары и услуги имеют необходимые лицензии и сертификаты.

Подписные индексы 50057, 84750, 50176, 32353, 32354.
№ 81 (27529). Время подписания в печать по графику - 21.30, фактически - 21.00. 

Дата выхода в свет - 21.10.2023 г. Цена свободная.

Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» - КАЛИНИНГРАД»

Россия
www.kp.ru
21.10.202312



Сергей БОГРОВ

В настоящий момент многие 
бойцы проходят реабилитацию 
в учреждениях региона.

В пятницу, 20 октября, Антон Али-
ханов пообщался с жителями регио-
на, получившими серьезные ранения 
в зоне СВО и признанными инва-
лидами.

Во встрече приняли участие министр 
социальной политики Анжелика Май-
стер, министр по муниципальному 
развитию и внутренней политике 
Андрей Сергеев, представители ми-
нистерства здравоохранения, а также 
руководство регионального филиала 
фонда «Защитники Отечества».

СПАСИБО ЗА «ГОРИЗОНТЫ»
В настоящий момент бойцы по-

лучили необходимую медицинскую 
помощь и продолжают проходить 
реабилитацию в региональных ор-
ганизациях.

Особо позитивно калининградцы 
оценили центр «Новые горизонты» в 
Ладушкине. В учреждении проводит-
ся комплексная диагностика состоя-
ния здоровья, лечебно-оздоровитель-
ные мероприятия, осуществляется 
динамический контроль процесса 
реабилитации.

По поручению губернатора в 2022 
году в центре сделан капитальный 
ремонт, установлено новое обору-
дование за счет областного бюджета. 
Разрабатывается проектно-сметная 
документация для строительства тре-
тьего корпуса.

НА ЛИЧНОМ КОНТРОЛЕ
Глава региона детально обсудил с 

участниками СВО необходимую им 
дальнейшую помощь для восстанов-
ления здоровья, требуемые техниче-
ские средства и протезирование.

Также было отмечено, что необ-
ходимо обеспечить индивидуальное 
информирование участников боевых 
действий о федеральных и региональ-
ных льготах и мерах социальной под-
держки.

В завершение встречи губернатор 
поблагодарил защитников за муже-
ство и стойкость.

- Все вопросы взял на личный кон-
троль. Продолжим делать все, что 
в силах региональной власти, для 
обес печения качественной жизни 
ребятам и их семьям, - сказал Антон 
Алиханов.

На территории области в настоя-
щее время проживает 60 участников 
специальной военной операции, 
признанных инвалидами. Техниче-
ские средства реабилитации, которые 
предоставляются за счет средств фе-
дерального бюджета в соответствии 
с федеральным перечнем реабили-
тационных мероприятий, техниче-
ских средств реабилитации и услуг, 
рекомендованы 44 гражданам.

Власти обращают внимание на то, 
что в качестве дополнительной ме-
ры поддержки инвалиды, проживаю-
щие на территории Калининградской 
области, обеспечиваются техниче-
скими средствами реабилитации, не 
предусмотренными федеральным 
перечнем, за счет средств областно-
го бюджета.

НАВИГАТОР ПОМОЩИ
Дополнительную информацию о 

мерах поддержки участников СВО 
и членов их семей можно получить:

-  на сайте министерства социаль-
ной политики Калининградской об-
ласти в разделе «Навигатор мер под-
держки участников СВО и членов 
их семей»;

- участники и члены их семей могут 
получить услуги по социальной и со-
циально-медицинской реабилитации 
в учреждениях, подведомственных 
министерству социальной политики 
Калининградской области - Регио-
нальный реабилитационный центр 
для инвалидов «Новые горизонты» 
и госпиталь для ветеранов войн Ка-
лининградской области;

- подробная информация об орга-
низации реабилитации в учреждениях 
региона доступна в органах соцзащи-
ты всех муниципалитетов области.

Сергей БОГРОВ

За три года их число 
увеличилось почти 
в восемь раз.

Динамику роста этого показателя гу-
бернатор Антон Алиханов назвал колос-
сальной, отметив гибкость этого налого-
вого режима, заработавшего в России в 
2020 году.

- Если к началу 2021 года в Калинин-
градской области насчитывалось около 
восьми тысяч плательщиков налога на 
профессиональный доход, то сегодня по 
данным статистики их количество уже 
превышает 62 тысячи человек. Это ко-
лоссальный рост всего за три года. Мы 
видим, что наши предприниматели заин-
тересованы в ведении легальной деятель-
ности и для этого воспользовались этим 
гибким режимом налогообложения, - за-
явил Антон Алиханов на бизнес-форуме 
в Светлогорске в четверг, 19 октяюря.

Глава региона отметил, что он также 
является самозанятым, уплачивая налог 
на профессиональный доход в Калинин-
градской области.

В рамках бизнес-форума 19 октября 
центр «Мой бизнес» организовал «Квар-
тал мастеров», где предоставил самоза-
нятым бесплатные места для торговли. 
Такая форма поддержки местных масте-
ров хендмейда практикуется на многих 
городских ярмарках.

Суббота
21 октября · 2023

На проспекте Мира 
напротив «Зари» планируют 
расширить тротуар

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

В регионе 
растет 
количество 
самозанятых

Остановку «Приморье» 
переименуют 
Александр КАТЕРУША

Железнодорожный остановочный 
пункт «Приморье» переименуют в «Зеле-
ноградск-2» на пригородном направлении 
Калининград - Светлогорск (через Зеле-
ноградск). Переименование произойдет 
23 октября. Сообщается, что решение 
принято «исходя из пожеланий гостей и 
жителей города Зеленоградска» и чтобы 
не было путаницы со станцией Приморск 
на направлении Калининград - Балтийск.

ВНИМАНИЕ!

Се
рг

ей
 Б

О
ГР

О
В

Ал
ек

са
нд

р 
КА

ТЕ
РУ

Ш
А 

  

«Квартал мастеров» - ярмарка 
достижений малого бизнеса.

Губернатор встретился 
с участниками специальной 
военной операции
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Антон Алиханов обратил внимание на необходимость индивидуально информировать участников 
боевых действий о федеральных и региональных льготах, мерах социальной поддержки.

С понедельника «Ласточки» 
будут останавливаться 

на станции «Зеленоградск-2».
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Александр КАТЕРУША

Как продвигается самая 
большая стройка города 
и когда будет готов мост.

В нашем городе продолжается 
строительство автомобильного и 
железнодорожного мостов, кото-
рые станут дублерами нынешнего 
двухъярусного. На строительной 
площадке автомобильного побывала 
глава администрации города Елена 
Дятлова. Вместе с журналистами она 
посмотрела, как строят опоры, ко-
торые «укоренятся» прямо 
в воду.

СТАЛЬНОЙ 
КОРОБ

Интересно, 
что для их воз-
ведения необ-
ходимо было 
осушить уча-
сток прямо 
посередине 
Преголи. Сей-
час там что-то 
вроде стального 
короба, утоплен-
ного в воду. В нем 
- сваи и рабочие с 
техникой. Людей и 
машины отделяют 
от реки прочные ме-
таллические стены.

- Отгородили часть реки шпунтами 
и сделали земную твердь! - восхити-
лась Елена Дятлова, в которой, види-
мо, заговорил инженер. - Это самое 
интересное, что вообще может быть 
при строительстве моста, - создание 
опор. Мы присутствуем при истори-
ческом событии!

Пока глава администрации сверху 
любовалась рабочими, орудующими 
лопатами на бетонной «подушке», 
более детально технологию объяс-
нил Евгений Надточий, генераль-
ный директор компании «Мосто-
трест»:

- Мы сделали замкнутое шпунтовое 
ограждение, которое погружается в 
реку. Буровой установкой сквозь во-
ду забурили сваи. После этого сквозь 

воду разработали грунт до нужной 
отметки. После забетонировали, вы-
ждали, пока слой схватится, и отка-
чали воду. Все! Там сухой котлован, 
и можно спокойно идти вверх. Этап 
сложный, и он выполнен. Дальше - 
дело техники.

Всего у моста будет восемь опор, из 
них две - русловые. Именно в этих 
башнях и разместят подъемный ме-
ханизм для центрального пролета, 
который будет весить 1630 тонн. Его 
подъем на высоту 28 метров над водой 
займет всего три минуты. Это будет 
значительно выше, чем высота старо-

го двухъярусного моста.

ТОЛЬКО ТЕХНИКА!
Несмотря на 
надежды кали-

н и н г р а д ц е в , 
никаких обще-
ственных про-
странств, ре-
сторанов или 
с м о т р о в ы х 
площадок на 
верхушках ба-
шен не будет. В 

опорах - только 
техника, машин-

ный зал, противо-
весы. Доступ посто-

ронним туда будет 
запрещен, поскольку 
небезопасен.

Еще один строящийся объект - 
единый пункт управления мостом на 
улице Портовой. Именно оттуда бу-
дут запускать механизм для подъема 
и опускания пролета над Преголей. 
Там же разместится пункт охраны, 
мониторы для наблюдения за объ-
ектом и так далее.

ТРИ СОТНИ РАБОЧИХ
Для строительства мостов в Кали-

нинград привезли около 100 единиц 
техники со всей России, даже с Даль-
него Востока. На объекте посменно 
трудится три сотни человек. Полови-
на команды - приезжие мостовики из 
других регионов России.

- Одним из условий была регистра-
ция на территории Калининграда 
обособленного структурного под-

разделения на период строительства. 
Для того чтобы мы могли получать 
вторичный экономический эффект 
в виде уплаты налогов в бюджет Ка-
лининграда, - отметила глава адми-
нистрации.

Автомобильный мост - собствен-
ность муниципального образования, 
заключен контракт на 14,6 млрд руб-
лей. Четырехполосное сооружение 
позволит обеспечить связь Централь-
ного и Московского районов. Работы 
предусматривают не только строи-
тельство разводного моста, но и обу-
стройство подходов к нему с новыми 
съездами и заездами.

УНИКАЛЬНАЯ КРАСОТА
Как говорят строители, пропускная 

способность будущего моста - в разы 
больше, чем у двухъярусного. Кроме 

того, будет организована прямая до-
рога с кольца на Московском про-
спекте, без ненужных поворотов. Так 
что пробок быть не должно.

На сегодня техническая готовность 
автомобильного моста - 17%. Работы 
на железнодорожном мосту сегодня 
ведутся за счет средств РЖД.

Специалисты говорят, что кали-
нинградские мосты станут одними 
из самых красивых в России.

- Есть немного таких объектов с 
вертикальным подъемным механиз-
мом в Санкт-Петербурге, но они не 
такие архитектурно красивые, этот 
будет реально уникальный, - заин-
триговал Евгений Надточий.

Железнодорожный мост должен 
быть построен в конце 2024 года, 
приемка автомобильного пройдет в 
2025-м.

В Калининграде для строительства 
переправы осушили участок Преголи
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У железнодорожного дублера уже почти построены башни.

 ■ КСТАТИ

«Решение по двухъярусному 
мосту еще не принято»
Александр КАТЕРУША

Власти следят за строи-
тельством двух мостов че-
рез Преголю возле старого 
двухъярусного. Но что бу-
дет с самим историческим 
мостом - пока неизвестно. 
Решение не принято. Об 
этом сказала глава адми-
нистрации Калининграда 
Елена Дятлова.

- Решение в настоящий 
момент не принято. Кол-
леги из железной дороги 
проводят сейчас архитек-
турную экспертизу, уста-

навливая, что является 
предметом охраны. Дальше 
будет приниматься реше-
ние, - прокомментировала 
сити-менеджер.

Ранее заместитель пред-
седателя правительства 
Калининградской области 
Александр Рольбинов гово-
рил, что власти намерены 
частично демонтировать 
двухъярусный мост. Речь 
шла о некоторых элемен-
тах сооружения.

- К сожалению, часть 
моста придется убрать. С 
учетом строительства двух 

новых мостов никуда мы 
не можем деться. Там есть 
фарватер, соответственно 
на этом фарватере стоят 
опоры. Мост находится в 
аварийном состоянии, баш-
ни, которые мы видим. С 
учетом судоходства его 
невозможно постоянно 
поднимать. А если под-
нять, в таком состоянии 
он ограничен ветровыми 
нагрузками. Эта история 
может плачевно закончить-
ся, - рассказал чиновник в 
эфире Радио «Комсомоль-
ская правда».

ФОТО-
ФАКТ

В среду, 18 октября, в Калининграде открыли памятник Михаилу Мура-
вьеву-Виленскому. Монумент установлен  на пересечении улиц Генерал-
лейтенанта Озерова - Азовской.

Скульптура - точная копия несохранившегося памятника, установлен-
ного в Вильно в 1898 году, изображающего государственного, военного и 
общественного деятеля в полный рост.

Решение об установке монумента было принято на заседании Совета 
по культуре при губернаторе Калининградской области в мае этого года.

Автор памятника - Андрей Следков. Для Калининграда он также создавал 
памятники Александру Невскому и Федору Достоевскому.

Поздравляя жителей региона с этим событием, помощник президента 
Российской Федерации Владимир Мединский назвал Михаила Муравьева-
Виленского яркой многогранной фигурой и убежденным патриотом России.
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Об открытии памятного знака 
ученому и просветителю Андрею Болотову 
читайте на нашем сайте

Александр КАТЕРУША

Елена Дятлова: 
Мы присутствуем 

при историческом моменте!



СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

УСЛУГИ
ТРИКОЛОР. Настройка. Тел. (4012) 
50-98-48.

АВТОМОБИЛИ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
17 октября 2023 года размещена соответствующая информация за сентябрь 2023 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24

Вера ГРИНВИЧ

Верховный суд назначил 
дату рассмотрения кассации 
на приговор по делу 
калининградских врачей.

Верховный суд РФ 5 декабря рас-
смотрит кассационную жалобу на 
приговор Мособлсуда по делу кали-
нинградских врачей Елены Белой и 
Элины Сушкевич, осужденных по 
делу об убийстве новорожденного в 
роддоме. Об этом пишет ТАСС со 
ссылкой на адвоката Сушкевич Ан-
дрея Золотухина.

- Поступило уведомление о на-
значении Верховным судом РФ рас-
смотрения кассации на 5 декабря на 
10.00, - отметил адвокат. - Будем до-
биваться отмены приговора.

Отмечается, что в это же время бу-
дет рассматриваться аналогичная кас-
сация защиты Елены Белой.

СТАТИСТИКА И НАМЕРЕНИЯ
Напомним, в сентябре 2022 года 

бывшего главного врача родильного 
дома № 4 Калининграда Елену Бе-
лую и анестезиолога-реаниматолога 
регионального перинатального цен-
тра Калининграда Элину Сушкевич 
осудили на 9,5 и 9 лет колонии со-
ответственно. По мнению суда, Бе-
лая организовала убийство ребенка, 
а Сушкевич выступила исполните-
лем: ввела младенцу лекарственный 
препарат в смертельной дозировке. 
Мотив преступления - желание Белой 
не портить показатели статистики 
медучреждения.

Решение Московского областного 
суда в этом громком деле врачей - 

второе. До этого, в декабре 2020 года, 
коллегия присяжных Калининград-
ского областного суда признала вра-
чей невиновными. Но с этим решени-
ем не согласились ни в Следственном 
комитете, ни в Генеральной прокура-
туре, ни потерпевшие. И оспорили 
решение.

Сообщается, что и Элина Сушке-
вич, и Елена Белая отбывают нака-
зание в Калининградской области.

ВСЕ ЗАКОННО
Противоречия в том, что защита 

медиков продолжает оспаривать ре-
шение Московского областного суда, 
а врачи при этом уже отбывают на-
казание, нет.

- Приговор Московского областно-
го суда вступил в силу 26 апреля 2023 
года после оглашения апелляцион-
ной инстанцией своего определения. 
После вступления приговора в силу 
приговор исполняется. Определение 
и приговор, согласно УПК по касса-
ции, должны обжаловаться в судеб-
ной коллегии по уголовным делам ВС 
РФ. Чем мы и занимаемся, - отметил 
еще один адвоката Элины Сушкевич 
Камиль Бабасов.

- Можно ли видеться с родными?
- Можно в соответствии с Уголов-

но-исполнительным кодексом. У 
Элины есть право на краткие и дли-
тельные свидания с родными, - по-
яснил Камиль Бабасов.

Добавим, Элина Сушкевич и Елена 
Белая находятся под стражей с 4 ок-
тября 2021 года - в этот день начал-
ся пересмотр их дела в Московском 
областном суде. Пока шло судебное 
разбирательство, медики находились 
в столичном СИЗО.

Адвокат Белой и Сушкевич:

Будем добиваться 
отмены приговора

Елена Белая (на фото) и Элина Сушкевич отбывают 
наказание в Калининградской области.

 ■ ЧУЖОЙ КАРМАН

Вера ГРИНВИЧ

В региональном 
минздраве 
ответили 
на критику в адрес 
организаторов 
здравоохранения.

В социальной сети 
«ВКонтакте» на личной 
странице губернатора Ан-
тона Алиханова подписчи-
ки высказали пожелания о 
том, что было бы неплохо 
«приличную форму врачам 
купить», а также назначить 
«приличную зарплату, что-
бы очередь из желающих 
работать была».

По всем обозначенным 
пунктам дал ответ пред-
ставитель регионального 
минздрава.

- То, что у врачей якобы 
низкая зарплата - это толь-
ко миф, сформировавший-
ся когда-то в 90-х годах 
прошлого века. Только по 
итогам 2022 года средняя 
заработная плата врачей 
госмедучреждений реги-
она (не путать с окладом) 
без учета руководящего 

состава составила более 
76 тысяч рублей. Дефи-
цит кадров, к сожалению, 
проблема всей страны. 
При этом сейчас нет со-
ветской системы распре-
деления, действовавшей 
десятилетиями. Поэтому 
кого-то где-то заставить 
работать никто не имеет 
права. Имеет значение ис-
ключительно желание са-
мого врача, - подчеркнул 

представитель.
С замечанием по пово-

ду внешнего вида врачей 
в минздраве также не со-
гласились.

- Форма у врачей при-
личная, в поликлиниках 
она еще и соответствует 
принципам «бережливого 
производства» и имеет 
определенную цветовую 
гамму, - отметили в ведом-
стве.

У медиков маленькая зарплата? 
Это миф!

По данным чиновников, средняя 
зарплата у врачей по региону 

в 2022 году - 76 тысяч рублей.
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Николай ЛИТВИНОВ

Темой конкурса в этом 
году стали «Учителя 
и наставники в лицах».

Впервые региональную журналист-
скую премию «Про добро» вручили 
в прошлом году. Традицию удалось 
продолжить. В этот раз организато-
ры решили сделать конкурс более 
направленным и обозначили тему 
- «Учителя и наставники в лицах».

- Когда в прошлом году в Обще-
ственной палате мы задумывали кон-
курс «Про добро», то хотели, прежде 
всего, через материалы СМИ 
показать жителям нашей 
области тех, кто делает 
добро людям совер-
шенно бескорыстно. 
Изначально мы по-
свящали конкурс 
некоммерческим 
организациям, чтобы 
привлечь внимание к 
проблематике, кото-
рой они занимаются. 
И мы были очень ра-
ды, когда конкурс на-
шел отклик, и рады, 
что удалось в этом году 
провести его снова, - 
отметил председатель 
региональной Общественной палаты 
Игорь Селиванов.

УЧАСТНИКИ - СО ВСЕЙ ОБЛАСТИ!
Поддержку конкурсу «Про добро» 

оказала «Дирекция Балтийской 
АЭС», которая традиционно много 
и плодотворно работает со СМИ.

- Когда мы думали о номинациях, 
все поддержали идею посвятить ее 
наставникам, ведь 2023 год в нашей 
стране объявлен Годом педагога и 
наставника, - объяснила Инна Мо-
рева, начальник отдела информации 
и общественных связей филиала АО 
«Концерн Росэнергоатом «Дирекции 
Балтийской АЭС». - Мы предложили 
журналистам представить на конкурс 
материалы, которые рассказывают о 
роли наставника и учителя в личной, 
общественной и профессиональной 
жизни, о важности наставничества 

в развитии карьеры 
и его роли в совре-
менной системе об-
разования. «Дирекция 

Балтийской АЭС» под-
держивает важные со-
циальные инициативы, 
выступает организато-
ром проектов, направ-
ленных на поддержку и 
развитие общественно 
значимых активностей. 

Прием конкурсных работ старто-
вал в марте. Журналисты со всей Ка-
лининградской области и ребята из 
Центра детского творчества Советска 
представили свои интервью, очерки, 
репортажи, фоторепортажи, видео- и 
радиосюжеты, материалы в социаль-
ных сетях и на интернет-порталах. 
Всего - более 40 работ. В состав жюри 
премии в этом году вошли председа-
тель региональной Общественной 
палаты Игорь Селиванов, министр 
по муниципальному развитию и вну-
тренней политике Андрей Сергеев 
и министр образования Светлана 
Трусенева, директор филиала АО 
«Концерн Росэнергоатом «Дирек-
ция Балтийской АЭС» Сергей Сухов, 
заместитель председателя комиссии 
по взаимодействию с общественными 
советами и СМИ Общественной па-
латы, издатель медиагруппы «Запад-

ная пресса» Марина Васильева, ди-
ректор Западного филиала РАНХиГС 
Михаил Плюхин и другие эксперты.

ПОД ШУМ СТАНКОВ
Торжественная церемония подве-

дения итогов состоялась 17 октября 
на площадке типографии «Янтарный 
оттиск». Поскольку на конкурс по-
ступило много печатных работ, пред-
ставители Концерна Росэнергоатом 
предложили: а что, если показать 
всем, как сегодня, в 21-м веке печа-
таются газеты? Так и родилась идея 
собрать всех в типографии. Именно 
здесь, напомним, уже много лет пе-
чатают «Комсомолку».

Перед началом официальной ча-
сти гостям устроили увлекательную 
экскурсию и приготовили сюрприз. 
Всех лауреатов пригласили сделать 
групповое фото, а уже меньше чем 
через час этот снимок появился на 
страницах только что отпечатанно-
го свежего номера газеты «Страна 
Калининград»!

ДУШЕВНО. ДО СЛЕЗ…
Сцену для вручения премии в типо-

графии не пришлось даже устанавли-
вать. Нет, концерты здесь, конечно, 
до этого не устраивали, просто одна 
из машин настолько огромна, что 
имеет собственный металлический 

помост. На нем победителям и призе-
рам и вручили заслуженные дипломы, 
подарки и сертификаты. 

Одним из лауреатов премии «Про 
добро»-2023 стала наша коллега - 
журналист «Комсомольской правды» 
- Калининград» Надежда Ржевская. 
Ее материал о лучшем молодом вос-
питателе России Татьяне Некрасо-
вой из детского сада № 51 Чкаловска 
получил третью премию в номина-
ции «Лучший материал в сетевом 
СМИ».

- Самую большую активность в 
этот раз проявили муниципальные 
СМИ. Я читала работы и иногда - 
просто до слез, - отметила Марина 
Васильева. - Много писали о педа-
гогических семейных династиях, о 
директоре школы, о памятной доске 
в Гвардейске. Еще раз убедилась: чем 
ближе к людям СМИ, тем душевнее, 
трогательнее материалы. Огромное 
спасибо авторам за эти замечатель-
ные тексты, которых сегодня очень 
не хватает. Я получила огромное на-
слаждение и счастлива, что была в 
жюри и имела возможность все эти 
материалы прочитать.

На этой ноте конкурс «Про до-
бро»-2023 завершился. Чему будет 
посвящена премия следующего, 2024 
года? Об этом мы наверняка узнаем 
совсем скоро.

«Про добро»-2023:

В Калининграде во второй раз вручили 
региональную медиапремию
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Победители медиапремии 
«Про добро»-2023:

 ✓ Гран-при - Александр Годованюк (ГТРК 
«Калининград»)

 ✓ «Лучший видеосюжет на ТВ» - Анатолий 
Холодняков (телеканал «Каскад»)

 ✓ «Лучший материал в социальных ме-
диа» - Анастасия Иншина («Школа жур-
налистики», ЦРТ, Советск)

 ✓ «Лучший материал в сетевом СМИ» 
- Оксана Сазонова и Ольга Саяпина (га-
зета «Страна Калининград»), Надежда 
Ржевская (газета «Комсомольская правда 
- Калининград»)

 ✓ «Лучший материал в печатных СМИ» 
- Роман Семенов (газета «Вестник Бал-
тийска»), Виолетта Морозова (газета «На-
ша жизнь»), Светлана Шиндина (газета 
«Славские новости»)

ИТОГИ
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Торжественная церемония подведения итогов 
состоялась на площадке типографии «Янтарный оттиск», 

по которой всем гостям устроили экскурсию.

Заместитель директора 
«Дирекции Балтийской 

атомной станции» 
Вячеслав Видюк.

Региональные СМИ прислали на конкурс более 40 работ.
В номинации «Лучший материал в социальных медиа» 

активно участвовали представители подрастающего поколения.



Информационное сообщение 
о проведении торгов

Территориальное управление Федерального агентства по 
управлению государственным имуществом в Калининград-
ской области - Организатор торгов (ОГРН 1103926011177, 
г. Калининград, ул. Курортная, 1, тел. 8 (4012) 67-72-11, 
факс 8 (4012) 67-72-00), руководствуясь Гражданским ко-
дексом РФ, Федеральным законом № 229-ФЗ от 02.10.2007 
«Об исполнительном производстве», Федеральным законом 
№ 102-ФЗ от 16.07.1998 «Об ипотеке (залоге недвижимо-
сти)», сообщает о проведении торгов по продаже залогового 
недвижимого имущества.

1. Понятия и термины
- Организатор торгов (Продавец) - Территориальное 

управление Федерального агентства по управлению государ-
ственным имуществом в Калининградской области (ОГРН 
1103926011177, г. Калининград, ул. Курортная, 1, тел. 8 
(4012) 67-72-11, факс 8 (4012) 67-72-00);

- Предмет торгов - выставленное на торги имущество, 
арестованное во исполнение судебных решений или актов 
органов, которым предоставлено право принимать решения 
об обращении взыскания на имущество (далее - имущество);

- Открытый аукцион в электронной форме (торги) 
- аукцион по продаже арестованного имущества, откры-
тый по составу участников и открытый по форме подачи 
предложения о цене, проводимый в электронной форме 
на электронной площадке, находящейся в сети Интернет 
по адресу https://www.tektorg.ru (далее - аукцион, торги);

- Минимальная начальная цена продажи имуще-
ства - стоимость имущества, установлена в постановлении 
судебного пристава-исполнителя, передавшего имущество 
на реализацию;

- Заявка на участие в аукционе - полный комплект 
документов, предоставляемый заявителем продавцу для 
участия в аукционе (далее - заявка);

- Заявитель - лицо, подающее продавцу заявку;
- Претендент - лицо, чья заявка принята оператором 

электронной площадки;
- Участник торгов - претендент, допущенный комис-

сией по проведению торгов по реализации имущества к 
участию в торгах.

2. Правовое регулирование
Настоящий аукцион проводится в соответствии с поло-

жениями Гражданского кодекса Российской Федерации, 
Федерального закона от 26.07.2006 № 135-ФЗ «О защите 
конкуренции», Федерального закона от 02.10.2007 «Об 
исполнительном производстве» и иных нормативных право-
вых актов Российской Федерации, а также регламентом 
электронной торговой площадки, размещенным на сайте 
https://www.tektorg.ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО 
«ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», иными норматив-
ными документами электронной площадки.

Торги проводятся в форме аукциона (открытого по со-
ставу участников и открытого по форме подачи предложения 
о цене) в электронной форме на электронной площадке 
«ТЭК-Торг», находящейся в сети Интернет по адресу https://
www.tektorg.ru.

3. Требования к составу заявки на участие в аук-
ционе и порядок подачи заявок

3.1. Заявки подаются заявителем по форме, утверждае-
мой продавцом (форма заявки размещена на официальном 
сайте Росимущества в сети Интернет http://tu39.rosim.
gov.ru, официальном сайте Российской Федерации в сети 
Интернет https://torgi.gov.ru/new, на сайте электронной 
площадки https://www.tекtоrg.ru).

3.2. В состав заявки входят следующие документы:
1) платежный документ с отметкой банка об исполнении, 

подтверждающий внесение заявителем задатка в счет обе-
спечения оплаты приобретения имущества на указанный в 
информационном сообщении счет;

2) заявка, образец размещен на сайтах http://tu39.
rosim.gov.ru, https://torgi.gov.ru/new, на сайте электронной 
площадки АО «ТЭК-Торг», описки, исправления, помарки, 
зачеркнутые слова не допускаются;

3) доверенность на лицо, имеющее право действовать 
от имени заявителя, если заявка подается представите-
лем заявителя, оформленная в установленном порядке, 
или нотариально заверенная копия такой доверенности (в 
случае если доверенность на осуществление действий от 
имени заявителя подписана лицом, уполномоченным руко-
водителем юридического лица, заявка должна содержать 
также документ, подтверждающий полномочия этого лица);

4)
- для юридических лиц: полученная не ранее чем за 

шесть месяцев до даты размещения на официальном сай-
те торгов извещения о проведении аукциона выписка из 
Единого государственного реестра юридических лиц или 
нотариально заверенная копия такой выписки; заверенные 
копии учредительных документов заявителя; письменное 
решение соответствующего органа управления заявителя, 
разрешающее приобретение имущества, если это необхо-
димо в соответствии с учредительными документами; доку-
мент, подтверждающий полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя; декларация о соответствии 
требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, в 
свободной форме); 

- для индивидуальных предпринимателей: полученная не 
ранее чем за шесть месяцев до даты размещения на офи-
циальном сайте торгов извещения о проведении аукциона 
выписка из Единого государственного реестра индивиду-
альных предпринимателей; копия паспорта заявителя (все 
листы); нотариально заверенная доверенность на лицо, 
уполномоченное действовать от имени заявителя, в случае 
подачи заявки представителем заявителя; декларация о со-
ответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном 
виде, в свободной форме);

- для физических лиц: копия паспорта заявителя (все ли-
сты); нотариально заверенная доверенность представителя 
физического лица в случае подачи заявки представителем 
заявителя или документ, подтверждающий полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя в соответ-
ствии с ГК РФ; декларация о соответствии требованиям п. 5 
ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, в свободной форме);

- для иностранных граждан и иностранных юридических 
лиц: заявка на участие в торгах по установленной форме; 
надлежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации юридического 
лица или физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством со-
ответствующего государства и документов, удостоверяю-
щих личность физического лица; нотариально заверенная 
доверенность представителя физического лица в случае 
подачи заявки представителем заявителя; декларация о 
соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в пись-
менном виде, в свободной форме).

4. Требования к участникам торгов
К участию в торгах допускаются юридические и физиче-

ские лица, представившие в оговоренные в информационном 
сообщении сроки оформленные надлежащим образом до-

кументы, указанные в п. 3 настоящего информационного 
сообщения, претендующие на заключение договора, соот-
ветствующие требованиям настоящего информационного 
сообщения и законодательства РФ.

Согласно п. 5 ст. 449.1 ГК РФ в публичных торгах не 
могут участвовать должники, организации, на которые 
возложены оценка и реализация имущества должника, 
и работники указанных организаций, должностные лица 
органов государственной власти, органов местного само-
управления, чье участие в торгах может оказать влияние 
на условия и результаты торгов, а также члены семей со-
ответствующих физических лиц.

5. Уведомление о недопуске заявителей к уча-
стию в аукционе 

Уведомление о недопуске заявителя к участию в аукцио-
не с указанием причин такового направляется оператором 
электронной площадки заявителю в день рассмотрения 
заявок по московскому времени. 

6. Порядок ознакомления с документами на иму-
щество

Получить дополнительную информацию о торгах и о пра-
вилах их проведения, ознакомиться с формой заявления, с 
проектом договора купли-продажи, с имеющейся в наличии 
у организатора торгов информацией по арестованному иму-
ществу можно на официальном сайте https://torgi.gov.ru/
new, сайте электронной торговой площадки https://www.
tекtоrg.ru и сайте Росимущества в сети Интернет http://
tu39.rosim.gov.ru. 

7. Порядок оформления и подачи заявки
Заявка представляет собой полный комплект документов, 

представляемых заявителем для участия в аукционе. За-
явка и все документы, связанные с этой заявкой, должны 
составляться на русском языке.

Заявитель направляет заявку с приложенными доку-
ментами в установленный срок в форме скан-образов 
документов через электронную площадку. Документы, 
подаваемые юридическим лицом, направляются в виде 
скан-образов документов, подписанных уполномоченным 
лицом и печатью организации. 

Заявка принимается электронной площадкой при условии 
наличия на счету заявителя достаточных денежных средств 
для обеспечения участия в аукционе, в сумме, установлен-
ной электронной площадкой в соответствии с нормативными 
документами электронной площадки.

Продавец не несет ответственность за несоответствие на-
личия (в том числе количества) документов, перечисленных 
в заявке, и фактического наличия (количества) документов.

В день рассмотрения заявок заявителю электронной 
площадкой направляется уведомление о допуске/недопуске 
к участию в аукционе.

Заявитель вправе подать только одну заявку в отноше-
нии лота аукциона с полным пакетом документов по нему.

Заявитель подает заявку на участие в аукционе в сроки, 
установленные в информационном сообщении.

Заявитель несет все расходы, связанные с подготовкой 
и подачей своей заявки на участие в аукционе, а продавец 
не несет при этом обязательств по расходам, за исклю-
чением случаев, прямо предусмотренных действующим 
законодательством.

Подача заявки осуществляется через электронную пло-
щадку в соответствии с регламентом электронной торговой 
площадки, размещенным на сайте https://www.tекtоrg.
ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция 
«Продажа имущества», иными нормативными документами 
электронной площадки.

Участие в торгах производится в соответствии с тари-
фами, установленными нормативными документами элек-
тронной площадки и размещенными на сайте https://www.
tекtоrg.ru, в разделе «Тарифы».

Декларация о соответствии претендента требованиям 
п. 5 ст. 449.1 ГК РФ изготавливается в простой письмен-
ной форме, из содержания должно следовать заявление о 
соответствии претендента требованиям указанной нормы. 

8. Порядок и срок отзыва заявок
Заявитель вправе отозвать заявку в любое время до 

момента окончания подачи заявок на участие в аукционе 
путем направления соответствующего уведомления опера-
тору электронной площадки в соответствии с регламентом 
электронной торговой площадки, размещенным на сайте 
https://www.tекtоrg.ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО 
«ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», иными норматив-
ными документами электронной площадки.

9. Порядок приема и рассмотрения заявок на 
участие в аукционе

Срок начала подачи заявок 23 октября 2023 г. в 10:00 
по московскому времени.

Срок окончания подачи заявок 09 ноября 2023 г. в 
10:00 по московскому времени.

Прием заявок осуществляется через оператора элек-
тронной площадки.

Аукционная комиссия рассматривает заявки на предмет 
соответствия требованиям, установленным в информаци-
онном сообщении об аукционе, и соответствия заявителей 
требованиям, установленным настоящей документацией. 
Рассмотрение заявок состоится 13 ноября 2023 г. в 
10:00 по московскому времени по месту нахождения 
продавца. 

На основании результатов рассмотрения заявок на уча-
стие в аукционе комиссией принимается решение о допуске 
к участию в аукционе заявителя и о признании заявителя 
участником торгов или об отказе в допуске такого заявителя 
к участию в аукционе.

10. Порядок проведения аукциона
Аукцион проводится 14 ноября 2023 г. в 10 часов 00 

минут по московскому времени на электронной торговой 
площадке, находящейся в сети Интернет по адресу https://
www.tекtоrg.ru, в соответствии со ст. 87, 89, 90 ФЗ от 02 
октября 2007 г. № 229-ФЗ «Об исполнительном произ-
водстве», ст. 447-449 ГК РФ, регламентом электронной 
торговой площадки, размещенным на сайте https://www.
tекtоrg.ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», 
секция «Продажа имущества», иными нормативными до-
кументами электронной площадки.

В аукционе могут участвовать только заявители, при-
знанные участниками торгов.

Продажа выставленного на торги имущества осущест-
вляется по наивысшей предложенной цене, при этом цена 
продажи не может быть ниже установленной минимальной 
начальной цены продажи имущества, а также равной мини-
мальной начальной цене продажи имущества.

Победителем торгов признается лицо, предложившее 
наиболее высокую цену за предмет торгов.

Протокол об итогах аукциона подписывается членами 
аукционной комиссии и победителем аукциона в день прове-
дения аукциона. Протокол об итогах аукциона размещается 
на официальном сайте не позднее следующего рабочего 
дня с момента проведения аукциона.

Данный протокол является основанием для заключения 
договора купли-продажи.

Оплата приобретаемого имущества победителем торгов 
производится в течение пяти дней с даты подписания про-
токола об итогах проведения аукциона на счет продавца.

11. Порядок заключения договора
Договор купли-продажи заключается в электронной 

форме или на бумажном носителе в течение пяти дней с 
момента внесения покупной цены. 

Победитель торгов самостоятельно осуществляет вы-
селение должника (правообладателя), снятие арестов, 
запретов на совершение регистрационных действий, иных 
обременений имущества, обратившись к судебному приста-
ву-исполнителю, передавшему имущество для реализации, а 
также в суды, вынесшие соответствующие судебные акты, 
органы государственной и муниципальной власти.

На основании части 1 статьи 42 Федерального закона 
от 13.07.2015 № 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» договоры купли-продажи доли (долей) в 
общей долевой собственности на арестованный объект 
недвижимого имущества, в том числе при передаче на 
реализацию целиком (а не долей в нем), принадлежащего 
нескольким должникам, подлежат нотариальному удосто-
верению. Победитель торгов несет все расходы, связанные 
с удостоверением вышеуказанных договоров.

В случае нотариального удостоверения договора купли-
продажи победитель предоставляет продавцу нотариально 
заверенное согласие супруга на приобретение имущества 
не позднее дня заключения договора купли-продажи. 

12. Признание торгов несостоявшимися
12.1. Продавец объявляет торги несостоявшимися, если:
1) заявки на участие в торгах подали менее двух лиц;
2) допущено комиссией к участию в торгах менее двух 

лиц;
3) из явившихся участников торгов никто не сделал 

надбавки к начальной цене имущества;
4) лицо, выигравшее торги, в течение пяти дней со дня 

проведения торгов не оплатило стоимость имущества в 
полном объеме.

13. Порядок внесения задатка:
Настоящее информационное сообщение является пу-

бличной офертой для заключения договора о задатке 
в соответствии со статьей 437 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, а подача заявителем заявки и 
перечисление задатка являются акцептом такой оферты, 
после чего договор о задатке считается заключенным в 
письменной форме.

Задатки вносятся на счет:
Получатель: АО «ТЭК-Торг» 
Наименование банка: Банк «ВБРР» (АО) г. Москва 
Расчетный счет 40702810200000006837 
Корр. счет 30101810900000000880
БИК 044525880 
ИНН 7704824695 
КПП 770401001 
Задаток должен поступить на вышеуказанный счет не 

позднее срока окончания приема заявок на участие в торгах.
14. Возврат задатка
Денежные средства, внесенные в качестве задатка на 

участие в аукционе победителем торгов, засчитываются в 
качестве оплаты покупной цены имущества. При непере-
числении покупателем покупной цены в срок он считается 
уклонившимся от заключения договора. В случае уклонения 
победителя аукциона от заключения договора задаток не 
возвращается.

Если торги не состоялись или отменены, задатки под-
лежат возврату заявителям.

Задаток возвращается также лицам, которые участво-
вали в торгах, но не выиграли их.

Возврат задатка осуществляет оператор электронной 
площадки в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня подписания 
Протокола о результатах торгов.

15. Сведения о выставляемом на торги имуществе
На торги выставлено следующее арестованное 

залоговое недвижимое имущество:
2595. Лот № 1. Квартира - жилое помещение, общей 

площадью 40 кв. м, кадастровый номер: 39:03:010066:228, 
мансарда № 2, находящаяся по адресу: Калининградская 
обл., г. Гурьевск, ул. Балтийская, д. 8, кв. 2. Обремене-
ние: запрещение регистрации, ипотека. Правообладатель: 
Кочергина Н. Ю. Организатор торгов сведениями о заре-
гистрированных в жилом помещении лицах, информацией 
о задолженности должника по взносам на капитальный 
ремонт не располагает (судебным приставом-исполнителем 
не представлены). Начальная стоимость: 2 000 000,00 
(два миллиона) рублей 00 коп. Сумма задатка: 100 000,00 
(сто тысяч) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

2596. Лот № 2. Квартира - жилое помещение, общей пло-
щадью 85,8 кв. м, кадастровый номер: 39:17:010001:376, 
этаж № 1, находящаяся по адресу: Калининградская обл., 
г. Светлогорск, пр-т Калининградский, д. 79б, корп. 1, кв. 
33. Обременение: ипотека, запрещение регистрации, арест. 
Правообладатель: Савич С. Р. Организатор торгов сведе-
ниями о зарегистрированных в жилом помещении лицах, 
информацией о задолженности должника по взносам на 
капитальный ремонт не располагает (судебным приставом-
исполнителем не представлены). Начальная стоимость: 
7 582 660,80 (семь миллионов пятьсот восемьдесят две 
тысячи шестьсот шестьдесят) рублей 80 коп. Сумма за-
датка: 379 133,04 (триста семьдесят девять тысяч сто 
тридцать три) рубля 04 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

2608. Лот № 3. Квартира - жилое помещение, общей 
площадью 59,3 кв. м, кадастровый номер: 39:14:010428:87, 
этаж № 5, находящаяся по адресу: Калининградская обл., 
г. Балтийск, ул. Ушакова, д. 19, кв. 18. Обременение: за-
прещение регистрации, ипотека. Правообладатели: Курба-
нова Н. Е., Курбанов Р. П. - общая долевая собственность. 
Организатор торгов сведениями о зарегистрированных в 
жилом помещении лицах, информацией о задолженности 
должника по взносам на капитальный ремонт не распола-
гает (судебным приставом-исполнителем не представлены). 
Начальная стоимость: 2 525 600,00 (два миллиона пятьсот 
двадцать пять тысяч шестьсот) рублей 00 коп. Сумма за-
датка: 126 280,00 (сто двадцать шесть тысяч двести во-
семьдесят) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

2609. Лот № 4. Квартира - жилое помещение, 
общей площадью 31,3 кв. м, кадастровый номер: 
39:15:140916:147, этаж № 3, находящаяся по адресу: 
г. Калининград, ул. К. Назаровой, д. 33, кв. 9. Обременение: 
ипотека. Правообладатель: Карасева Е. С. Организатор 
торгов сведениями о зарегистрированных в жилом поме-
щении лицах, информацией о задолженности должника по 
взносам на капитальный ремонт не располагает (судебным 
приставом-исполнителем не представлены). Начальная стои-
мость: 2 184 000,00 (два миллиона сто восемьдесят четыре 
тысячи) рублей 00 коп. Сумма задатка: 109 200,00 (сто 
девять тысяч двести) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от 
начальной стоимости имущества.

 ■ ЗДОРОВЬЕ

Сергей БОГРОВ

В Зеленоградске врачи 
областной больницы 
осмотрели более 
сорока пациентов.

В четверг, 19 октября, состоялся 
очередной плановый выезд докторов 
флагманской региональной клиники в 
лечебное учреждение курортного муни-
ципалитета.

В составе десанта областной клини-
ческой больницы в Зеленоградске было 
несколько специалистов. Ревматолог, 
гастроэнтеролог и пульмонолог прове-
ли прием пациентов. Врач-онколог оз-
накомился с работой зеленоградского 
коллеги в Центре амбулаторной онко-
логической помощи и дал необходимые 
методические рекомендации.

Главный врач Центральной районной 
больницы имени Худалова Людмила Боль-
шакова отметила, что 19 октября состо-
ялся уже второй выезд калининградских 
коллег с начала года.

- Такие выезды позволяют нам прокон-
сультировать пациентов с хроническими 
заболеваниями, тех, кто состоит на дис-
пансерном учете, получить рекомендации 
по диагностике заболеваний некоторых 
больных, при необходимости провести 
коррекцию терапии, - перечислила пре-
имущества работы специалистов област-
ного уровня Людмила Большакова.

В итоге в течение пяти часов на прием к 
врачам ОКБ: ревматологу, гастроэнтеро-
логу и пульмонологу - пришли 42 пациента.

По словам руководителя выездной 
группы - заместителя главного врача 
областной больницы по терапии Сергея 
Литвиненко, жители муниципалитетов, 
особенно отдаленных территорий, не 
всегда имеют возможность лично попасть 
к специалистам регионального уровня. 
Поэтому ежегодно специалисты ОКБ вы-
езжают за пределы Калининграда, чтобы 
такая помощь стала более доступной. Для 
этого в начале каждого года утверждает-
ся график выездов и по согласованию с 
руководством местных больниц - перечень 
наиболее востребованных врачей.

По состоянию на 19 октября специ-
алистами учреждения был выполнен 61 
выезд в 19 округов Калининградской 
области, суммарно обследовано 786 
пациентов.

- Мы видим, что наши врачи очень вос-
требованы в муниципалитетах, их кон-
сультационно-диагностическая помощь 
необходима, и она оказывается очень 
оперативно, - подчеркнул Сергей Литви-
ненко. - Поэтому в следующем году такие 
выезды будут продолжены.
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Десант в белых 
халатах

Специалисты провели 
консультации для жителей 

приморского муниципалитета.
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 ■ МУКИ НАУКИ

Педсовет

Анна ЛУКЬЯНОВА

Руководитель Рособрнадзо-
ра - ведомства, отвечающего 
за проведение аттестаций, - 
Анзор Музаев провел традици-
онную всероссийскую встречу 
с родителями школьников в 
пресс-центре «Россия сегод-
ня». Публикуем самые важные 
вопросы.

Когда обнародуют рас-
писание ЕГЭ?

- В начале следующего года. 
Сейчас оно на обсуждении с 
регионами.

Демоверсии к ЕГЭ окон-
чательные?

- Демоверсии экзаменов 
выложили на сайте ФИПИ 
(Федеральный институт пе-
дагогических измерений раз-
рабатывает содержание тестов 
для экзаменов) в конце авгу-
ста. Сейчас идет обществен-
ное обсуждение, до 1 ноября 
внесут поправки и после этой 
даты ничего менять уже не бу-
дут. По опыту прошлых лет, 
изменения если и вносят, то 
незначительные, так что гото-
виться можно и по нынешним 
демоверсиям.

Можно менять уровень 
математики?

- Можно. Хоть с базовой на 
профильную, хоть с профиля 
на базу. Но не позже чем за 2 
недели до сдачи. Это, к слову, 
новшество.

А если передумал сдавать 
экзамен по выбору?

- Передумал сдавать ЕГЭ по 
выбору - не сдавай. Наказы-
вать не будут. Но желатель-
но предупредить комиссию о 
своем решении.

С ОГЭ сложнее. После 9-го 
класса для получения аттеста-
та нужно сдать на положи-
тельную оценку 2 обязатель-
ных предмета и 2 по выбору. 
Неявка может серьезно по-
влиять на получение докумен-
та. Исключение - если ученик 
подал заявку на 3 предмета по 
выбору и на один не пришел.

К слову, 9-классникам но-
вых регионов нужно сдать 
только обязательные русский 
язык и математику.

Переведут ли в компью-
терный формат физику и 

химию?
- В этом нет необходимости, 

нынешний формат оптималь-
ный. На компьютерах сдают 
только информатику.

Как вычисляют наруши-
телей?

- За сдающими ЕГЭ следят 
наблюдающие, а им помогает 
нейросеть. Как? Если засечет 

подозрительное движение в 
аудитории, ставит метку на 
видеозаписи. Все метки потом 
отсматривают люди и прини-
мают окончательное решение, 
было нарушение или нейро-
сети померещилось. В про-
шедшую кампанию подтвер-
дилось 500 меток.

В 2020 году нейросеть запу-
стили в 17 субъектах РФ, и она 
еще была совсем неопытная. 
Теперь же ее подучили, и с 
нового года она охватит всю 
страну.

Не пора ли отменить 
ВПР в 11-м классе?

- Популярный запрос: де-
скать, выпускникам и так 
трудно, готовятся к ЕГЭ уси-
ленно. А тут еще Всероссий-
ские проверочные работы, 
которые школьники пишут с 
5-го по 11-й класс.

Если отменить ВПР, высока 
вероятность, что и дети, и учи-

теля забьют на «ненужные» 
предметы. А закон обязыва-
ет подтверждать освоение об-
разовательных стандартов по 
всем школьным дисципли-
нам для получения аттестата 
о среднем образовании. Так 
что ВПР - это еще и инстру-
мент мотивации, отменять их 
не будут. Возможно, внесут 
коррективы в планирование 
расписания.

А вот ВПР по иностранным 
языкам в 2024 году решили не 
проводить.

Когда планируют проб-
ные ЕГЭ?

- На федеральном уровне 
апробация пройдет весной - 5 
марта и 15 мая. Все будет, как 
на настоящем экзамене, толь-
ко без обработки результатов. 
Также тренировочные экза-
мены пройдут в регионах - их 
устраивают местные депар-
таменты, у них и расписание 
нужно узнавать.

Также Рособрнадзор про-
ведет видеоконсультации по 
подготовке и сдаче в рамках 
акции «Я сдам ЕГЭ». А еще с 
5 ноября по апрель в Москве 
будет работать большая вы-
ставка, и все желающие - и 
москвичи, и приезжие - смо-
гут написать пробные ВПР 
или ЕГЭ и получить оценку. 
Единственное - нужно будет 
заранее зарегистрироваться. 
Все подробности - на сайте 
Рособрнадзора (obrnadzor.gov.
ru).

Обязательно ли согласие 
на обработку персональ-

ных данных?
- Согласие для участия в 

ГИА от выпускников не тре-
буется. А вот тех, кто не по-
дал заявку, к экзаменам не 

допустят. Сроки подачи: до 
1 февраля - 11-классники, до 
1 марта - 9-классники.

Что сдают в новых реги-
онах?

- Выпускники 9-х классов - 
государственный выпускной 
экзамен (ГВЭ) по русскому 
языку и математике, 11-класс-
ники - ЕГЭ или ГВЭ по рус-
скому языку или математике 
по их выбору. Также при же-
лании они могут сдать предме-
ты ЕГЭ по выбору. Допуском 
к Государственной итоговой 
аттестации (ГИА), как и для 
выпускников других регио-
нов, для них будет «зачет» за 
итоговое собеседование и со-
чинение.

Анна ЛУКЬЯНОВА
В этом году на треть вырос спрос 

на допзанятия с самыми юными уче-
никами.

Усиленные занятия перед ЕГЭ - дело уже 
привычное. Но почему родителям понадо-
бились помощники на, казалось бы, самом 
простом этапе учебы?

В сентябре спрос на репетиторов вырос 
на 68% для дошколят и на 103% для млад-
шеклассников по сравнению с августом, 
сообщает сервис Авито Услуги. Ну, по срав-
нению с августом не так уж и удивительно. 
Кто летом думает об учебе? Но в целом 
в этом сегменте (услуги репетиторов для 
младшеклассников) рост за год составил 
30%, причем по всей стране. Ненамного 
опережают другие регионы Хабаровск, 
Владивосток, Уфа и Москва. Больше 
всего востребованы уроки по каллигра-
фии (тут прям ажиотаж - +210%), технике 
речи, риторике, развитию внимания и 
памяти. Причем родители готовы платить по 
800 - 1000 рублей за 45-минутное занятие.

НАГРУЖАТЬ ВСЕ БОЛЬШЕ НАС 
СТАЛИ…

Многие мамы и папы жалуются, что про-
грамма перенасыщена различной информа-

цией. И времени отработать простейшие, 
но очень важные навыки у учителя просто 
нет. Не успели крючки с палочками освоить, 
уже надо нестись дальше, чтобы поспеть 
уложиться в требования ФГОС.

У педагогов свое видение ситуации. Они 
говорят: развитие когнитивных способно-
стей сейчас в моде, из каждого утюга нам 
рассказывают о том, что 90% школьников 
делают глупые ошибки из-за невниматель-
ности, получают более низкие оценки, те-
ряют мотивацию. И все это корректируется. 
Вот родители и пытаются на самом старте 
решить проблему, чтобы потом ребенку 
легче было и с математикой, и с русским, 
и с любым другим предметом все 11 лет 
вплоть до ЕГЭ.

- В начальной школе очень важно научить 
детей учиться, потом будет поздно, - счита-
ет учитель начальных классов Ольга 
Доброва. - У многих детей действительно 
есть проблемы с чтением, письмом, сче-
том, некоторые не могут двух слов связать. 
Времени на уроках в обрез, без домашних 
занятий сложно обойтись. Поэтому я по-
стоянно призываю родителей уделять время 

ребенку. 20 - 30 минут в день можно ведь 
найти, правда? Не делать за него домаш-
нюю работу, конечно, но контролировать, 
помогать, объяснить, если что-то непонятно. 
Читайте вслух, учите стихи, переписывайте 
небольшие тексты, придумывайте сказки, 
просто разговаривайте - тогда и репетиторы 
не понадобятся.

ТО ЛИ ЕЩЕ БУДЕТ…
Многое, конечно, зависит от учителя. А 

нередко лучшие педагоги сейчас уходят в 
репетиторы: там и заработок больше, и нет 
бесконечных и противоречивых требований 
начальства, и ученики сидят по одному - и, 
как правило, заинтересованные в учебе. И 
такой репетитор может влюбить ребенка в 
свой предмет, достучаться до сердца учаще-
гося - что в массовой школе малореально.

Тем не менее репетитор с 12-летним 
опытом работы учителем начальных 
классов Нина Павлова советует роди-
телям сначала понять причину неуспевае-
мости, а потом уже раскошеливаться на 
допзанятия. Потому что ребенок, который 
не болеет часто, не пропускает уроки, вы-

полняет все задания учителя, справится 
с программой. Например, внимательность 
можно тренировать дома с помощью игро-
вых упражнений (их полно в интернете). Скуч-
но на уроках, не хочет идти в школу? Может, 
есть проблемы в отношениях с учителем 
или одноклассниками. Или с недостатком 
внимания мамы, и той просто нужно начать 
больше хвалить и перестать кричать.

Если проблема в том, что ребенок 
не может организовать себя на вы-
полнение домашки, так репетитор еще 
больше будет усугублять эту несамо-
стоятельность. Ученик все-таки должен 
уяснить, что учеба - это его зона ответствен-
ности, а не родителя или преподавателя, 
считает Нина Павлова. Если же причина в 
том, что кто-то долго болел, не может по-
нять сложную тему или на носу контроль-
ная, - помощь репетитора будет кстати. А 
еще точно есть смысл потратиться на по-
мощника, если не хватает нервов помогать 
ребенку и вы вспыхиваете как спичка. Это 
уже советуют психологи. Потому что сохра-
нить хорошие отношения в семье все-таки 
важнее оценок.

В школе первый класс вроде института
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главных вопросов 
о новшествах на ЕГЭ

Проверочные работы 
по английскому 
отменят, а нейросеть 
на экзаменах 
запустят по всей 
стране. 10

 ■ КСТАТИ

В колледжи - 
по-другому
И в 10-й класс тоже.

Анзор Музаев заявил, что 
модель перехода в старшие 
классы и средние специальные 
заведения (СПО) не отвечает 
современным требованиям и 
скоро изменится.

- Конкурс аттестатов не рабо-
тает - это уже все специалисты 
понимают, - объяснил он. - Ча-
сто школы договариваются с 
родителями слабых учеников: 
мол, мы вам красивый аттестат, 
а вы не приходите в десятый 
класс. Красивый  - в смысле 
подходящий для поступления 
в техникум. Сейчас средний 
балл поступающих в СПО 4,7. 
Получается, что отличники туда 
дружно уходят , а не в старшие 
классы? Объективностью тут и 
не пахнет.

Когда ждать перемен? По 
словам Музаева, «если не в 
этом году, то в следующем 
точно». Хотелось бы, конечно, 
больше конкретики от чинов-
ника такого ранга. «КП» будет 
следить за ситуацией.

Россия
www.kp.ru
21.10.202318
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06.30 Смотр. (0+)
07.00, 09.00, 15.00 Сегодня.
07.20 Поедем, поедим! (16+)
08.20 Едим дома. (0+)
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.10 Попутчик. (16+)
13.20 Игры разумов. (0+)
14.00 Своя игра. (0+)
15.20 ЧП. Расследование. 

(16+)
16.00 Следствие вели... (16+)
18.00 Центральное телевиде-

ние с Вадимом 
Такменевым.

19.20 Ты не поверишь! (16+)
20.20 Секрет на миллион. 

Светлана Разина. (16+)
22.25 Международная пило-

рама с Тиграном 
Кеосаяном. (18+)

23.15 Захар Прилепин. Уроки 
русского. (12+)

23.45 Квартирник НТВ у 
Маргулиса. (16+)

01.10 Дачный ответ. (0+)
02.05 ОТДЕЛ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
03.35 Военно-исторические 

маршруты. (16+)

04.00 Утро России. Суббота.
07.00 Вести. Калининград.
07.20 Местное время. 

Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Формула еды. (12+)

Отправляемся в 
Краснодарский край! Именно 
там Сергей Агапкин и Сесиль 
Плеже проведут свое новое 
исследование риса - одного 
из самых популярных злаков 
в мире.

08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному. 
10.00 Вести.
10.50 В кругу друзей.
11.50 Доктор Мясников. (12+)
13.00 Вести.
13.50 Юморина. (16+)
16.00 Вести.
16.50 Привет, Андрей! (12+)
19.00 Вести.
20.00 РОЗЫ И ШИПЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.30 АНЮТИНЫ ГЛАЗКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
02.55 ПАУТИНКА БАБЬЕГО 

ЛЕТА. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 Умницы и умники. (12+)
09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 Наше все. (12+)
11.05 ПроУют. (0+)
12.00 Новости.
12.15 Поехали! (12+)
13.10 Голос. Уже не дети. На 

самой высокой ноте. 
(12+)

14.15 Подкаст.Лаб 
Произвольная программа. 
Татьяна Тарасова. (16+)

15.00 Горячий лед. Фигурное 
катание. Гран-при России 
- 2023. Короткая про-
грамма. Этап II. (0+)

16.10 Чье сердце бьется гром-
че... (12+)

18.00 Вечерние новости.
18.20 Михаил Задорнов: вся 

жизнь. (16+)
19.15 Эксклюзив с Дмитрием 

Борисовым. (16+)
20.05 Кто хочет стать миллио-

нером? (12+)
21.00 Время.
21.35 Сегодня вечером. (16+)
23.20 ПОСЛЕ МЕНЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
01.40 Подкаст.Лаб 20 лет спу-

стя. (16+)
02.20 Подкаст.Лаб 

Драгоценные истории. 
(16+)

06.55 РЕКА ПАМЯТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

08.50 НАД ТИССОЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

10.30, 13.30, 22.20 События.
10.50 Смешите меня семеро. 

(16+)
12.00, 13.50 ЗАЛОЖНИЦА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.15 ТЕНЬ САЛАМАНДРЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
20.00 Постскриптум с 

Алексеем Пушковым.
21.05 Право знать! (16+)
22.30 Русские тайны. Мировая 

закулиса. (16+)
23.10 Хроники московского 

быта. Заложницы 
Сталина. (12+)

23.55 Время возможностей. 
(16+)

00.20 Хватит слухов! (16+)
00.50 Хроники московского 

быта. Кровавый шоу-биз-
нес 90-х. (12+)

01.30 Хроники московского 
быта. Нищие вдовы. (12+)

02.10 Хроники московского 
быта. Припечатать куми-
ра. (12+)

02.55 Актерские драмы. 
Шпионский роман. (16+)

03.35 Семейные тайны. 
Леонид Брежнев. 
Док. фильм. (16+)

05.00 Ералаш. (0+)
06.00 Три кота. Мультфильм. 

(0+)
06.30 Детектив Финник. 

Мультфильм. (0+)
07.00 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
08.00 ПроСТО кухня. (12+)
08.30 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 100 мест, где поесть. 

(16+)
Александр Белькович отпра-
вится в кулинарное турне по 
стране, чтобы поделиться 
рецептом идеальных выход-
ных и составить гастрономи-
ческую карту России.

10.00 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

11.00 Суперниндзя. (16+)
13.45 ХРОНИКИ 

СПАЙДЕРВИКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.40 КАК СТАТЬ ВИКИНГОМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

17.40 ТОР. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
20.00 ДОКТОР СТРЭНДЖ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.20 ОДНАЖДЫ В 

ГОЛЛИВУДЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

01.25 ПОСЛЕДНИЙ ИЗ 
МАГИКЯН. СЕРИАЛ. (12+)

04.10 6 кадров. (16+)
04.20 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

05.10, 05.15, 05.25, 05.30, 

05.35 ПРОСТОКВАШИНО. 

СЕРИАЛ. (0+)

05.40, 05.45 

ПРОСТОКВАШИНО. 

СЕРИАЛ. (12+)

05.50 Принцесса и дракон. 

Мультфильм. (16+)

07.30 Мамы Пятницы. (16+)

08.00, 09.00 Руссо-

экспрессо. (16+)

10.00 Четыре свадьбы. (16+)

12.00 Гость у порога. (16+)

13.50, 16.10, 18.30, 20.40 

Битва шефов. (16+)

23.00 ОСЛЕПЛЕННЫЙ 

ЖЕЛАНИЯМИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

00.40 ВЫКУП. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

02.00, 03.20 Пятница News. 

(16+)

02.30 Инсайдеры. (16+)

08.15 Мы - грамотеи! 
09.00, 18.30 Новости культуры.
09.15 БЕЛОРУССКИЙ ВОКЗАЛ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
10.55 Земля людей. Лезгины. 

Счастье своими руками.
11.25 Черные дыры. Белые пятна.
12.05 Первые в мире. Док. фильм.
12.20, 00.25 Цефалоподы - поко-

рители морей. Док. фильм.
13.10, 22.00 Три минуты тишины.
13.15 Рассказы из русской исто-

рии. 
14.20 Нобелевские победы рос-

сийской науки. Игорь Тамм.
15.05 Большие и маленькие.
17.15 Энциклопедия загадок. Пор-

Бажын. Крепость посреди 
воды. Док. фильм.

17.40 Доминанты. Последний кон-
церт. Мстислав Ростропович. 
Док. фильм.

18.45 ЯБЛОЧНЫЙ ДЕНЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

20.20 Древнерусский детектив. 
Андрей Боголюбский. 
Док. фильм.

21.00 Агора. 
22.05 ПАРИЖ, ТЕХАС. ХУД. ФИЛЬМ.
01.25 Возвращение с Олимпа. 

Ночь на Лысой горе. 
Мультфильмы.

04.00 Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Минтранс. (16+)
09.00 Самая полезная про-

грамма. (16+)
10.00 Военная тайна с Игорем 

Прокопенко. (16+)
11.30 Новости. (16+)
12.00 Военная тайна с Игорем 

Прокопенко. (16+)
14.00 СОВБЕЗ. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Документальный спец-

проект. (16+)
17.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

18.00 ЗАКОНОПОСЛУШНЫЙ 
ГРАЖДАНИН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.05 ДОСТАТЬ НОЖИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.40 ЧЕЛОВЕК ИЗ РИМА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

00.55 КРИМИНАЛЬНЫЕ 
БОССЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

02.20 Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.30, 07.40 Pro-Новости. 
(16+)

06.00 Плейлист. Осень. (16+)
08.00 У-Дачный чарт. (16+)
09.00 Моя волна. (16+)
10.00 Чарт Золотой граммо-

фон Русского радио. 
(16+)

11.00 Pro-Новости. (16+)
11.30 Топ-30: Народный хит. 

(16+)
14.00 Приехали! Казахстан. 

(16+)
14.30 Хит-Сториз. (16+)
15.00 Привет, Андрей! Губин 

возвращается? (16+)
15.30 Лига свежих клипов. 

(16+)
16.00 Битва поколений. (16+)
17.30 Супердискотека 90-х. 

(16+)
19.45, 23.00 Танцпол. (16+)
21.00 DFM - Dance chart. 

(16+)
22.00 Love чат. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.10, 04.45, 05.30, 06.20, 
07.10, 08.30, 09.25 
УСЛОВНЫЙ МЕНТ. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.00 Страна советов. (16+)
10.20 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)
11.15 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)
12.10 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)
13.10 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)
14.00 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)
14.55 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)
15.55 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)
16.45 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)
17.45 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-2. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.35, 19.25, 20.20, 21.15, 

22.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

23.00 Известия. Главное. 
(16+)

00.05 Светская хроника. 
(16+)

00.55, 01.45, 02.35, 03.25 
ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

21.10.2023 

ФЭНТЕЗИ США, 2008

СУББОТА, 13.45

«ХРОНИКИ СПАЙДЕРВИКА» (12+)

Когда семейство Грейс переез-
жает в старый дом, стоящий на 
окраине, начинают твориться 
странные вещи. Пытаясь понять, 
в чем дело, Джаред обнаружива-
ет дневник Артура Спайдервика и 
открывает невероятную правду о 
поместье: здесь находится 
скрытая от глаз таинственная 
страна, населенная фантастиче-
скими созданиями! Стремясь 
защитить свой секрет, Джаред, 
его сестра и брат-близнец пере-
живают незабываемые приключе-
ния.

Режиссер - Марк Уотерс.
В главных ролях: Фредди 

Хаймор, Мэри-Луиз Паркер, 
Ник Нолти.

БОЕВИК США, 2009

СУББОТА, 18.00

«ЗАКОНОПОСЛУШНЫЙ ГРАЖДАНИН» (16+)

Окружной прокурор пошел 
на сделку с преступниками и 
освободил их из тюрьмы. 
Тогда человек, чьи жена и 
ребенок погибли от рук 
убийц, решает отомстить 
прокурору, совершив 
правосудие самостоятельно. 
Его ловят и сажают в тюрьму, 
но он неожиданно ставит 
ультиматум: он будет убивать, 
не выходя из-за решетки, 
если его требования не будут 
выполнены.

Режиссер - Ф. Гэри 
Грей.

В главных ролях: 
Джейми Фокс, Джерард 
Батлер, Колм Мини.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Фарш - Вдох - Вопрос - Упоение - «Ауди» - Анды - Труп - Село - Каркас - Гражданка - Поэт - Сидр - Аксинья - Анофелес - 
Детектив - Любовник - Крокоит - Испуг - Пожар - Атас - Цвейг - Олимп - Таити - Дикобраз - Разум - Лыжи - Овца - Свеча - Нерон - Остер - Дурак - Нота.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Грека - Падеж - «Найк» - Буратино - Фото - Драже - Карабас - Жена - Лицо - Новое - Ибица - Свет - Взор - Фета - Град - Шапп - Вист - Омск - Хаос - 
Дельтаплан - Выкрик - Истина - Иаков - Рикман - Нап - Соня - Век - Гривна.


